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Colocado a doscientos metros de la misma, 
fue descubierto por un vecino, 
comprobándose que no contenía 
material explosivo 

Artefacto ante la casa, 
en Arnuero, de un 
teniente coronel 

U n artefacto dispuesto para estallar, pe
ro sin carga explosiva, fue hallado sobre las 
diez de la m a ñ a n a de ayer en un camino veci
nal que conduce a la residencia, en A r n u e r o , 
del teniente coronel San Emeter io , con desti
no en el Gobierno Mil i tar de Santander. 

MARCO TRES GOLES EN TRES MINUTOS, PARA TERMINAR CON 5-3 
SOBRE EL ATLETiCO MADRILEÑO 

EL RACING JUGO AL ABORDAJE 
E l Racing fue, ayer tarde, un huracán que 

barrió al Atlétíco Madrileño en la segunda parte; 
un equipo imparable que encandiló a los aficiona
dos, que marcó cinco goles y superó un marcador 
que se había puesto muy adverso, porque a los tre
ce minutos de iniciado el encuentro perdía por dos 
goles a cero. 

Y en tres minutos de la 
segunda parte, los prime
ros, dio vuelta al resulta
do. En tan corto lapso de 
tiempo se pasó del 0-2 al 3-
2. La apoteosis. El Ra
cing, jugando a la brava, 
abriendo el hueco por las 
alas y centrando sobres eí 

área, revivía el fútbol a la 
antigua usanza, el de 
siempre, el más eficaz, el 
que llega a las gradas. 
Bergs, el internacional ho: 
landés que debutaba; Cha
parro y Murúa, consi
guieron, en un abrir y 
cerrar de ojos, pasar de la 

nada al todo, del cero al 
infinito, de la derrota a la 
victoria. Y aún se 
conseguirían dos goles 
más, encajando otro, con 
lo que se lograron nada 
menos que ocho goles, 
tanteo que no se ve todos 
los días. 

El Racing, esta vez, sí 
convenció, puesto que 
incluso en la primera parte ̂  
dispuso de numerosas 
oportunidades de mover el 
marcador y disparó más 
veces a puerta que en toda 
la temporada. Pero en la 
continuación" se"~jugó al 

abordaje, con un ariete-
ariete que no pierde la ca
ra, lucha por todos los ba
lones, molesta a la defensa 
y, a parte de sus propias 
cualidades, facilita la la
bor a sus compañeros. 

La foto de M. Busta-
mante refleja en buena 
medida lo que fue el en
cuentro. Bergs salta por 
encima de la defensa, bus
cando el remate, que en
contró en muchas oca
siones. 

(Págs. 21 y 22) 

Según nos informa Jesús 
Díaz, un vecino de Arnuero, 
Rafael Zubillaga —que está 
casado con una sobrina del 
teniente coronel— se dirigía 
a segar con su yegua cuando 
ésta se detuvo ante un arte
facto colocado a unos 200 
metros de la citada casa. Lo 
desmontó y descubrió que 
estaba compuesto por dos 
tubos de unos cuarenta 
centímetros cada uno y un 
cable. 

Estos tubos parecen ser de 
los que se acoplan a los 
«Cetme» para lanzar grana
das anti-tanqueta, y en los 
mismos figuraba la inscrip
ción granada 1/68. Después 
de dejarlos en posición ver
tical dio aviso a la Guardia 
Civil, que comprobó que no 
contenían ningún explosivo. 

Precisamente este extre
mo ha hecho circular por la 
zona amplios rumores. Se 
especula con la posibilidad 

L a Atalaya 
J . R. SAN JUAN 

U NO no va de «enfant terrible» por la vida. Uno 
no provoca, ni vocifera, ni se coge pataletas 
justicieras. Uno, en fin, trata de decir lo que 

piensa sin exceso de aspavientos ni visajes, sin sensa-
cionalismo. Por eso, quizás, uno se creía a salvo del ve
nenoso efluvio de esa flor cada vez más abundante y 
siempre censoria! que se llama querella. Además, lo últi
mo que uno espera es que sean precisamente personas 
vinculadas al Partido Socialista Obrero Español (¡Cielos, 
la izquierda!) quienes amenacen con la querella a un pe
riodista por haber practicado la pecaminosa osadía de 
pedir la dimisión de un señor que nunca debió presentar
se candidato a la Alcaldía de Torrelavega. 

Uno ha repasado escrupulosamente el «criminal» 
artículo de la semana pasada a la búsqueda de lo que se 
llama «piezas de convicción» o «indicios de criminali
dad» y, aun a riesgo de parecer un juez demasiado indul
gente o tener la conciencia laxa, uno no ha hallado mate
ria querellable. Sí ha localizado una vistosa errata: donde 
dice «Nos creemos que Rotella sea el único 
beneficiado...», debe decir «No creemos que...». Si es 
ahí donde está el problema, aquí queda rectificado. De 
las restantes afirmaciones no apeo ni una coma, o sea 

(Pasa a última página) 

Treinta personas mantuvieron una huelga de hambre durante el fin de semana en los 
soportales de la Plaza Mayor de Torrelavega, en demanda de la dimisión de Rotella y Gu
tiérrez Portilla, así como la suspensión de dos construcciones y lá destitución de cuatro voca
les de la Junta Vecinal de Viérnoles. Durante las treinta y tres horas que mantuvieron su acti
tud, las muestras de solidaridad y simpatía fueron numerosas. (Página 11) 

de un aviso —aunque el mi
litar es muy querido por to
dos y nunca ha recibido 
amenazas de grupo algu
no— o bien de una broma 
de mal gusto de alquien, 
que, según también se dice, 
podría estar próximo a él., 

El teniente coronel San 
Emeterio ha ascendido hace 
unos pocos meses a este car
go y reside habitualmente en 
Santander, aunque siempre 
que puede se traslada a Ar
nuero, localidad de donde 
procede y en donde el sába
do estuvo uno de sus hijos 
con un grupo de amigos. 

La posibilidad de que los 
acopladores de la granada 
pudieran estar en la villa del 
propio militar no se descar
taba, si bien no pudimos co
nectar con él para que nos 
aclarara este extremo y la 
Guardia Civil (COS) se negó 
a facilitarnos información 
alguna sobre este suceso. 

El presidente 

del Gobierno 

regional 

visitó Potes 

El presidente del Gobier
no regional, José Antonio 
Rodríguez, se trasladó ayer 
a Potes, en donde estuvo 
reunido con el alcalde de la 
localidad, Miguel Díaz, asf 
como con otros tres de la zo
na de Liébana. 

El motivo de la visita era 
la inauguración de tres pla
zas públicas' y el pavimenta
do de nuevas calles, así co
mo la entrega de la docu
mentación de un camión de 
bomberos para Potes, que 
llegará dentro de poco. 

También se procedió a la 
entrega de una ayuda para 
la residencia de ancianos. 

Vi Utilice nuestra 
tarjeta de compras 

f e l t u s 
CALVO BOTELO, 5 

REBAJAS 
BIBA 

REBAJAS 
BIBA 

Desde HOY, ¡muy pocos días! 
G A Cuesta 
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Siete días en Cantabria 
Alfonso PRIETO. 

Han pasado ya casi dos meses.y la crisis del Gobier
no de Cantabria sigue sin solucionarse y no parece que 
podrá resolverse pronto, porque ahora se habla de que es 
posible que continúe abierta hasta mediados de febrero 
próximo, cuando se reanuden las sesiones de la 
Asamblea Regional. El presidente cuestionado, José An
tonio Rodríguez, insiste en que ni presentará la dimisión 
ni la cuestión de confianza. Es más, en declaraciones 
hechas esta semana dijo, entre otras cosas, «que el origen 
de la crisis de su Gobierno, se debe a problemas de ce
lo de AP respecto del PDF y a intereses económicos rela
cionados con el plan urbanístico de Santander. Ni ame
nazas ni sobornos podrán conmigo para resolver esta cri
sis. Yo no me vendo, ni vendo la autonomía de Can
tabria». Por su parte, AP ha invitado al presidente del 
ejecutivo a que concrete sus denuncias sobre quiénes le 
han presionado, pero el presidente no ha concretado. 
También se publicó esta semana y constituyó una autén
tica bomba para algunos, que «Ambrosio Calzada estaba 
dispuesto a aceptar la presidencia de la Asamblea Re
gional a cambio de que él y los otros tres diputados del 
PDP apoyarían la moción de censura al presidente del 
ejecutivo cántabro». A este compromiso, se dijo, se 
había llegado en Madrid entre Fraga, Alzaga y el líder re
gional de AP, Mateo José Rodríguez. Pero Calzada, des
mintió este acuerdo que, por otra parte, ha producido 
general indignación en el comité ejecutivo de AP. 

Por otra parte, los diputados regionales de AP de 
Cantabria acordaron el viernes, mantener firme su deci
sión de presentar una moción de censura al presidente del 
Gobierno cántabro y que el presidente del grupo parla
mentario popular, Jesús Díaz, haga llegar a Fraga la acti
tud de los 13 diputados aliancistas. También el comité 
ejecutivo de AP, acordó «agotar las vías de negociación 
antes de presentar la moción de censura, para lo cual hoy 
se reunirán en Madrid con Fraga y Alzaga, dirigentes de 
AP y del PDP de nuestra región. Si las negociaciones 
—las que deseaba Calzada, pero suponemos que siempre 
que los resultados complazcan sus deseos— no fructifi
can se iría, dicen, a la moción de censura, aunque ésta no 
prosperase al no alcanzar los votos mínimos exigidos, 
porque sólo votarían a favor los 13 diputados de AP y 
probablemente los dos del PRC, en tanto los 15 socia-
cistas se abstendrían y votarían en contra los cuatro del 
PDP y José Antonio Rodríguez. 

Los socialistas también se reunieron este fin de se
mana, y «consideran que el presidente del Gobierno está 
obligado por ética y políticamente a presentar la dimisión 
o la cuestión de confianza», a la vez que critican el com
portamiento de Coalición Popular ante la crisis abierta y 
muestran su preocupación por las consecuencias negati
vas que para la región tienen «las actitudes de unos go
bernantes que anteponen los intereses personales a los de 
la Comunidad». Algo que venimos denunciando desde 
hace tiempo, aunque en este pecado también caigan en 
muchas ocasiones los propios socialistas. Ahora mismo, 
ante la crisis planteada, si los cuatro partidos representa
dos en la Asamblea Regional, supeditaran eso que tanto 
pregonan unos y otros, de que los intereses regionales de
ben de estar sobre los particulares o de partido, la crisis 
estaría resuelta y Cantabria no seguiría en la lamentable 
situación en que se encuentra y que está sorprendiendo a 
España entera. Así que a demostrar todos, con hechos, 
no con palabras y camelos, que lo que importa de verdad 
son los intereses de Cantabria y no los particulares y de 
partido y verán como se resuelven muchos problemas. 

NUEVAS BATALLAS POR PROTAGONISMOS 
Porque ahí están las nuevas batallitas, basadas una 

vez más en protagonismos personales o de organismos, 
surgidas con motivo de los proyectos de la estación de 
autobuses y del teatro o palacio de festivales. El Ayunta
miento se apunta los tantos de su consecución, y el Go
bierno regional pretende lo mismo. Se trata, como todos 
saben, de dos viejas aspiraciones de Santander y de Can
tabria, y cuando, —si de verdad están a punto de hacerse 
realidad— debiéramos todos aunar esfuerzos para con
seguirlas, resulta que nuestros representantes municipa
les y regionales empiezan a pelearse sobre quién se apun
ta el tanto. No extraña que en casos como éstos, que no 
son los primeros en más de una ocasión, el denostado 
centralismo, dijera a nuestros representantes «pónganse 
primero ustedes de acuerdo y luego vengan a Madrid a 
solucionar sus problemas». Pero está visto que ni con la 
autonomía hemos cambiado. Y al final, ya lo verán, se
guiremos sin estación de autobuses, sin palacio de festi
vales y culpando de ello a Madrid. No tenemos remedio. 
Parece increíbe, pero es verdad. 

MAS PROBLEMAS EN TORRELA VEGA 
Como tampoco parece que tengan remedio los 

muchos problemas que últimamente están planteados en 
Torrelavega. Por si fueran pocos los incidentes a nivel de 
plenos municipales, ahora se plantean huelgas de hambre 
por grupos de vecinos y se multiplican otras protestas por 
las licencias de obras concedidas por el Ayuntamiento al 
propio alcalde, Manuel Rotella, que es constructor y 
que, según se ha publicado, aunque el alcalde lo des
miente, en algunos casos son ilegales, por cuya razón los 
vecinos piden su dimisión y la del teniente de alcalde y 
presidente de la comisión de urbanismo, Gutiérrez Por
tilla. En esta batalla el alcalde se ve atacado por Coali
ción Popular y los comunistas y defendido por su parti
do; los socialistas. Veremos a ver quién tienen razón. 

ESCAÑO 36 

E d i f i c i o s d e a u t o n o m í a 
Pedepistas, socialistas, regionalistas y aliancistas, 

además del pueblo no adscrito a ninguna de estas 
fuerzas políticas, se han puesto definitivamente de 
acuerdo en un tema: Agüera es cántabro. Felizmente 
nuestras fuerzas políticas, nuestros representantes, 
nos han dado una satisfacción enorme: cuando las di
ficultades arrecian a gusto de todos no hay quien diga 
no. Visto desde el escaño que ocupa el pueblo, el 36, 
la felicidad de contar con unos representantes elegi
dos, y que representan a toda la región, no se puede 
manifestar a través de líneas o palabras. Es una emo
ción regional incontenible. 

Las emociones son fácilmente manifestables con 
los cantos. En todos los acontecimientos en Ips cuales 
nos encontramos a gusto, o a disgusto, surge fácil la 
canción comprometedora de nuestras afinidades. Por 
ello la dotación a nuestra Cantabria de un himno pro
pio, basado en la tradición, es más que loable. La 
adaptación del «Himno a la Montaña», del maestro 
Guerrero (creado en los años veinte para manifestar 
el amor de unos hombres a la tierra montañesa), a la 
realidad autonómica es mucho mejor que la creación 
de un himno nuevo, como el de la Comunidad Autó
noma de Madrid, que podría, como ha ocurrido con 
el madrileño, levantar las justas iras de la región. 

Los miembros del Grupo Popular y el Gobierno 
Regional conocerán en esta semana la grabación re
alizada en Torrelavega el pasado viernes, y en donde, 
contando con la autorización de la familia del ma
estro Guerrero y el entusiasmo de un puñado de 
amantes de la música, se oyó por primera vez el 
«Montaña querida...», quizá transformado ahora en 
«Cantabria querida...». 

Esta plasmación de la autonomía va acompañada 
de otras muchas realidades. La Asamblea Regional si
gue adelante con el proyecto de dotarse de un edificio 
propio, el Hospital de San Rafael, en donde de
sarrollar con mejores medios su actividad parlamen
taria. Aparte de la restauración de uno de los pocos 
ejemplos que quedan en Santander de la arquitectura 
civil, la puesta a punto del Hospital de San Rafael 
(aparcamiento subterráneo, amplios jardines, salón 
de Plenos con capacidad para el público e invitados) 
supondrá que una de las zonas más típicas de Santan

der, la calle Alta, pasará a tener una vida mucho más 
amplía. No es sólo el Sardinero o Puertochíco. Con
tamos en la capital de Cantabria con zonas que deben 
necesariamente ser tenidas en cuenta. ^ 

Otros edificios de esta zona de Santander podrían 
ser recuperados para las instituciones civiles. La pri
sión provincial, o el noble complejo de edificios, con 
jardines, que ocupa la Tabacalera, quien, según algu
nos de los diputados regionales, podría ser el lugar 
idóneo para el albergar el futuro Tribunal Superior de 
Justicia de Cantabria. Un Tribunal, una institución, 
de alto rango, que necesita dotarse de un edificio que 
magnifique la importante labor que debe desarrollar 
en la región. 

Los Torreones de Cartes, magnífica recuperación 
para nuestro patrimonio histórico - artístico, fueron 
adquiridos por Ley 3/1983, de 19 de febrero, por 
veintinueve millones de pesetas. El Grupo Parlamen
tario Socialista ha preguntado, ahora, al Consejo de 
Gobierno, cuál es el destino lógico que piensa darse 
tanto a los Torreones como a los terrenos anexos 
también adquiridos. Pregunta lógica que precisa uña 
respuesta adecuada. No sólo es necesario conservar, 
sino utilizar los edificios para actividades que redun
den en beneficio de los ciudadanos, que son quienes 
los han pagado en definitiva. 

Por cierto que, y es otra historia, el próximo día 
31 finaliza el plazo de admisión de solicitudes para 
participar en los Premios Nacionales de «Embelleci
miento y mejora de los pueblos españoles 1983» y de 
«Centros de Iniciativas Turísticas 1983», un premio 
en el que quizá en un futuro pueda ser incluido Barce-
namayor, en donde las obras de restauración son real
mente un ejemplo á imitar. 

Lo que no es un ejemplo es la actividad de
sarrollada, al menos en una ocasión, por la Jefatura 
de Comercio Interior, dependiente de la Consejería 
de Hacienda, Economía y Comercio, y en la cual pa
rece que los malos y los engañadores somos los sufri
dos, cada vez más,"consumidores. Es decir, que so
mos el malo de la historia de los «pitufos», el Gárga-
mel de turno. 

Juan Carlos FLORES-GISPERT 

Hoy cumple cien años 

Ramón Torres: «Sólo 
pido a Dios y a la 
vida prórrogas» 

El feliz centenario, durante el homenaje que se le rindió ayer, 
en el Círculo Católico. (Foto: M. Bnstamante.) 

Hoy cumple cien años, y 
le pide a Dios y a la vida 
prórrogas, porque piensa vi
vir bastante más, y yo doy 
fe de quevestá hecho un cha
val. El juega su partidita y 
no tiene necesidad de que 
nadie le ayude, que no es 
poco. 

Nos decía ayer este 
jienense, nacido en Villa-
carrillo, que podría relle
nar un libro con sus muchas 
anécdotas de juventud y ma
durez, pero que no iba a 
aburrirnos con ello. Sin em
bargo, dijo: «Dígalo usted 
así en el periódico». 

Fueron del orden de los 
ciento sesenta personas asis
tentes al homenaje; entre 
amigos le dejamos ayer, en 
Círculo Católico, comién
dose una paella. Porque a 
Ramón, ayer, y con motivo 
de su cumpleaños, se le ho

menajeó en esta asociación 
de recreo, y junto a él, con 
este motivo, se sentaron a la 
mesa ciento sesenta perso
nas. 

Al final se le entregó una 
placa conmemorativa de es
ta efemérides, que no es casi 
nada, cien años cumplidos. 
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Los centros de la 
AISN suponen unos 
400 millones anuales 

E l director 
provincial 
del INSALUD 
coordinará 
los hospitales 
de Liencres 
y Pedrosa 

El director provincial de 
INSALUD, doctor Fernan
do Lamata, fue nombrado 
en la semana pasada, por la 
delegada del Gobierno, co
ordinador de todos los hos
pitales y centros asisten-
ciales que la AISN tiene es
parcidos por Cantabria. 
Esas siglas significan Admi
nistración Institucional de 
Sanidad Nacional. Abarcan 
un presupuesto anual de 
unos 400 millones de pesetas 
y comprenden un perso
nal que se cifra en 230 
personas de todas las 
categorías profesionales. El 
hospital Santa Cruz de 
Liencres, dedicado exclusi
vamente al ámbito de las en
fermedades del tórax y el 
Sanatorio «Víctor Meana» 
de Pedrosa (traumatología) 
son algunas de las instala
ciones, además e otros dis
pensarios en Santander, 
Reinosa, Santoña y Castro 
Urdíales. La idea de Fernan
do Lamata es coordinar to
dos estos recursos con el 
hospital Valdecilla, puesto 
que, en la actualidad, cada 
uno funciona un poco por 
su cuenta y riesgo. 

P. IB. 

H o y s e e l i g e e l C l a u s t r o C o n s t i t u y e n t e 

d e l a U n i v e r s i d a d d e S a n t a n d e r 
Cerca de 6.000 estudiantes, 556 profesores y 186 admi

nistrativos y personal de servicio podrán, hoy, elegir a los 
469 miembros que integrarán el Claustro Constituyente de la 
Universidad de Santander. El porcentaje de participación, 
en la composición de dicho Claustro, de alumnos (20 por 
ciento) y personal administrativo (7 por ciento) es, a juicio 
de estos dos colectivos, injusto, ya que, sobre todo en el pri
mer caso, su número es muy superior a la proporción asig
nada a su representatividad. Excepto en las facultades de 
Filosofía y Letras y Derecho, en las 7 restantes facultades o 
escuelas se prevé una fuerte abstención por parte del alum
nado. La proporción asignada a los profesores doctores (un 
52 por ciento) resta todo interés a su elección ya que la prác
tica totalidad de ellos tienen asegurado su puesto en el 
Claustro. 

Los 94 alumnos que 
representarán a sus compa
ñeros en el Claustro serán 
hoy elegidos entre las 9 es
cuelas y facultades de la 
Universidad de Santander, 
en número de 10 por cada 
centro, excepto en Empresa-
ríales, Filosofía, Derecho y 
Medicina, que serán de 11. 
En las escuelas técnicas, 
sobre todo Peritos, ha habi
do serias dificultades para 
presentar la totalidad de 
candidatos ya que, al pare
cer, el interés por formar 
parte del Claustro es 
mínimo. Por contra, en la 
Facultad de Derecho la inci
piente vocación política pa
rece ser más fuerte que cual
quier otra circunstancia, 
contabilizándose un total de 
30 candidaturas, máximo 
entre todos los centros. 

La participación, a la ho
ra de acudir a las urnas, se 
prevé escasa pese a los es
fuerzos de todos los delega
dos de centro al deconvocar 
la huelga prevista, en princi
pio, tras el anuncio de que la 
proporción de representati

vidad de éstos quedaba fija
da en un 20 por ciento. Por
centaje que esperan sea 
aumentado hasta un 30 de 
cara a las próximas elec
ciones. 

En este sentido, los alum
nos confían en la unión de 
su voto a la hora de prestar 
su apoyo a un solo candida
to en la elección de rector. 

Para el personal admi
nistrativo y de servicios el 
porcentaje asignado (7 por 
ciento) es también conside
rado como bajo. Sólo 24 
personas de este colectivo 
entrarán en el Claustro. En 
su opinión, la Universidad 
de Santander está ínfradota-
da de este personal pese a la 
convocatoria de nuevas pla
zas que habrán de cubrirse 
en el plazo, demasiado lar
go, de un año. Asimismo, 
opinan que, hasta ahora, se 
ha pensado en ellos como 
servicio y no como colectivo 
universitario, con lo cual se 
establecen diferencias acu
sadas. 

José Miguel Ortiz Melón, 
todavía rector de la Univer-

Las rebajas donde 
la moda impera. 
Donde el surtido 

r la calidad se notan 
Acérquese, como 

siempre, a los precios de 
rebaja de la 

sidad de Santander, com
parte esta opinión afirman
do que la dotación de admi
nistrativos es insuficiente. 
Es, probablemente, uno de 
los más firmes candidatos al 
próximo rectorado, aunque 
su intención, en principio, 
sería volver a la vida acadé
mica y no presentarse a su 
reelección. «No obstante 
—manifiesta— quiero dejar 
la puerta abierta por si no 
hubiera candidatos». Todo 
parece indicar que, al me
nos, van a ser presentadas 
tres candidaturas salidas de 
entre el profesorado de Me
dicina, Ciencias y Caminos. 

Dificultades 
crónicas 

Ortiz Melón manifiesta su 
satisfacción personal de ha
ber accedido al conocimien
to de la Universidad gracias 
al cargo que hasta ahora ha 
venido ocupando. 

Opina que la abulia o. des
gana en la participación en 
los asuntos universitarips, 
reflejadas con toda probabi
lidad en la previsible absten

ción en las elecciones que 
hoy se celebran, debería ser 
objeto de un estudio pro
fundo. No obstante, esta si
tuación parece ser generali
zada en universidades pe
queñas y de reciente cre
ación, como es la santande-
rína. Los estudiantes no vi
ven en la Universidad, los 
centros están separados, no 
existe «campus». La desmo
ralización, la sensación de 
impotencia, el desentendi
miento por parte de profe
sores y alumnos de la 
marcha de lá Universidad es 
obvio. 

Según Ortiz Melón, exis
ten dificultades que ya son 
crónicas para esta Universi
dad: insuficiencia de medios 
económicos, sistema de 
reclutamiento del profesora
do, infraestructura de edifi
cios, carencia de servicios 
universitarios como 
bibliotecas, laboratorios, 
etc., aparte de los ya 
nombradas insuficiencias de 
personal administrativo, 
campus, comunicación 
entre centros, etc. Los 
problemas más inmediatos a 
resolver son de orden mate-

M i m e R I D A I A V G U A 

ADMINISTRATIVOS 
Y AUXILIARES 

INSTITUTO NACIONAL 
DE LA SEGURIDAD SOCIAL 

Edad: 18 años 
Titulación mínima: 

• Auxiliares: Graduado Escolar o FP-1 
• Administrativos: BUP o FP-2 

Exámenes: En Santander y otras capitales 

E S C U E L A P O L I T E C N I C A 
DE S A N T A N D E R 

inicia nuevos grupos de preparación 
para las próximas convocatorias 
CIENTOS DE APROBADOS 

EN CONVOCATORIAS ANTERIORES 
PRESTIGIAN LA ESCUELA 

Información y reserva 
de matrículas en la 
Secretaria del Centro, 
horario de tarde. 

ríal: consolidar las faculta
des de Filosofía y Derecho 
mediante la construcción de 
sus respectivos edificios; es
cuelas universitarias de EGB 
en malas condiciones; falta 
de disposición de instalacio
nes deportivas, y grandes 
problemas de expropiación 
de los terrenos pertenecien
tes al campus. Según esto, y 
dada la experiencia de Ortiz 
Melón en su cargo, el rector 
«ideal» debiera poseer un 
profundo conocimiento de 
la realidad académica y, a la 
vez, buenas dotes de político 
capaz de conseguir dinero, 
es decir, un buen gestor. En 
cualquier caso, considera fun
damental que el prestigio 
científico o profesional esté 
por encima de los avatares 
diarios, para no cuestionar 
su autoridad. 

También en su opinión, la 
autonomía universitaria no 
está, ni con mucho, de
sarrollada, factor este muy 
importante, y a tener en 
cuenta. 

Para el actual rector, hoy 
comienza el proceso consti
tuyente de la Universidad de 
Santander. Durará al menos 
un año y es de gran impor
tancia considerando el mo
delo que saldrá de ahí. Re
comienda, por último, «que 
todos pongan sus mejores 
ideas y ausencia de recelos al 
servicio de una Universidad 
buena y socialmente 
comprometida». 

G. P. 
(Foto: 

Ricardo CAGIGAL) 

1 a ^ 
Alta VELOCIDAD 

Breve APRENDIZAJE 
Intensivas PRACTICAS 

Número UNO 
en varías OPOSICIONES 

MONTES DEJEIRA 
Fdez.lsla, 11 A. Tel . 2 2 1 6 8 8 

VENDO 
Pise, apartamento y 
atice con amplias 
terrazas, en Juan de 
Herrera, 16. 
Teléfono 330490 
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La Coordinadora de Asociaciones de Vecinos comenzó a funcionar con fuerza 
en torno a la subida de tasas municipales del 78 

M á s d e c i n c o a ñ o s d e M o v i m i e n t o 

C i u d a d a n o e n S a n t a n d e r 
Para hablar del Movimiento Ciudadano 

tendríamos que remontarnos ai nacimiento y poste
rior empuje de las asociaciones de vecinos. L a coordi
nación de las mismas surge en nuestra ciudad como 
consecuencia de unos problemas puntuales que agluti
nan fuerzas. E l primero de ellos fue el famoso Plan 
Bahía y el hecho, que más unió a todas las asociaciones 
fue la subida de basuras en abril - mayo del 78. Desde 
esta fecha, con altas y bajas y con la separación de un 
grupo de asociaciones de vecinos que velabím por in
tereses más concretos la coordinádora que se denomi
na Movimiento Ciudadano, viene funcionando ha
biendo dado cabida a otras organizaciones que tam
bién se interesan por los problemas ciudadanos: J O C , 
Grupo Ecologista Cantabria, Asociación Gitana y 
contando con el apoyo de la Asociación de Consumi
dores de Cantabria. 

Los inicios, como señala
mos, son en los últimos me
ses del 76 primeros del 77 
con el Plan Bahía. Después 
hay un intento que no duró 
mucho tiempo de editar una 
revista para varias aso
ciaciones. Se llamó 
«Barrio». 

La fuerza del Movimiento 
Ciudadano comienza en tor
no a las subidas de la basura 
—fases— y en concreto con 
la manifestación que se re
aliza el 8 de junio de 1978 y 
a la que habían precedido 
otras concentraciones. En 
esta marcha se reúnen unas 
diez mil personas —cifra 
muy importante para 
Santander—y se consigue 
que el alcalde reciba a una 
comisión de las Aso
ciaciones y de Mujeres de 
Hogar —hoy Asociación de 
Consumidores— . aunque 

permanece cerrado ante las 
reivindicaciones de no subir 
las tasas. Tras la manifesta
ción se toma la actitud de no 
pagar éstas y se suceden por 
los barrios las asambleas in
formativas sacando la coor
dinadora un comunicado. 
En junio de 1978 la Junta de 
Precios admite una subida 
del 22 % frente al 44 % que 
pretende Hormaechea, pero 
esto tampoco es lo que se es
taba pidiendo y se elabora 
una hoja informativa para 
que los vecinos no paguen ni 
el agua ni la basura. El tema 
sigue adelante al igual que 
las gestiones de la Coordina
dora que desde el 25 de sep
tiembre al 25 de noviembre 
crea una comisión munici
pal para el estudio de las 
cuentas del agua. Analiza
das estas tarifas se siguen 
considerando abusivas. 

Conciertos 

De 

CAJA DE 
AHORROS DE 
SANTANDER 
Y CANTABRIA 

HOMENAJE POSTUNO 
AROSASABATER 

Comentarios: Alfonso Sanz 
("Rosa Sabater: pianista y mujer") 

Susana Allande (piano) 
Programa 

Preludio y fuga n.014, BWV 859 J.S. Bach 
Suite Bergamasque C. Debussy 
Sonata n.0 9, Op. 14 n.01 LW. Beethoven 
Cango y Dansa 6 y 7 F. Mompou 
Valses poéticos E. Granados 
Danzas gitanas J. Turina 

Jueves, 26 de enero. A las 8 de la tarde 
Centro Cultural "Modesto Tapia" 

SANTANDER 

INVITACIONES: 
A partir del martes, día 24 

en el Centro Cultural 
"Modesto Tapia". Calle Tantín, 25 

de 7 a 10 de la tarde. 

Un debate público 
con el alcalde 

Aunque en la actualidad 
desde el Ayuntamiento de 
Santander se pretende igno
rar, de alguna manera, la 
existencia del Movimiento 
Ciudadano —deben ser los 
consejos de «mister» 
Carranclo— lo cierto es que 
siguiendo nuestra 
cronología de su actividad el 
19 de enero de 1979 el alcal
de se presta a un debate 
público sobre, la subida de 
tasas. Este debate va a ser 
importante ya que de él sur
ge un compromiso de Hor
maechea de admitir la cre
ación de una comisión mu
nicipal de la coordinadora 
para intervenir en las rela
ciones con el Ayuntamiento. 
Sin embargo, se suceden las 
entrevistas frustradas y los 
representantes de las aso
ciaciones se cansan de espe
rar. 

En este año hay un hecho 
importante que son las elec
ciones municipales, ante las 
que empiezan algunas 
discrepancias entre el grupo 
de asociaciones de vecinos 
dado que algunas de ellas es
tán por la labor de proyectar 
su influencia ciudadana y 
presentar una candidatura a 
las mismas. No se lleva a ca
bo, pero hay un fuerte deba
te que más tarde se unirá a 
las tensiones que hacen por 
otros motivos. 

Después de las elecciones 
la representatividad que 
había supuesto la coordina
dora se queda un tanto en el 
aire al tener unos concejales 
que se encargan de las diver
sas parcelas municipales. Se 

LENTES de 
CCWEftCTO 

x a m o t 
OPTICA-FOTO-VIDEO 

San Francisco.13 

abre un compás de espera en 
el que se ve que los grupos 
políticos tienen miedo a per
der protagonismo y que los 
representantes municipales 
intentan debilitar a las aso
ciaciones. 

Las contribuciones 
especiales 

Pese a práctica inoperan-
cia de más de un año, en 
1981, junio - julio, un tema 
vuelve a unir a las aso
ciaciones y por lo tanto a 
dar fuerza a la coordinado
ra: las tristemente famosas 
contribuciones especiales. 

Todavía recordamos 
cuando el alcalde metió las 
excavadoras para la realiza
ción de la Prolongación de 
la Avenida de los Castros. 
Fue «demasiado» y sirvió 
para un nuevo auge que en
seguida se ve frenado por la 
actitud de una serie de aso
ciaciones que pretenden ha
cer prevalecer sus intereses. 
En concreto, es cuando se 
empiezan a evaluar las nece
sidades de los barrios de 
lograr locales para 
reuniones y algunas aso
ciaciones comienzan a 
«acercarse» al Ayuntamien
to. En esta época Ramón 
Carrancío —presidente del 
Barrio San Luis— presenta 
unos estatutos para la cre
ación de una Federación de 

Asociaciones aunque sólo lo 
hace a algunas de ellas, de 
las cuales varias se marcha
rán para formar la misma, si 
bien la presencia de Carran
clo es vetada por la coordi
nadora, al haber invitado 
éste, de su mano mayor, al 
alcalde a una de las 
reuniones habituales. 

En febrero del 82 vuelve a 
surgir el debate sobre la pre
sentación de las aso
ciaciones a las elecciones 
municipales y tras ellas la 
coordinadora cobra una 
nueva imagen que se centra 
en la necesidad de abrirla a 
otras .organizaciones no ne
cesariamente vecinales. 
Hasta entonces, sólo las 
asociaciones de vecinos y la 
de Consumidores habían es
tado colaborando. A partir 
de aquí las organizaciones 
antes mencionadas em
piezan a participar. 

Por otra parte, llega un 
momento en la que coordi
nadora que ha venido fun
cionando con la denomina
ción, en los últimos tiem
pos, de Movimiento Ciuda
dano, decide legalizarse co
mo tal, si bien todos sus in
tegrantes están debidamente 
registrados. Se elaboran los 
estatutos y se presentan, 
siendo rechazados por aco
gerse a la Constitución y no 
a la vigente Ley de Aso
ciaciones. Ante esto la idea 

ha quedado un poco en sus
penso y hoy se plantea su 
oportunidad dado que 
muchas asociaciones de ve
cinos, sin estar en la coordi
nadora están colaborando 
con ella y con la legalización 
de ésta como tal lo dejarían 
de hacer ante la formación 
de lo que consideran un blo
que más compacto. 

El Movimiento Ciudada
no lo forman, en la actuali-
dád, las Asociaciones de 
San Francisco, Pedro San 
Roque, Tetuán, Barrio Ca
mino, Cueto, la Asociación 
Gitana, el Grupo Ecologista 
Cantabria y JOC. Acuden a 
muchas reuniones la Aso
ciación de Cazoña, Pronillo 
y otras. Sin embargo, los 
«favores» municipales han 
ido ganando y cercenando el 
Movimiento del que se han 
apartado asociaciones como 
Castilla-Hermida y Pedro 
Velar de y cabe la posibili
dad de que lo haga La Enci
na. 

Como citábamos, la Aso
ciación de Consumidores no 
está en la coordinadora, pe
ro colabora en todo lo que 
sea necesario. 

El Movimiento Ciudada
no, viene participando a ni
vel estatal en los encuentros 
de coordinadoras de vecinos 
integrándose en los mismos 
—cada séis meses, uno— a 
finales de 1982. 

Su trabajo actual se 
quiere centrar en que el Mo
vimiento no sea sólo del mu
nicipio de Santander y se es
tá en contacto con varias 
asociaciones de la región. 

M.a Angeles SAMPERIO 

L I Q U I D A M O S 
a toda marcha . 

Cazadoras muy deportivas 2.950 
Pana LEE y WRANGLER— - 9 9 5 
Vaquero pinza STONE - 1.795 
Carpintero pana LEE— —2.995 
Chalecos acolchados —— - 995 
Camisas juveniles— 1.275 
Pantalóm ALTON — —1.675 
Jerseis dibujos — -1.495 
Botas camperas 995 
LEVTS colores 1.995 
Acolchado ciré-
Niki chandal — 
Blusas sport — 

1.975 
- 6 9 5 

995 

Burgos, 14, SANTANDER 
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La campaña de prospección, por el equipo del Oceanográfico santanderino, pretenden 
un mejor conocimiento de las pesquerías del Cantábrico 

Extinguidos los ejemplares adultos de 
merluza en el Cantábrico 

Toda una interesante serie de datos sobre las condi
ciones de las pesquerías del cantábrico y el conocimiento 
sobre sus zonas de pesca serán revelados próximamente, tras 
la campaña «Cantábrico 83» desarrollada a finales del pasa
do noviembre a cargo del Departamento de Pesca, que diri
ge Ignacio Blaso, del Instituto Oceanográfico Español en 
Santander. De momento, y tras los primeros estudios sobre 
las muestras recogidas a bordo del buque oceanográfico 
«Coroide de Saavedra», parece confirmarse que especies co
mo la merluza, están al borde del «colapso» a causa de una 
reiterada sobre pesca, hecho que deberá confirmarse en pos
teriores campañas. Estas tienen como objetivo, mediante el 
estudio biológico y estadístico, marcar las directrices para el 
cuidado y cultivo de la costa cantábrica. 

A finales de noviembre y 
principios de diciembre, el 
«Cornide» realizaba un to
tal de 69 «largadas», de una 
duración aproximada de 
media hora cada una, en la 
práctica totalidad de las 
«playas» de la plataforma 
cantábrica en las que es po
sible soltar las artes de 
arrastre. Con este procedi
miento se consiguieron una 
buena cantidad de muestras 
de pescado, ictioplacton, 
crustáceos, etc., con los que, 

mediante un posterior estu
dio y clasificación, será po
sible establecer las denomi
nadas «series históricas» 
que el equipos de pesca del 
Oceanográfico de Santander 
espera completar en campa
ñas posteriores. 

La citada campaña sirvió, 
además, para realizar otra 
serie de estudios como el de 
temperaturas de superficie a 
fondo, ictioplacton (en 
arrastres nocturnos), recogi
da de ejemplares para el 

Museo Marítimo de Santan
der, índices de abundancia, 
etc. 

En este último apartado 
existen algunos datos de im-
pprtancia, dada su inme
diatez y actualidad al ser el 
Cantábrico el único mar del 
Norte no vedado a nuestro 
sector pesquero tras las 
restricciones impuestas por 
la CEE. Así, se ha podido 
determinar, a falta de una 
confirmación plena tras las 
próximas campañas, que en 
el cantábrico no existen ya 
merluzas adultas. La sobre-
pesca sobre esta especie hace 
que sea imposible hallar un 
ejemplar de más de 45 
centímetros, correspondien
tes a una edad de 7 años pa
ra los machos, o 55 
centímetros, 9 años para las 
hembras, edad, en ambos 
sexos, mínima para iniciar la 
reproducción. En el Can
tábrico la merluza no consi
gue llegar a su edad repro-

m h G m m t a 

almacenes 

%0* 
6 9 » 

délas 

Mea escaparates en: J. de Herrera, 3 
Príncipe, 1 

Rualasal, 23 y en ASTILLERO 
(Selecciones) Generalísimo, 7 

ductora. Sin embargo, sobre 
todo en la zona occidental 
(Asturias), existe una gran 
abundancia de juveniles de 
merluza («pitillos»), con 
índices casi tan grandes co
mo en Galicia. Por contra, 
al Este (Cantabria y País 
Vasco) son escasos y única
mente aparecen cerca de la 
costa. 

La pescadilla, en cambio, 
es abundante en la zona Es
te, en la que se pensaba que 
su presencia era más bien es
casa. La explicación, para 
este caso, es la existencia de 
un «lazo» de unión entre 
Galicia y Francia, migra
ciones de ejemplares juveni
les procedentes de la plata
forma gala, muy extensa, y 
gallega. La importación de 
merluza procedente de 
Francia parece, pues, inevi
table al hallarse allí en canti
dades moderadas. 

Hasta ahora, el conoci
miento de las zonas de pesca 
del cantábrico se basaba 
únicamente en los datos de 
tierra. Mediante estas pros
pecciones se podrá obtener 
toda una serie de datos de 
gran valor por acumulación 
y contraste con otros poste
riores. En este sentido se ha
ce necesario repetir las cam
pañas para ver si es «real» lo 
que ahora parece evidente. 

En la presente ocasión, se 
ha recogido material bioló
gico entre los 40 y 720 
metros de profundidad. Se 
han acumulado huesos, es
tómagos, gónadas, que ser
virán para determinar el cre
cimiento, alimentación, 
reproducción, respectiva
mente, de las distintas espe
cies. Todo ello con el fin de 
perfeccionar la biología de 
especies que interesan. 

Gerardo PRIETO 

En ese organismo han negado que hubieran 
comandado a Luis Otero para acercarse a 
Santander a hablar sobre el vertedero de 
Las Antenas 

El funcionario de la 
Dirección del Medio 
Ambiente vino invitado por 
«Semat» 

Cuál no habrá sido la sorpresa cuando, de fuentes de la 
propia Dirección General del Medio Ambiente, este semana
rio ha podido saber que el jefe de sección de dicho organis
mo estatal, Luis Otero, no fue enviado la semana pasada a 
Santander para estudiar la posibilidad del vertedero de Las 
Antenas. Vino invitado por la empresa concesionaria «Se
mat» para hablar de las bondades del mismo y llegó al ali
món con el técnico de esa contratista encargado del proyecto 
del futuro basurero de 150.000 metros cuadrados. Hasta 
ahora se presumía que los funcionarios de la Administración 
tenían que ser neutrales, pero también se constata que hay 
algunos que no lo son, como es el caso. De cualquier modo, 
en breve llegará un técnico del Instituto Geológico y Minero 
enviado por esa Dirección General. 

A la hora de establecer comparaciones, el funcionario 
Luis Otero se fue refiriendo, uno por uno, a todos los verte
deros que la empresa «Semat» tiene esparcidos por la 
geografía española: León, Falencia, Córdoba, Canarias... 
Citando esos casos, aseguró que no se producían lixiviados 
y, por tanto, habrá ausencia de problemas de contamina
ción. Sorprende ya a primera vista que se comparen esas re
giones del país con Cantabria, puesto que si allí no llueve ca
si nunca, aquí el índice de pluviometría es alto, lo que impi
de la total evaporación del agua de lluvia; que es absorbida 
por el terreno altamente poroso, arrastrando las materias 
contaminantes hacia el cauce de agua subterránea. Habló 
también de la idoneidad del sitio puesto que no se alteraba el 
paisaje. 

«Esos son cosas de los libros» 
Cuando en sus charlas con los representantes de los dos 

grupos políticos en la Alcaldía, el concejal socialista Anto
nio Lombardo le preguntó a Luis Otero su parecer sobre el 
hecho de que todos los libros acerca de los residuos sólidos 
atribuyan gran importancia a la ubicación del lugar destina
do a vertedero, el jefe de sección de la D.G.M.A. 
contestaría que «eso eran cosas de los libros». Aunque pos
teriormente reconociera que se. deberían haber hecho los es
tudios técnicos oportunos antes de sacar a subasta el verte
dero. 

Aparte de asegurar que nadie había mandado venir a 
ese funcionario, el asesor jurídico de la Dirección del Medio 
Ambiente, Fernando Martínez Salcedo, aseguró que se 
tendría en cuenta la opinión de los geólogos de la Universi
dad de Cantabria, ya que causaron una buena impresión 
cuando se organizaron en Santander las Jornadas sobre 
Ecología y Medio Ambiente.' 

Mientras tanto crece la oposición de las vecindaces 
afectadas directamente por el pretendido vertedero de Las 
Antenas. Mañana habrá reunión en Monte para que los ve
cinos de ese barrio se pronuncien. 

Patxi IB ARRONDO 

Gobierno de Cantabria ^ 
CONSEJERIA DE OBRAS PUBLICAS, 

VIVIENDA Y ORDENACION 
DEL TERRITORIO 

El Consejo de Gobierno, reunido bajo ia presidencia 
del Exorno. Sr. D. José Antonio Rodríguez Martínez, y a 
propuesta del consejero de Obras Públicas, Vivienda y Or
denación del Territorio, ha aprobado los concursos y su
bastas que a continuación se relacionan! 

Distribución de aguas a San Vicente de la Barquera y 
Saneamiento en Santoña. 

1 . — Red de distribución de agua a San Vicente de la 
Barquera. 

Tipo: 15.000.000 Ptas. Plazo de ejecución: 
10 meses. 

2.—Saneamiento en Santoña. 
Tipo: 22.575.773 Ptas. Píazo de ejecución: 

10 meses. 

P R E S E N T A C I O N DE P L I C A S 
Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de 

la Presidencia, hasta las 13 horas del día 27 de enero y 3 
de febrero de 1984, respectivamente. 
EL CONSEJERO DE OBRAS PUBLICAS, 
VIVIENDA, Y ORDENACION 
DEL TERRITORIO, £L PRESIDENTE DEL GOBIERNO, 
J E S U S RUIZ R ü G A M A J O S E A N T O N I O R O D R I G U E Z 
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Instalación de un ambulatorio, construcción de uná casa 
para la Junta Vecinal y diversas obras 

La Diputación Regional pondrá en práctica 
un plan especial de defensa de Agüera 

Un stand de más de doscientos 
metros para la Feria Internacional 
del Turismo de Madrid 

Cantabria acude a FITUR-84 

El secretario general de la 
Presidencia, José Ramón 
Saiz, coordinador de las ac
ciones de defensa del territo
rio cántabro de la Junta Ve
cinal de Agüera, junto con 
el alcalde de Guriezo, Felipe 
Garma, y el presidente de la 
Junta Vecinal de Agüera, 
Aurelio González, están 
preparando una serie de ac
ciones para la defensa del 
territorio cántabro, con el 
fin de presentarlas conjun
tamente al presidente del 
Consejo de Gobierno, José 
Antonio Rodríguez. 

La infructuosa reunión en 
el monte Betayó el pasado 
día 20 en donde los repre
sentantes vascOs de los 
Ayuntamientos de Trucíos, 
Arcentales y Diputación Fo-
ral del Señorío de Vizcaya 
no aceptaron la línea diviso
ria señalada por los repre
sentantes cántabros de los 
Ayuntamientos de Guriezo, 
Castro Urdíales y Diputa
ción Regional de Cantabria, 
ha motivado que se estén ya 
realizando una serie de ac
ciones, coordinadas desde la 
Diputación Regional para 
demostrar que no hay inhi
bición por parte del Gobier
no Autónómo de Cantabria. 

Como los representantes 
vascos no aceptaron como 
línea divisoria la que parte 
desde el mojón que corona 
el Pico Betayo en dirección 
al Este hacia el pueblo de 
Agüera, a lo largo de unos 
tres mil quinientos metros 
de longitud y sensiblemente 
paralela al arroyo Perea y al 
Sur del mismo, pasando 
dicha divisoria al Norte y 
próxima al pueblo de Cor
dón, la más alta representa
ción de la Autonomía de 
Cantabria tomará las ac
ciones legales oportunas que 
concluirán con una decisión 
del Consejo de Ministros 
que será quien decida en 
dónde debe establecerse la 
línea divisoria entre Can
tabria y Vizcaya. 

Defensa dei 
territorio cántabro 

Mientras, el Gobierno de 
Cantabria pondrá en prácti
ca un plan especial para de
fender la identidad cántabra 
de Agüera, comenzado ya 
en-los últimos días por las 
obras realizadas "por briga
das de camineros de la 
Consejería de, Obras Públi
cas que ha venido actuando 
en Agüera y Llaguno con el 
fin de demostrar el interés 
que se tiene en la zona cán
tabra, sin que, hasta el mo
mento, el Gobierno Vasco 
haya realizado denuncia al
guna, variando así su acti
tud desde el momento en 
que realizó denuncias contra 
vecinos y autoridades del 
Ayuntamiento de- Guriezo y 
Agüera cuando estos reali
zaron iguales trabajos de 
obras públicas. 

Los objetivos que el Go
bierno de Cantabria pondría 
en práctica en favor de 
Agüera pasarían por la 
apertura de un consultorio 
médico, en donde pasaría 
consulta el titular médico de 
Guriezo, construcción de 
una casa para la Junta Veci
nal, es decir, como sede ofi
cial, saneamiento del Barrí': 

de Vivero (incluido ya en los 
planes de obras y servicios 
para 1983), encauzamiento 
del fío Agüera, mejora de 
caminos y red telefónica y 
electrificación rural. El plan 
especial va a ser estudiado 
de inmediato con el fin de 
que algunos objetivos 
puedan abordarse a través 
de los presupuestos de Can
tabria para 1984. 

Un pleito antiguo 

En mayo de 1981 el actual 
director del Museo 
Marítimo, José Luís Casado 
Soto, fue comisionado por 
el entonces presidente de la 
Diputación Provincial para 
investigar en el Archivo de 
la Real Chancíllería de 
Valladolid, a fin de localizar 
las ejecutorias y anteceden
tes de deslinde entre los tér
minos de Guriezo y Trucíos, 
más concretamente la divi
soria provincial por el térmi
no ̂ pedáneo del lugar de 
Agüera. 

El investigador Casado 
Soto localizó en Valladolid 
una Real ejecutoría de 22 de 
mayo de 1552,en donde ya 
comienzan a manifestarse 
los problemas territoriales 
entre los vecinos de Agüera 
y de Trucíos, que conti
nuarán desde entonces con 
pleitos y reclamaciones 
centrados por dudas respec
to a la instalación de mojo
nes, y porque los vecinos de 
Agüera argumentaban que 
la línea divisoria que les pri
vaba de sus tradicionales 
montes no era la que definía 
el limite con Trucíos, sino la 
antigua que demarcaba el 
término de Agüera del resto 
de los lugares de la vieja 
Junta de Sámano, formada 
por los lugares de Sámano, 
Otañes, Mioño, Ontón, 
Santullán y Agüera, que pa
só a ser Ayuntamiento cuan
do se formaron los Ayunta
mientos constitucionales pa
ra posteriormente disgregar
se en octubre de 1868, fecha 
en que Agüera se incorporó 

al Ayuntamiento de Guriezo 
y el resto de lugares lo hi
cieron al de Castro Urdíales. 

Durante la Segunda Re
pública se incrementan las 
reclamaciones de los vecinos 
de Agüera a la Diputación 
Provincial de Santander y al 
Instituto Geográfico y Ca
tastral para que definan los 
limites provinciales, pues ar
gumentaban que los habi
tantes de Trucíos les tenían 
usurpados unos cuatro kiló
metros cuadrados de montes 
y seguían cerrando t̂errenos 
propios de Agüera, al tiem
po que la Diputación de Viz
caya les cobraba contribu
ciones que ellos ya 
satisfacían en Guriezo. 

Los conflictos se 
reanudarían en 1939, finali
zada la guerra civil y conti
núan hasta el presente. 

Juan Carlos FLORES-
GISPERT 

Las posibilidades 
turísticas de Cantabria esta
rán presentes la primera se
mana de febrero en la Feria 
Internacional de Turismo 
(FITUR-84) de Madrid. La 
consejería de Industria, 
Transportes y Comunica
ciones y Turismo dispondrá 
en la feria madrileña de un 
stand de 210 metros cuadra
dos, en donde estarán dis
puestas cabinas de proyec
ción, mostradores para 
atención del público, zonas 
para recepción de profe
sionales, exposiciones de 
fotografías, posters, mura
les, cuadros... y, sobre todo 
ello,rsobre la sala de juntas 
central del stand, una torre 
faro con el lema «Cantabria 
- Faro del Turismo». 

El stand que presenta 
Cantabria en FITUR-84 su
pone una inversión de tres 
millones y medio de pesetas, 
en lo estrictamente estructu
ral, realizándose además, 
para tal ocasión, una nueva 
tirada del folleto titulado 
«Cantabria, la tierra verde y 
azul», que ya fue presenta-

Renovación de 
existencias 

A r t í c u l o s d e c a l i d a d 

P r e c i o s r e b a j a d í s i m o s 

R e s t o s 
d e s e r i e . 
M o q u e t a s , 
C o l c h a s . 
C o r t i n a s . 

ALFOMBRAS DE LAS MEJORES MARCAS 
A P R E C I O S R E B A J A D I S I M O S 

CORTINAS 3 m. alto desde 499 pts/m. ALFOMBRAS lana pie cama desde 1.495pts. 
TAPICERIAS desde 499 pts/m. ALFOMBRAS comedor desde 3.995 pts. 

MOQUETAS pasillo, desde 1.295 pts/m. EDREDONES todos tamaños, desde 2,495pts. 
COLCHAS BORDADAS desde 2.995 pts. 

O P O R T U N I D A D U N I C A 

tapicerías 

3 plantas de expos ic ión : 
PASAJE DE PEÑA, 1 (junto al Túnel) 

V E N T A ESPECIAL - V E N T A ESPECIAL - V E N T A ESPECIAL 

do en su versión inglesa en el 
último mes del pasado año 
con motivo de la asistencia a 
la feria de Londres. El folle
to ha sido, ahora, enriqueci
do con nuevas fotografías. 
Se presentan también en la 
feria madrileña varios 
cuatrípticos de rutas 
turísticas, con textos de 
Mann Sierra e información 
impresa de la hostelería de 
Cantabria". .Asimismo, se ha 
efectuado una nueva tirada 
de 15.000 ejemplares de las 
carpetas turísticas de Can
tabria (información sobre 
diferentes lugares y servicios 
turísticos de Cantabria) y 
nuevos posters murales de 
las ofertas turísticas cán
tabras. Por todo ello a los 
tres millones y medio cita
dos, y que hacen referencia 
únicamente a la instalación 
del espléndido stand (plan 
superior, pabellón X), hay 
que añadir la inversión que 
se realiza en la impresión de 
folletos y carteles publicita
rios. 

Cantabria, faro 
del turismo 

Cantabria está presente 
en FITUR-84 con un stand 
que está dedicado al Turis
mo de la caza y la pesca de
portiva, turismo de la mon
taña y artesañado, turismo 
de litoral, playas y deportes 
náuticos y, por último, el tu
rismo en estaciones de ski, 
alta nlontaña y alpinismo. 
También se colocarán dos 
cabinas de proyección para 
diapositivas, y la exposición 
en parámetros verticales de 
innumerables fotografías, 
posters, murales, cuadros, 
trofeos, etc., de la región. 
Sobre la zona central de este 
stand, y dominando la insta
lación, encima de la sala de 
juntas, quedará instalada 
una torre-faro con el lema 
«Cantabria - Faro del turis-

Del 31 de enero al 5 de 
febrero en el stand de Can
tabria será recibido el públi
co en general, en los mostra
dores que se instalarán para 
tal fin, así como los profe
sionales del turismo para 
quien se instalarán seis zo
nas amuebladas y la citada 
sala de estar y de Juntas en 
la parte central del stand. 

En los momentos actuales 
desde la Consejería de In
dustria, Transportes y Co
municaciones y Turismo, se 
conciertan ya visitas con 
agentes de viajes, tour ope
radores y empresas asisten
tes a la Feria, destacándose 
el interés mostrado por 
agentes de viajes japoneses, 
interesados en conocer 
nuestras ofertas turísticas. 

La Consejería ha enviado 
cerca de un millar de cartas 
a los profesionales del turis
mo como punto de partida 
para entablar relaciones. 
Por su parte, las aso
ciaciones empresariales pre
paran las ofertas con las que 
acudirán a la Feria, puesto 
que el stand está organizado 
por la Consejería, las aso
ciaciones empresariales de 
hostelería y las agencias de 
viajes. 

J . C. FLORES-
GISPERT 



HOJA DEL LUNES - Santander - 23-1-1984 R E G I O N A L 

-

Hasta el momento ha habido colas de hasta cinco años 
para operar de varices en Valdecilia 

Inaugurada una unidad de cirugía 
general en el Hospital Cantabria 

Desde el día 10 de este enero ya está en 
marcha en el Hospital Cantabria, antes 
Residencia del mismo nombre, una Uni
dad Quirúrgica que pretende la supresión 
de las largas listas de espera superiores a 
un mes. Hasta este momento', han existi
do listas de espera de entre cuatro y cinco 
años para operaciones de varices por falta 
de quirófanos en Valdecilia. 

Se considera que los cirujanos han esta
do trabajando a bajo rendimiento por es
ta causa. La idea es reconducir paulatina
mente el Hospital Cantabria a su primiti
vo uso como hospital general. Su utiliza
ción como centro exclusivo de Pediatría y 
Tocología ha originado una endémica 
infrautilización de sus recursos y una car
ga económica desmesurada. 

Por el momento ya funcionan tres se
siones semanales de cirugía cardiovascular 
e infantil. De las ochenta camas a habili
tar con el tiempo están prestas veinte en la 
sexta planta. El plan piloto prevé la habi
litación progresiva de otros espacios del 

hospital con vistas a incorporar otras es
pecialidades. También se irá incorporan
do la cirugía que actualmente se realiza en 
los centros concertados y podrán operar 
especialistas de ambulatorios. El aumento 
de ochenta camas a las ciento veinticinco 
de Cirugía General existentes en el Hospi
tal Valdecilia, cubren las necesidades sufi
cientemente, en opinión de la Dirección 
Provincial del INSALID. 

Se considera que, si bien la primera uti
lización del «Cantabria» como hospital 
general fue satisfactoria —desde su fun
dación en 1969 hasta 1976— a partir "de 
este último año hasta el presente ha sido 
un auténtico desastre económico, con sus-
cesivas e interminables inversiones desti
nadas a no ver su rentabilidad en presta
ciones; por haberlo convertido en 
maternoinfantil desde que el INSALUD 
pasó a ocuparse de Valdecilia. 

P. IB. 

En los chalés adosados de Pronillo no se respeta la licencia 
ni el proyecto y se invade un vial previsto en el Plan Comarcal 

Graves infracciones urbanísticas en una 
construcción del promotor-concejal Lavín Mazo 

por diversos afectados de la Tienen la sartén por el 
mango y el mango también; 
luego ellos quisan las infrac
ciones urbanísticas y se co
men los millones resultantes 
de las mismas. En esta oca
sión es el constructor - con
cejal ex presidente de la 
Asociación de Promotores, 
Arrtceto Lavín Mazo, quien 
ha perpetrado ilegalidades 

F R E N T E 
A L A S D E M A S 
C O H A D O R A S , 

A C A N O N S O L O 
L E P R E O C U P A L A 

LaNP270 de Canon 
tiene un bello diseño, 
sorprendentes 
innovaciones técnicas, 
accesorios opcionales 
de todo tipo, y un precio 
extraordinario en 
relación con el volumen 
de su oferta. 

Pero, sobre todo, una 
calidad de reproducción 
constante. 

Calidad: he aquí la 
primera preocupación 
de Canon. 

¿Es también la suya? 

C a n o n 
ACABARAN COPIANDONOS 

NP270 

C o p i a d o r a s de S a n t a n d e r 
Cas t i l l a , 77. S a n t a n d e r 

942-21 49 31 

manifiestas y graves en el 
ámbito del urbanismo. 
Concretamente en los cha
lets adosados de «Villa 
Torre», en Pronillo. Existe 
una denuncia hecha por ve
cinos colindantes que duer
me el sueño de los justos en 
el Ayuntamiento. 

Está claro que si empezar 
a barrer por casa es una me
dida de elemental sanidad 
institucional, el alcalde Hor-
maechea Cazón no la va a 
emprender con un teniente 
de alcalde de su propio gru
po, por más que la detenta
ción de un cargo público sea 
un gran agravante a añadir a 
la importancia de las 
infraestructuras: invasión de 
un vial del Plan Comarcal, 
exceso de altura y volumen y 
obras que no se atienen al 
proyecto, puesto que ha si
do sustancialmente modifi
cado. Si los propios conce
jales que gobiernan el muni
cipio hacen estas cosas, no 
es de extrañar que otros 
promotores con patente de 
corso municipal hagan fae
nas peores. Urbanística
mente, Santander es una 
ciudad sin ley. 

Las obras de «Villa 
Torre» se producen en dos 
fases. Una ya terminada y la 
restante hallándose en 
estructura todavía. Estas 
son las que el Ayuntamiento 
tiene la obligación de parali
zar inmediatamente, porque 
ya lo debería haber hecho al 
mediar una denuncia formal 
de particulares afectados. 
Una vez detenidas las obras, 
el paso a dar es la notifica
ción, en el plazo de tres días 
como máximo, a la Sala de 
lo Contencioso - Admi
nistrativo de la Audiencia 
Territorial de Burgos. Si la 
Alcaldía no interviene, in
curre en manifiesta respon
sabilidad y tendrían que in
tervenir otros organismos 
cautelares de la Administra
ción, sea local (Consejería 
de Obras Públicas del Go
bierno Regional) o central. 

El expediente 
número 168/80 

Los chalets adosados que 
construye el concejal Anice
to Lavín Mazo en Pronillo, 
frente al Servicio de Aguas 
Municipal, han invadido un 
nudo vial contemplado en el 
Plan Comarcal cuya anchu
ra se prevé en los planos de 
cincuenta metros, puesto 
que es el enlace de carreteras 
hacia Cazoña, La Albericia 
y Ciudad Jardín. Nada me
nos que han ocupado una 
franja de vial que oscila 
entre los ocho y los nueve 
metros. Sin embargo, la 
Alcaldía ha concedido licen
cias de primara utilización 
sin hacer el más mínimo ca
so a la denuncia formulada 

zona. 
Esta denuncia tiene sello 

de «entrada» en el Ayunta
miento con fecha del 27 de 
diciembre de 1983. Pero la 
primera irregularidad es que 
el expediente 168/80 de 
«Villa Torre», en Pronillo, 
no se especifica el número 
de viviendas adosadas a 
construir. Pese a eso, se 
concedió licencia municipal 
de edificación a finales del 
año 80 y las obras comenza
ron a principios del año pos
terior. Como se decía, una 
fase ya se terminó y está ha
bitada; la otra se encuentra 
en estructura avanzada. 

El baile de los 
sótanos 

Comprobada la denuncia, 
se ha advertido que estas vi
viendas, según el Plan Gene
ral, se atienen al régimen 
de «residencial modesta». 
En el proyecto constan dos 
sátanos situados por debajo 
de la rasante del terreno y 
sin afectar a la edificación 
en sí a efectos de la altura 
permitida. Sin embargo, el 
promotor - concejal Lavín 
Mazo no ha respetado el 
proyecto original: uno de 
los sótanos se ha convertido 
en semisótano, sobresalien
do por encima de la superfi
cie; aunque parcialmente ca
muflado con el viejo truco 
de echar tierra vegetal. 
Luego se ha añadido una 
planta baja, con lo que las 
dos alturas a que obliga la 
Ley se han convertido en 
tres, más un exceso de ocu
pación en buhardillas por 
haberse alterado la pendien
te de cubierta. No ajustarse 
a la licencia concedida ni al 
proyecto presentado son 
infracciones urbanísticas 
graves, a las que se incorpo
ra otra de la misma magni
tud por invadir un vial del 
Plan Comarcal. 

Como colofón, cabe glo
sar el artículo 55 del Regla
mento de Disciplina 
Urbanística: «Son circuns
tancias que agravan todavía 
más la responsabilidad de 
los culpables al haberse pre
valido de la titularidad de 
un oficio o cargo público 
(...)». Pero para nosotros, 
testigos cotidianos del de
senfreno ucl ladrillo y el ce
mento, éste es un caso más a 
adjuntar a los insistente
mente denunciados por HO
JA DEL LUNES en esta 
ciudad. Mal que pese a un 
alcalde que ampara estas co
sas afirmando reiterada
mente que todo es legal. 

Patxi IBARRONDO 

ÍFoto: 
Ricardo ( APICAL). 
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Del 25 al 27 de enero, Conferencia de las Regiones 
Europeas de Estrasburgo 

D o t a r d e a u t o n o m í a 

a l a s r e g i o n e s 
El próximo día 25 comienza en Estrasburgo la «Confe

rencia de Regiones de la Comunidad Europea y de los países 
candidatos», es decir, España y Portugal. La importancia 
del papel que juegan las regiones autónomas es tanta, para 
algunos miembros del Parlamento Europeo, que llegan a 
formular propuestas concretas de elaboración de programas 
comunes de actuación. M. Kyrkos, miembro del Parlamento 
propone la creación de una Carta Europea definitoría de los 
principios que deben regir el funcionamiento de las regiones, 
de gran importancia en la vida cultural, social y política de 
cualquier nación, a la que nada afectan en su unidad. A la 
Conferencia asistirá el presidente de la Asamblea Regional 
de Cantabria, Guillermo Gómez Martínez-Conde, al igual 
que los presidentes de los restantes Parlamentos Autónomos 
de España. De la conferencia de M. Kyrkos titulada «La de
mocratización de la política regional de los países miembros 
y de la Comunidad Europea», ófrecemos el siguiente resu
men. 

La oposición centro-peri
feria se encuentra estableci
da en dos niveles por una 
parte en el nivel Comunita
rio, entre unos países más 
desarrollados que otros, y 
j)or otra, en el nivel interno 
de cada estado. Tanto en un 
caso como en otro, se nota 
la presencia de una si
tuación, que es resultado de 
un proceso histórico ligado 
a la concentración del capi
tal del trabajo en ciertos po
los de desarrollo, junto a la 
producción nace el de
sarrollo continuo de la 
infraestructura y la ascen
sión xcultural. Es interesante 
notar, dice Kyros, que inclu
so en los países más de
sarrollados existen zonas 
subdesarrolladas, situadas 
en la periferia, junto a los 
grandes centros urbanos. En 
los países menos desarrolla
dos, el desigual desarrollo 
alrededor de los grandes po
los de concentración entra
ña una crisis de identidad re-
gional,- en donde las 
características esenciales se 
centran en la emigración, el 
bajo nivel de los servicios, el 
estancamiento cultural y, 
por tanto, la dependencia 
total del poder central. 

El problema del de
sarrollo regional —añade 
Kyrkos— tiende actualmen
te, a la vista de las experien
cias formuladas, a centrarse 
en dos niveles. Por una parte 
a nivel nacional, por las op
ciones estatégicas del poder 
central que instala, por 
ejemplo, unidades in
dustriales que representan 
un interés particular para el 
conjunto de la economía na
cional. A nivel regional el 
problema pasa por la elabo
ración de programas in
tegrados de desarrollo, que 
a nivel de funcionamiento 
entraña necesariamente la 

ampliación de las relaciones 
institucionales con las ins
tancias regionales. 

Para Kyrkos, democrati
zar la política regional signi
fica, en primer lugar, trans
ferir a las regiones las com
petencias de decidir ellas 
mismas las soluciones de los 
problemas que les concier
nen, a través de los repre
sentantes elegidos según un 
sistema proporcional, y que 
son la plasmación de las di
ferentes tendencias políticas 
de la población local, garan
tizando la participación de 
los ciudadanos interesados 
en. tomar decisiones que be
neficien a lá totalidad de la 
comunidad. 

Además, es preciso garan
tizar la transferencia a las 
regiones de los recursos ne
cesarios provinientes de los 
presupuestos nacionales así 

- como la obtención de otros 
recursos financieros sufi
cientes para el desarrollo so
cial y político de las diferen
tes regiones, asegurando la 
posibilidad de poseer estruc-" 
turas administrativas pro
pias, que aseguren el fun
cionamiento más eficaz de 
la administración regional, 
contando con los medios su
ficientes para asegurar el 
control democrático de la 
administración regional. 

Añade Kyrkos, y esto ê  
interesante, que el desplaza
miento hacia las regiones del 
centro de decisión en mate
ria de desarrollo regional, lo 
que se podría llamar 
autonomía política de las re
giones, y la cohesión na
cional, son totalmente com
patibles, puesto que proce
der a un parcial desplaza
miento del poder decisorio 
no significa adoptar una vía 
de destrucción del Estado, 
sino que una transferencia 

/ a n t o r i c l e r 
0 PARA LA FAMILIA MONTAÑESA ® 

A partir de hoy lunes día 23, puede 
retirarse en !as oficinas de !a . 

C A J A D E A H O R R O S 
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el núm. 33 correspondiente al 4o trimestre 

de 1983. 
Recordamos a los interesados 

que su ejemplar les será reservado 
solamente hasta el día 31 de marzo 

de estas características signi
fica un nuevo sistema de
mocrático entre el poder 
central y las autonomías lo
cales, que hacen progresar el 
desarrollo y garantizan la 
participación de los ciuda
danos en la toma de deci
siones en formas diversas: 
empresas, comisiones de ur
banismo, fundaciones so
ciales y culturales, centros 
hospitalarios, centros juve
niles, deportivos y cultura
les. 

A través de esta formula
ción, Kyrkos propone a la 
Conferencia de las Re
giones, a la Comisión de las 
Comunidades Europeas a 
los Consejos de Ministros y 
a los Gobiernos de los Esta
dos miembros de la Comu
nidad Europea y a los Go
biernos de los países candi
datos, España y Portugal, 
que las regiones de los Esta
dos sean asociadas a la for
mulación de la política so
cial económica y cultural de 
la Comunidad, y que sean 
aumentados los recursos 
propios de las regiones para 
ser utilizados en el interés de 
las menos desarrolladas. 

Para el miembro del 
Parlamento Europeo, es 
esencial una cooperación 
permanente entre las re
giones, en el intento de po
der desarrollar sus proble
mas comunes de forma or
ganizada, presentando de
mandas comunes, así como 
que los Gobiernos de los Es
tados miembros tomen las 
medidas necesarias para ga
rantizar la participación de 
los ciudadanos en la elabo
ración y la puesta en prácti
ca de los programas re
gionales. 

La importancia del tema 
regional es tan importante 
para Kyrkos que propone la 
elaboración de una Carta 
Europea definitoría de los 
principios comunes de la or
ganización y funcionamien
to de los colectivos locales y 
regionales autónomos en los 
Estados miembros de la Co
munidad, al tiempo que pi
de que la próxima Confe
rencia de las Regiones sea 
consagrada a estudiar la 
cuestión de la Carta Euro
pea, de los principios comu
nes de la organización ŷ el 
funcionamiento de las re--
giones. 

Juan Carlos FLORES-
GISPERT 
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Hernán Cortés, 1 -4.° 
SANTANDER 

Reproducimos el anticonstitucional documento de cuatro 
puntos que Hormaechea Cazón niega haber firmado 

El alcalde sigue empeñado en que 
los vecinos no se borren del padrón 

Hoy que reconocer que el 
alcalde de Santander es un 
maestro en el lanzamiento 
de bombas de humo; para 
borrar.huellas y despistar a 
los sabuesos que pudieran 
perseguir alguna de las múl
tiples irregularidades de su 
espasmódica gestión. Con 
los camuflajes más diversos 
desdibuja el ambiente dental 
manera y confunde de tal 
modo a la ciudadanía que, 
al final, nadie sabe por dón
de va ni si será necesaria una 
brújula para salir de los 
atolladeros. La semana pa
sada todavía afirmaba a ti
rios y troyanos que él no 
había firmado resolución al
guna que impidiese, o entor
peciera al máximo, la tarea 
de desempadronarse del 
Ayuntamiento de Santan
der. Por ello HOJA DEL 
LUNES reproduce el docu
mento, con firma del alcalde 
Hormaechea Cazón y es
tampado el sello de la 
Alcaldía, donde se enume
ran las absurdas condiciones 
anticonstitucionales, ade
más de coactivas que entran 
en el terreno de la ilegalidad 
penal. Respecto a que estas 
normas son menos restricti
vas que las impuestas por la 
Federación Española de 
Municipios, hemos sabido 
de buena fuente que en esa 
organización nunca se ha 
tratado este asunto, contra
riamente a lo afirmado por 
este singular alcalde que te
nemos. 

Normalmente —antes de 
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que Hormaechea Cazón te
miera lá deserción de buena 
parte de la población hacia 
otros municipios menos 
vampiros de las haciendas 
de sus habitantes— basta 
con rellenar un impreso es
tándar, conteniendo una 
simple declaración jurada, 
para poder desempadronar
se de Santander e irse uno al 
Ayuntamiento de España 
donde le venga en gana. La 
Constitución garantiza el 
libre albedrío por los 
pueblos y ciudades de todo 
el territorio nacional. .Pero 
una vez perpetrado el máxi
mo 1€ por ciento de impues
to municipal sobre el 
I.R.P.F., que le supone a 
Santander colocarse a la ca
beza del pelotón en este ám
bito, el alcalde decidió que 

no se fiaba de la declaración 
jurada, por lo que se aprestó 
a poner las cosas difíciles a 
aquellos que pretendieran 
evitar el abuso impositivo 
largándose a otros aires me
nos dañinos para sus bol
sillos en crisis. Asi nació la 
famosa resolución de cuatro 
puntos que lleva su fitma al 
pie. Si el alcalde no la ha 
rubricado alguien lo ha 
hecho en su lugar y entonces 
la cosa es más grave aún. 

El caso es que el 10 por 
ciento impuesto no puede 
evitarse en la próxima decla
ración a la Hacienda Públi
ca por ser de efectos retroac
tivos. De. desempadronarse 
ahora lo único que podría 
evitar es pagar el año si
guiente. 

Patxi IBARRONDO 

GOBIERNO 
DE CANTABRIA 

C O N S E J E R I A DE O B R A S P U B L I C A S , 
VIVIENDA Y ORDENACION 

DEL T E R R I T O R I O 
El Consejo de Gobierno, reunido bajo la presidencia 

del Exorno. Sr. D. José Antonio Rodríguez Martínez, y a 
propuesta del consejero de Obras Públicas, Vivienda y Or
denación del Territorio, ha aprobado los concursos y su
bastas que a continuación se relacionan: 

NORMAS S U B S I D I A R I A S DE U R B A N I S M O 
1 .a —«Selección de equipo técnico que redacte las normas sub

sidiarías para el término municipal de Voto, 3.a y 4.a fases» . 
Tipo: 713 .109 Ptas. Plazo de ejecución: 

120 días. 

P R E S E N T A C I O N DE P L I C A S 
Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de la Presi

dencia, hasta las 13 horas del día 30 de enero de 1984. 

S U M I N I S T R O DE M A T E R I A L E S 
1 .a—«Concurso de suministro de materias para la secc ión de 

cartografía y reprografía». 
Tipo: 1.200.000 Ptas. Plazo de ejecución: 

1.0 semestre de 1984 

P R E S E N T A C I O N DE P L I C A S 
Oficina de Contratación y Compras de la Consejería de la Presi

dencia, hasta las 13 horas del día 27 de enero de 1984. 

EL CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA 
Y EL CONSEJERO DE OBRAS 
PUBLICAS, VIVIENDA 
Y ORDENACION DEL TERRITORIO, EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO 
J E S U S RUIZ R U G A M A J O S E A N T O N I O R O D R I G U E Z 
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P a b l o H o j a s s e r á g a l a r d o n a d o 

p o r l a A g e n c i a E f e 
En la primera quincena de febrero, la Delegación de la 

agencia «Efe» en Cantabria, y coincidiendo con su inaugu
ración, concederá la medalla de plata a tres veteranos repor
teros en reconocimiento a su labor de más de veinticinco 
años de amplia labor profesional. Los galardonados, y se
gún las palabras del delegad» de la agencia «Efe» en Can
tabria, Laureano González, serán el reportero ya jubilado 
Francisco Sánchez, de Santoña; Hurtado Bustamante, de 
Torrelavega, y Pablo Hojas Llama, veterano fotógrafo que 
durante más de veinte años fue redactor gráfico del diario 
«Alerta» y corresponsal de la agencia «Efe» en Cantabria. 

Pablo Hojas, ya jubilado, 
sigue realizando su labor de 
fotógrafo, pero ahora como 
«hobby». Para Hojas, fue 
primero la afición, surgida 
de su padre fotógrafo tam
bién. «Mi padre tenía una 
tienda de fotografía en San
tander. Yo entonces estaba 
estudiando unas oposiciones 
para Hacienda. Pero enton
ces se proclamó la Repúbli
ca y cambiaron la mayoría 
de los temas de la legislación 
de Hacienda, y dejé de estu
diar y me dediqué a la 
fotografía». 

Para el homenajeado, la 
imposición del galardón sig
nifica el reconocimiento 
público de una labor de más 
de una veintena de años pe
gado a una máquina fo
tográfica. Veinte años y más 
de trescientas mil 
fotografías donadas al 
Ayuntamiento de Santan
der, y que han pasado a for
mar parte del Archivo muni
cipal, completando la histo
ria gráfica de la capital de 
Cantabria desde 1960 a 
1980. «La colección, como 
se puede imaginar, está 

compuesta por los más va
riados temas, fútbol, toros, 
autoridades, actos oficiales, 
de todo. Para mí, todas las 
fotografías han significado 
una gran satisfacción, sobre 
todo aquéllas que se en
cuadran en el estilo que más 
me ha gustado: el paisaje y 
el reportaje». 

Sus fotografías de paisa
jes de Cantabria forman 
parte del ambiente de una 

cantidad considerable de 
despachos oficiales, centros 
públicos, delegaciones, des
pachos de directores de me
dios de comunicación e 
incluso de las aulas del Pala
cio de la Magdalena, en 
donde el veterano Pablo 
Hojas fotografió a multitud 
de personalidades del mun
do de las artes, la cultura, la 
política y el pensamiento, en 
una labor gratificante, con
tinuada después por sus hi
jos, Rosa y Pablo, ambos 
excelentes profesionales. 

Al contrario de las gentes 
primitivas que creían que las 
fotografías arrancaban el al
ma, Pablo Hojas ha ido do
tando a cada una de las 
fotografías realizadas en es
tos veinte años de profesión, 
de una porción de su propia 
alma, enriqueciendo para 
todos nosotros la historia 
gráfica de nuestra tierra. 

J . C . 

Vista a su familia al mejor precio. 

L O M m 
Chaquetón loneta 
Polo lana 
Camisa dibujo 
Niki dibujo 
Jersey colores 
Pantalones pana 

Punto: 

Chalecos 
Jersey pico 
Camisa polo 
Pantalones: 

Pana 
Cheviot 
Paño 
Camisería: 

Vestir 
Villela 
Franela 

Abrigos, gabardinas 
Chaquetón pañería 
Chaquetón loneta 
Vestidos 
Faldas, blusas, jerseis 

Cazadoras, anoraks, deportivas. 1.995 

Recién nombrado gerente de «Cantur» y 
con proyectos para Brañavieja y el 
turismo de Cantabria 

Andrés Porcelli: «Es 
necesario abordar nuevas 
zonas turísticas» 

Con la perspectiva de realizar en Brañavieja una se
rie de mejoras que redunden en una más óptima calidad 
de los servicios, la posiblidad de traslado de emplaza
miento de algunas de las instalaciones de remontes, la 
ejecución de obras en la mejora del Refugio de Aliva o la 
transferencia a la Consejería de Cultura de una parte de 
su patrimonio, Andrés Porcelli Fernández, nuevo geren
te de «Cantur», se enfrenta a la reorganización de una 
empresa de gestión turística que durante largos años ha 
permanecido en el estancamiento. 

Tiene 40 años, es economista y posee una dilatada 
vida como profesional en la empresa privada y en la ver
tiente liberal. Para el nuevo gerente de «Cantur», tomó 

«posesión del cargo a primeros de año, es normal que se 
haya designado a un economista para que se ponga al 
frente de la empresa y normalice su gestión empresarial. 

«Mi idea —dice Porcelli— es efectuar una gestión 
de la sociedad desde el punto de vista estrictamente pro
fesional, implantando un control de gestión como base' 
para tomar decisiones y mejorar el funcionamiento de los 
servicios existentes mediante realizaciones de las necesi
dades existentes». La declaración de principios, de tono 
netamente profesional, con un lenguaje preciso cargado 
de términos propios, no oculta la limitación de medios 
económicos de una empresa turística, creada en los años 
sesenta, y que en la década de los ochenta ha ganado un 
desprestigio a veces inmerecido. En el 84, los problemas 
a solucionar son muchos y los medios económicos de que 
se dispone, pocos. 

Promocionar el deporte 

El «objeto inicial de la sociedad «Cantabria 
Turística» («Cantur») es la promoción del deporte de al
ta montaña y el turismo de la región de Cantabria, espe
cialmente en las zonas en las que las manifestaciones no 
existen o sean insuficientes, pudiendo realizar planifica
ción y estudios de la industria turística cántabra, sus rela^ 
ciones con otras provincias y regiones, y las líneas gene
rales de su fomento y desarrollo, así como la confección 
de proyectos de instalaciones turístico - deportivas o de 
cualquier otra clase, tendente al fomento del turismo. 

Én la actualidad, «Cantur» agrupa el mirador de 
Peña Cabarga, el teleférico de Fuente Dé, el refugio de 
Aliva, la Estación Invernal de Alto Campeo, el «Res
taurante Fontibre», el Hotel - Venta de Carmona y las 
Cuevas de Puente Viesgo y Ramales, que está previsto 
pasen a depender de la Consejería de Cultura, un ámbito 
de gestión mucho más apropiado. 

Para Andrés Porcelli, uno de los aspectos negativos 
que afectan actualmente a «Cantur» es «la provisionali-
dad con que se ha movido su gerencia en cuanto al paso 
de diferentes personalidades por la dirección de esta 
empresa turística. Por otra parte, se ha identificado 
«Cantur» con Brañavieja y ésta es una idea que hay que 
borrar, pues Brañavieja es sólo uno de los puntos 
turísticos en los que actúa «Cantur». Además, para Por
celli, «la promoción del turismo de montaña en Fuente 
Dé, Aliva y Brañavieja está fundamentalmente cubierta, 
y lo que convendría ahora es abordar nuevos proyectos 
en otras zonas de Cantabria que, contando con una po-
tencionalidad turística adecuada, no está desarrollada 
por circunstancias muy variadas. El abordaje de nuevas 
zonas turísticas en la región podrían hacerse perfectar 
mente a través de un concurso de ideas, pues las zonas 
viables de expansión turística son múltiples en Can
tabria». 

Proyectos de realización cercana 
Además de la transferencia a Cultura de las Cuevas 

de Puente Viesgo y Ramales, el gerente de «Cantur» 
tiene proyectos ya en marcha, la realización en Paña Ca
barga, en colaboración con el ICE y la Consejería de 
Cultura, del proyecto «Anida», a través de la concesión 
de la rotonda del popularmente conocido «Monumento 
al Indiano», para la instalación de los proyectos «Anida» 
y su Museo. «En Brañavieja se mejorarán los servicios 
existentes, y se estudia la posibilidad de traslado, de 
emplazamiento de algunas de las instalaciones de remon
tes. En Fuente Dé y Aliva tenemos pensado ejecutar una 
serie de obras de mejora en las instalaciones y el 
refugio». 

Juan Carlos FLORES - GISPERT 

M I N I S T E R I O D E O B R A S P U B L I C A S Y U R B A N I S M O 
DIRECCION PROVINCIAL JEFATURA DE CARRETERAS-CANTABRIA 

A V I S O 
C O R T E S INTERMITENTES DEL TRAFICO EN LA 

C . N. 6 2 1 , DE LEON A SANTANDER, p. km. 4 1 9 , 7 . 
Término Municipal de C A S T R O CILLORIGO. 

Se pone en conocimlentc de los usuarios de dicha carretera y 
público en general que, con motivo de las obras que se estárí reali
zando en el p. km. 419 ,7 de la carretera N-621, de León a Santan
der, término municipal de Castro Cillorigo, se originarán posibles cor
tes intermitentes de circulación, que se procurará no sobrepasen 20 
minutos de duración, en los días comprendidos entre el 23 de enero y 
4 de febrero de 1984 . 

Regando d»' culpen las molestias, la Jefatura de Carreteras ruega 
a los usuarios de la misma extremen la precaución a su paso por 
dichas obras. 
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T o d o s p e n d i e n t e s d e l a s i n v e s t i g a c i o n e s 

u r b a n í s t i c a s 
L a denuncia del Partido Comunista de duplici

dad de planos en el Ayuntamiento, relacionados con 
el Plan General de Urbanismo, ha tenido repuesta in
mediata por el alcalde Manuel Rotella, que primero se 
mostró sorprendido y, más tarde, celebró una rueda 
de prensa para aclarar éste y otros temas; rueda de 
prensa en la que estuvo acompañado por el secretario 
del P S O E en Cantabria, Jaime Blanco. 

Duras críticas al P C E 
y al Grupo Popular 

El alcalde, después de jus
tificar dos licencias concedi
das a la empresa que dirige, 
en el Paseo de Torres, y en 
la Avenida del Besaya, 
habló de la denuncia del 
PCE de duplicidad de pla
nos del Plan General, califi
cando tal denuncia de dema
gógica, ya qué el fuerte del 
PCE, afirmó, es la demago
gia. Por su parte, el Grupo 
Popular también fue objeto 
de duras críticas por el alcal
de, calificando a su vez co-
mo de «ignorancia atrevi
da», la denuncia de ese gru
po respecto a la segregación 
de su finca del Paseo de 
Torres, donde va a ir ubica
do un museo y un parque 
municipal. 

Por segunda vez en públi
co, el alcalde de Torrelavega 
tuvo palabras muy duras 
respecto a los medios de co
municación que, a su juicio, 
manipulan las informa
ciones, y sobre su pretendi
da dimisión dijo que 
continuaría en su puesto si 
contaba con el apoyo del 
Partido Socialista o al me
nos con el apoyo de los con

cejales del mecionado parti
do en Torrelavega. 

, Jaime Blanco 

El secretario del PSOE en 
Cantabria estuvo en la 
rueda de prensa, para con su 
presencia y sus palabras rati
ficar el apoyo socialista a 
Rotella y a su gestión muni
cipal. Jaime Blanco insistió 
en la demagogia e irrespon
sabilidad del Partido Comu
nista, y tras defender a los 
funcionarios municipales, 
insistió en el ataque frontal 
a los directores de los pe
riódicos, llegando a decir 
que- algunos debieran aban
donar sus cargos por «ser ig
norantes, obrar de mala fe y 
con irresponsabilidad». Di
jo también que el PSOE no 
entrará en polémicas y se
guirá trabajando por el bien 
de Torrelavega. 

Sobre el Grupo Popular, 
Jaime Blanco afirmó que 
buscaba el escándalo para 
esconder su descomposición 
en Cantabria; pero lo que 
son las cosas, al mismo 
tiempo que decía esto, el co
mité local del PSOE daba a 
la luz una nota justificando 
la no presencia del secreta

rio del partido, Eduardo 
Cuevas, en la rueda de pren
sa, por desconocer, decía la 
nota, el objeto de la misma. 
Denunciaba la falta reitera
da de información docu
mental acerca de la gestión 
municipal, pese haberlo ex
puesto muchas veces en la 
ejecutiva regional. Denun
ciaba, también, la nota, la 
contradicción entre la ges
tión municipal y las resolu
ciones programáticas del 
PSOE, y exigía para el futu
ro que los asuntos munici
pales no se gestionen a es
paldas de la agrupación so
cialista. 

Investigación 
sobre el urbanismo 

Así las cosas, después de 
una acusación del PCE y la 
respuesta del PSOE de false
dad a esa acusación, el 
ciudadano torrelaveguense 
no acierta a explicarse dón
de está la razón. Evidente
mente, lo que hace falta son 
pruebas en uno u otro senti
do, porque el tema es de 
gravedad, y Torrelavega es
tá pendiente de esas pruebas 
que quizás pueda aportar 
esa investigación que la 
Consejería de Urbanismo, 
del Gobierno de Cantabria 
ha iniciado ya, para ver si 
existen o no las denunciadas 
presuntas irregularidades. 
De momento, el alcalde ha 
felicitado al Gobierno de 
Cantabria por ese interés en 
investigar el urbanismo en 
Torrelavega, para ver si nos 
enteramos, dice, oficialmen-

f 

Rotella inició las obras de otra 
licencia supuestamente irregular 

A pesar de los dimes y diretes, con «Voz 
de su amo» incluida, Rotella sigue empeci
nado en llevar adelante, todo aquello que se 
ha propuesto construir. La tercera de la se
rie, de las denunciadas, ya ha comenzado 
sus trabajos de desbroce o movimientos de 
tierra del solar, sobre el que piensa levantar 
un edificio de 28 viviendas. Esta licencia 
denunciada públicamente por el Grupo Po
pular, sita en la Avd. del Besaya, antes de 
llegar , al PPO, no tiene volumetria para 
construir. 

A principios de diciembre, Alianza Po
pular denunciaba en la prensa una de las li
cencias que «en justicia» se han aprobado 
bajo el mandato del inefable Rotella. La 
construcción de las 28 viviendas supone no 
respetar los terrenos colindantes de los blo
ques entre los cuales van a ser edificadas, 
además de no tener la volurhetría necesaria 

para poder llevar a cabo dicha construc
ción. 

A pesar de todo ello, «Construcciones 
Rotella» ha iniciado en el curso de esta se
mana pasada los trabajos de movimiento 
de tierra, por medio de una «pala» en los 
terrenos referidos. 

El Grüpo Popular, según nos manifestó 
Pedro Cabeza, no piensa dejar que las 
obras continúen como si tal cosa. En los 
próximos días interpondrán un escrito en el 
Ayuntamiento, denunciando la irregulari
dad de esta edificación que se ha iniciado, y 
que el hecho sea conocido públicamente. 

Por otra parte, las comunidades de veci
nos de los bloques de viviendas implicados 
han sostenido en estos dias pasados, sendas 
reuniones en las que se discutió sobre esta 
problemática que les avecinan. 

CARC IA OLAIZ 

te, de quiénes han originado 
el desastre urbanístico de la 
ciudad. 

Más temas 
municipales 

La presentación de una 
querella criminal contra 
nuestro director de HOJA 
DEL LUNES, fue una de
terminación de la Perma
nente con sólo los votos 
afirmativos socialistas, coin
cidentes con los ataques a 
los directores de los medios 
informativos de Jaime Blan
co, de los que hemos habla
do. 

La Permanente también 
trató de la denunciada ilega
lidad en el reparto de vivien
das en el Zapatón. La Sub
comisión Regional de la Vi
vienda decidirá en el tema. 

Otro tema fue el de la ad
judicación por 25 años a la 
parroquia de la Asunción de 
su guardería; y se informó 
de haber recibido un escrito 
del Ministerio de Interior, 
por el que se dice no poder 
aumentar la plantilla de 
policías nacionales en 
Torrelavega, lo que, eviden
temente, deteriora la seguri
dad ciudadana, ya de por sí 
bastante deteriorada en lo 
que respecta a los continuos 
robos que se denuncian, pe
se a la labor intensiva de la 
Policía Municipal, Nacional 
e inspectores de Policía. 

Otro tema municipal im
portante ha sido la visita del 
presidente del Banco de 
Santander, Emilio Botín, a 
la Alcaldía. El Banco de 
Santander, que siempre ha 
mostrado gran interés por 
los temas de Torrelavega, 
ayudará al Ayuntamiento en 
varias obras de infraestruc
tura. 

La última noticia munici
pal es la alta cifra de aspi
rantes a 26 plazas en el 

«Juventud 
Revolucionaria 
de Cantabria» 
pide ia inspección 
periódica de 
discotecas 

La agrupación política 
Juventud Rovolucionaria de 
Cantabria, afín a ICU, le 
ha solicitado al alcalde, D. 
Manuel Rotella, una entre
vista, mediante oficio, para 
tratar sobre la seguridad de 
las discotecas y salas de fies
tas. 

Pretenden discutir con el 
edil las medidas de seguri
dad de las discotecas y salas 
de fiestas, tema muy actual, 
para pedirle que las inspec
ciones que se realicen, no se
an ahora tan sólo por la ca
tástrofe de Alcalá 20, sino 
que sean periódicas y se ve
rifiquen las medidas adopta
das por los establecimientos 
del ramo. 

También le quieren pro
poner a Rotella, que elimine 
del interior de estos locales 
los materiales acrílicos y de 
fácil combustión, además de 
que se establezcan un tope 
en el número de entradas 
que se pongan a la venta. 

Ayuntamiento, ya que nada 
menos que 700 personas se 
disputarán esas plazas con
vocadas. Mañana, martes, 
se realizarán las pruebas de 
destreza para optar a ellas. 

Firestone 

Se celebró el sábado la 
anunciada asamblea infor
mativa donde los trabajado
res de las fábricas de Torre
lavega y Puente San Miguel 
fueron informados del 
borrador del acuerdo elabo
rado por la empresa ameri
cana. Las centrales sindica
les de Comisiones Obreras y 
Unión General de Trabaja
dores, piden el voto afirma
tivo al acuerdo; mientras 
que el Sindicato Unitario no 
está conforme. Mañana, 
martes, habrá una nueva 
asamblea informativa; y el 
miércoles, tendrá lugar la 
votación en los centros de 
Burgos, Bilbao y Torrelave
ga, de forma simultánea. 
Por cierto, también el miér
coles comienza la discusión 
del convenio colectivo en 
Sniace. 

Presentación 
de un libro 

«La -comunicación 
humano-social en la era del 
micro-ordenador», fué la 
lección magistral que pro
nunció el catedrático de la 
Facultad de Ciencias de la 
Información de la Universi

dad Complutense de 
Madrid, don Pedro Orive 
Riva, en la apertura de cur
so del Seminario de Estu
dios Sociales «Hermilio Al
calde del. Río», de Torrela
vega. 

Pues bien, esa lección ha 
sido confeccionada en un 
libro que fue presentado en 
un acto celebrado en la Cá
mara de Comercio el pasado 
viernes. No pudo asistir el 
autor, pero sí estuvieron allí 
alumnos y profesores del Se
minario, para escuchar la 
gestación del libro y su im
portancia, así como la per
sonalidad del autor, en pa
labras del profesor de 
Socio logía , Casto de 
Castro; y del director del Se
minario torrelaveguense, 
Roberto Gaspar Laredo, 
que manifestaron ante el nu
merosos público que se dio 
cita en la Cámara, la impor
tancia del libro para la his
toria del Seminario. 

Nuevo jefe del 
Destacamento de 

Cruz Roja 

Ayer, domingo, al 
mediodía, ha tenido lugar' 
en el Destacamento de Cruz 
Roja, la toma de posesión 
del cargo de jefe del Desta
camento de la Brigada de 
Tropas de Socrro de Cruz 
Roja, de Manuel González 
Alonso, que pasó revista a 
las mismas en compañía del 
presidednte de la Asamblea 
Local de Cruz Roja, Manuel 
Fernández Feijóo, y del co
mandante jefe de Cruz Roja 
del Mar, Antonio Rodríguez 
González. 

CAYONORTIZ 

GUIA MEDICA 

R. C E N A L 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 
4,30 a 6,30 

General Ceballos, 
8, Entio. 

SOLICITEN HORA 
Teléfono 882923 

Dr. A. Planes 
OTORRIISIO 

LARINGOLOGIA 
Cirugía de lá sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica AJba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROC1RUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De4,30a 7 

Dr. Camilo de Blas 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

J . VILLAR 
MEDICO 

C/ . Cádiz, 9-A 

Teléfono 31-31-18 

Santander 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo,.4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De 4 a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar día y 
hora al teléfono 88-10-40. 
José María de Pereda. 49. 

R. MILLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2u D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José María Pereda, 20 

Manuel Teira 
MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
RuizTagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

Enrique Piney 
REUMATOLOGIA 

0/ Julián Ceballos, 38, 2.°-A 
SOLICITEN HORA 
de 5,30 a 7,30 

Teléfono 881788 
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Moura, en una de las suyas, en las acciones que le cuestan juicios. 
(Foto: Ricardo Cagigal.) 

A l comprobarse que los hechos no eran 
constitutivos de infracción penal 

Moura 9 absuelto en sus dos 
juicios celebrados 
la semana pasada 

Como el lector recordará, el pasado lunes, día 16 de 
enero, se celebraron dos juicios de faltas contra Juan 
Moura, por denuncias del jefe de la Policía Municipal, por 
utilización de megafonía y desacato al alcalde. Al día si
guiente le fue comunicada al interesado la sentencia, en la 
cual le declaraban absuelto de los cargos que se le imputa
ban. 

El Ministerio Fiscal considera que los hechos no consti
tuyen infracción penal alguna «y se trata, en todo caso, de 
una cuestión de carácter administrativo, que habrá de ser re
suelta en la vía correspondiente, con costas de oficio». Por 
lo que estima que los hechos declarados probados no son 
punibles penalmente, procediéndose a su absolución, decla
rando de oficio las costas causadas en este juicio de faltas. 

Una vez resueltos estos dos juicios, le quedan aún al ex-
concejaJ otros seis más y una nueva denuncia que le ha inter
puesto el Ayuntamiento de Torrelavega, por la cual tendrá 
que ir a declarar al Juzgado el próximo día 26, por los 
hechos acaecidos en la continuación del Pleno último, que 
se celebró a puerta cerrada y en el cual se sucedieron una se
rie de incidefttes. 

Se esperará el dictamen 
de otros organismos 

El PSOE no se pronuncia aún 
sobre la denuncia 
de los vecinos 

El PSOE local, su comité, 
no se pronunciará sobre la 
licencia que tiene el alcalde 
Rotella en la Avenida del 
Besaya, junto al PPO, ante 
la denuncia interpuesta por 
la Asociación de Vecinos del 
Barrio Covadonga, hasta 
que los otros organismos, 

•más competentes en el caso, 
a los que ha recurrido la 
Asociación, emitan su infor
me al respecto. 

Al ser requerido sobre los 
motivos que indujo al comi
té a publicar la nota de prenr 
sa mostrando su disconfor
midad con lo acontecido en 
la rueda de prensa que ce
lebraron a' dúo Rotella y 
Blanco, nos respondió 
Eduardo Cuevas, que, ade
más de estar poco informa
do por el Ayuntamiento, se 
encuentran algo distan
ciados de algún personaje 
dentro del mismo, que no 
tiene un proceder muy de
mocrático. 

Lalo Cuevas, secretario 
local del PSOE en Tórrela-
vega, ha manifestado a este 
periódico que actualmente 
el comité local, formado por 
15 miembros, se encuentra a 
la espera de los dictámenes 
de los diferentes organis
mos, MOPU, Comisión Re
gional de Urbanismo, dele
gada del Gobierno, emitan 
sobre las denuncias que la 
Asociación de Vecinos «Be-
saya» interpuso contra el al
calde, en relación sobre su 
licencia que está construyen
do en la Avenida de dicho 
nombre, junto al PPO. Nos 
dijo que en un principio 
pensaron que con sus técni
cos sería suficiente, para ha
cer una valoración del infor
me entregado por los veci
nos, pero ante lo conflictivo 
del tema, no lo ven nada cla
ro, por lo que prefieren es
perar a que estos organis
mos se pronuncien, y en úl
timo caso, recurrir a otras 
instancias. 

TORRELAVEGA ORO 
Compramos y pagamos al contado 

o r o y p l a t a 
nuevo, usado o deteriorado 

Seriedad y discreción 
PABLO CARNICA, 5, ENT. TORRELAVEGA 

Treinta y tres horas de huelga de hambre 

L o s c i u d a d a n o s r e s p o n d i e r o n 

a l a l l a m a d a d e l o s h u e l g u i s t a s 
El silencio administrati

vo que los organismos 
competentes han dado por,, 
toda respuesta a las dife
rentes denuncias que el 
pueblo de Viérnoles, la 
Asociación de Vecinos 
«Besaya» y «Río Viar» 
presentaron contra los 
cuatro vocales impuestos 
por el Ayuntamiento (con 
Mitosa .Solvay planeando 
sobre ello); la edificación 
irregular que la empresa 
Rotella ha iniciado en el 
Barrio Covadonga y las 
que INEASA pretende 
construir en terrenos cali
ficados de zona verde, en 
Nueva Ciudad, han lleva
do a estos vecinos a adop
tar medidas drásticas de 
contestación. 

Este fin de semana que 
ha transcurrido, el próxi
mo y el siguiente, 30 
miembros de estas aso
ciaciones, más ICU, han 
llevado y llevarán a cabo 
una huelga de hambre de 
33 horas, en diferentes lu
gares. Primero, en los so
portales de Torrelavega 
(concluido ayer a las diez 
de la noche), después en 
Santander, en la Delega
ción del Gobierno Central 
y, por último, en Puer-
tochico, en la sede del Go
bierno cántabro. El que 
estos ciudadanos lleguen a 
actitudes difíciles y sacrifi
cadas para exigir los de
rechos que les asisten, po
ne en evidencia a una Ad
ministración que, con su 
silencio inoperante favore
ce los turbios intereses cre
ados, «de los de ayer, hoy 
y siempre», por mucho co
lorete con que se tifian, y 
que estos ciudadanos han 
denunciado reiteradamen
te. 

Es injusto que treinta 
personas hayan estado día 
y pico en huelga de 
hambre, durmiendo en la 
«rué», sobre sillas de cam
po y playa, doblados, em
butidos en sacos y mantas, 
«chupando» lo que la 
intemperie les pueda depa
rar en esta época del afio. 
¿Para qué estarán los 
representantes del pueblo? 

A la una del mediodía 
del sábado pasado, los 30 
huelguistas colocaron sus 
carteles, pancartas, mesas 
con dossiers y octavillas en 
la puerta y frente al Banco 
Atlántico, bajo los sopor
tales, esquina de la calle 
Ruiz Tagle. Además de 
ellos, había bastante gente 
que les acompafiaba, co
mo también paseantes que 
les miraban con curiosi
dad. Por allí anduvo el ex 
alcalde Teira, que fue sa-

Durante treinta y tres horas los huelguistas mantuvieron su actitud ante la expectación de los 
torrelaveguenses. — (Foto: Ricardo Cagigal). 

kidado para luego conti
nuar su camino; luego un 
policía municipal que salía 
de cumplir su servicio y 
que les dijo que no se 
detenía a hablar con ellos, 
porque si le veían, a lo me
jor le sancionaban. 
- Los coches, camiones, 
furgonetas, autobuses, 
aminoraban la velocidad, 
o con el semáforo en rojo, 
sus ocupantes miraban 
con curiosidad a los huel
guistas con carteles 
amarrados en la espalda y 
en el pecho, que en diver
sos corros formaban sus 
tertulias de a pie y con un 
único tema, en amalgana: 
urbanismo, Rotella, Por
tilla, PSOE. 

A medida que las horas 
iban cayendo, éstas se iban 
apuntando en un cartel, 
que estaba en medio de 
otros dos en los que se 
pedía la dimisión de Ro
tella y Portilla, artífices de 
sus males y de que se en
contraran en sus • días 
libres, metidos en los so
portales, al pairo del vien
to que corría por allí, de 
ayuno, sacrificados para 
que con estas pósturas 
conseguir que sus de
rechos, que la Constitu
ción les garantiza, les sean 
reconocidos. 

El presidente de la Cruz 
Roja de Torrelavega se 
presentó, ofreciéndoles 
una ambulancia, mantas, 
etc., y dos soldados per
manentemente, hasta que 

acabaran la huelga al día 
siguiente a las diez de la 
noche. Los vecinos se lo 
agradecieron. 

A las seis y media de. la 
tarde comenzaron a repar
tir octavillas, a hablar por 
la megafonía de mano que 
habían llevado, informan
do a los transeúntes al res
pecto de su problemática. 

Llegaba la noche y 
llovía; llevaban 11 horas y 
durante las mismas habían 
bebido agua y fumado 
muchos cigarrillos. Los 
huelguistas, acompafiados 
algunos por sus mujeres, 
comenzaban a preparar su 
provisional lecho, sobre 
sillas de campo y playa. 
Quien podía se estiraba, 
otrOs se sentaban envuel
tos en mantas, dentro de 
los sacos. Las caras 
aparecían pálidas, las vo-, 
ees afónicas. 

A las dos de la madru
gada los soportales esta
ban concurridos; vecinos 
de Viérnoles se habían lle
gado hasta aquel lugar pa
ra estar con su gente; tam
bién de los otros barrios de 
las asociaciones implica
das. Dos vocales de la 
Asociación de Vecinos de 
Sierrallana se sumaron a 
los 30 huelguistas, en soli
daridad con ellos. 

Por la acera de enfrente 
pasaban los discoteqüeros, 
vestidos para la noche, 
arreglados, que no salían 
de su asombro, al con
templar a aquella gente de 

los soportales, los cuales 
estaban decorados de car
teles y pancartas rojas. 

Al final, se quedaron a 
dormir unas cuarenta per
sonas, que se refugiaban 
entre los escaparates de los 
comercios colindantes r y 
otros en los mismos sopor
tales. Ya el personal se 
disponía a dormir, excepto 
cuatro que sobre una mesa 
portátil echaban una parti
da de cartas, mientras que 
fuera de las arcadas llovía 
persistentemente. 

El domingo llegó y los 
huelguistas levantaron 
temprano el campamento. 
Paseaban de un lado para 
otro, fumando los eternos 
cigarrillos como desayu
no. Las caras amanecían 
descoloridas, pero se en
contraban bien de ánimo; 
a lo largo del día se 
sentirían más satisfechos 
de su esfuerzo. 

Los soportales se llena
ron de paseantes, llegó ha
ber hasta 300 personas, 
que se interesaban por la 
problemática que afectaba 
a estos vecinos. En el 
mediodía y en la tarde, 
aquello estuvo concurrido; 
los ciudadanos de Torrela
vega habían respondido y 
la huelga de hambre había 
valido la pena. 

A las diez, todos a casa 
y hasta el fin de semana 
próximo, en Santander. • 

GARCIA OLAIZ 

Mañana, en la Casa de Cultura, 
asamblea por la paz y el desarme 

Un grupo de ciudadanos 
sensibilizados por la carrera 
armamentista que actual
mente afecta al mundo occi
dental ha convocado para 
mañana, día 24, a las siete y 
media de la tarde y en la Ca
sa de Cultura de Torrelave
ga, una «Asamblea por la 
Paz y el Desarme», con un 
único punto en el orden del 

día: Debate y aprobación de 
la propuesta de un progra
ma reivindicativo, dentro 
del cual se encuentran inser
tados una serie de temas co
mo el referéndum sobre la 
entrada en la OTAN de Es-
pafia, la no integración de la 
misma en esta organización, 
no a los presupuestos milita
res, etc., etc. 

¿ D ó n d e s u d i n e r o v a l e m á s ? 
¿ D ó n d e h a y m á s p a r a e l e g i r ? 

EN 

Plaza Mayor, 5. 
TORRELAVEGA 

Venga a 'as mejores REBAJAS DE ENERO 
Aitículos de todos los días.. . más baratos 
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«La continuidad en el 
trabajo da unos valores 
éticos y estéticos, pero 
los grupos tiene demasia
dos problemas para 
lograr esa continuidad 
ahora en Abrego este
mos reconsiderando esos 
valores, te planteas si co
mo profesional estás 
evolucionando o no, si 
vale la pena seguir con el 
mismo método de traba
jo, es decir, cumpliendo 
todas las funciones que 
supone, un mon taje y sus 
actuaciones: cargar y 
descargar la furgoneta, 
hacer de modisto, pintor, 
autor, actor, etc. Hicimos 
un cálculo de la tempora
da pasada de los grupos 
de teatro independiente 
en Cantabria y sumando 
el dinero gastado y res
tando los gastos, nos re
sultó que ganamos por 
actor un promedio de 
500 pesetas al mes». 

Manuel Llano 

Tienen un proyecto, 
hace dos años que están 
trabajando en ello, que 
consiste en la adaptación 
realizada por ellos mis
mos de una novela de 
Manuel Llano «El Sol de 
los' muertos», el diseño 
de los decorados y las es
cenas son de Incera y los 
bocetos del vestuario 
pertenece a Gotera. «La 
obra tiene dos aspectos 
fundamentales: una ver
tiente muy realista donde 
procura rescatar el len
guaje y la otra que repre
senta el lado surrealista, 
pues Llano describe la 
parte interior de los per
sonajes. Nos desplaza
mos a Cabuérniga, a los 
lugares en que se de
sarrolla la novela y allí en
contramos a los persona
jes tal y como son, pero 
no sólo a través de las 
personas sino de la geo
grafía y con esto resaltó 
la sensibilidad para saber 
captar los personajes por 
parte de Manuel Llano. 

Cooperativa de Teatro Abrego y La Caraba 

T e a t r o I n d e p e n d í e n t e e n C a n t a b r i a 

( y I V ) 
La cooperativa de teatro Abrego (Viento 

Sur) existe desde 1979, cuando algunas perso
nas del CFT (Centro de Formación Teatral) coin
ciden en desarrollar una labor teatral más profe
sionalizada; entre sus actividades se pueden 
destacar la participación en el il Día Infantil de 
Cantabria, creando un parque infantil, el estreno 
de una obra propia «El Capitán Trueno cabalga 
de nuevo» o la realización de la I Semana Infantil 
Navideña. Dentro del teatro para adultos han 
efectuado diversos montajes como «El juicio fi
nal», «Gerardo Diego y su tiempo», o el espec-

Se trata de una obra que, 
para mí, tiene un trans
fondo social importan
te». 

El teatro en la escuela 

Otro aspecto destaca
do del grupo lo constitu
ye la aplicación de las téc
nicas de expresión a la 
educación, un campo 
nuevo, en el que está ca
si todo por hacer, «como 
trabajo es lo más gratifi
cante en cuanto a resul
tados, representa la edu
cación por la creatividad. 
El objetivo no consiste en 
montar una obra determi
nada, ésta llega como 
consecuencia, en rea
lidad va encaminado al 
desarrollo de la personali
dad del niño, lo que se 
llama el juego dramático. 

Hay dos etapas, por un 
lado el descubrimiento de 
si mismo y luego las posi
bilidades de interrelación 
con el medio y los de
más; los niños tienen un 
mundo interior muy rico 
y sólo se necesita un 
período para desbloque
ar, desínhibir, para per
der los prejucios. Des
pués de un período de 
trabajo surge la necesi
dad de la experiencia del 

táculo de calle «Sonría por favor» basado en la 
libre participación del público. «Considero más 
importante atender a la situación del teatro que 
a j a historia de los grupos» comenta Marina 
Juárez, y añade «para que el teatro se desarrolle 
y sea válido es necesario una infraestructura, 
que no existe: el teatro es un servicio público 
que deben asumir las instituciones con hechos. 
¿Qué se entiende, por infraestructura? Se entin-
de una Escuela de Teatro, que es básico, loca
les, teatros, y todo esto significa un presupues
to en las instituciones». 

espectáculo, pero para 
los niños se mantiene 
siempre la idea de 
juego». * 

El grupo de teatro La 
Caraba (dellatín carabús, 
cosa extremada, acabó
se, colmo) nació en San
tander en septiembre de 
1982 con una intención 
de estabilidad y el deseo 
de llevar adelante un tra
bajo continuo y riguroso, 
cuidando también la in
vestigación y prepara
ción teatral de sus 
miembros. La primera fa
se se inicia con un pe
riodo de debate teórico y 
de preparación técnica, 
eligiendo a continuación 
como primer objetivo 

practico la puesta en es
cena de la obra «El Taxi
dermista» de Angel 
García Pintado, con la 
cual han participado en 
diversas campañas. 

«Creo que somos dife
rentes a los demás por
que hacemos un teatro 
diferente, rompemos con 
el naturalismo, con el re
alismo en el teatro, 
queremos hacer un te
atro de vanguardia, en 
ese sentido va nuestro 
estudió de recuperar tex
tos de autores españoles 
contemporáneos; nó es 
extraño que hallamos 
representado a García 
Pintado y a Romero Es-
feo», señala Francisco 
Valcárcel. 

— Habéis redactado un 
manifiesto, ¿por qué mo
tivo? 

—Reconocemos que 
es un poco pretenáioso, 
se trata de una declara
ción de principios y res
ponde a la idea de adap
tar un texto al programa 
de mano en nuestro pri
mer espectáculo, y en
tonces lo hicimos como 
un manifestó. Queremos 
retomar la utopía del tea
tro 'independiente, sabe
mos que hacemos un 

teatro anticomercial pero 
no antipopular, no hace
mos populismo,que es lo 
que hacen otros. Quere
mos derribar el abismo 
entre el arte de vanguar
dia y /as clases populares 
que no tienen porque ad
mitir ese teatro. Dar el 
público lo que pide es de
magogia pura, lo primero 
necesita información y 
después tendrá una ca
pacidad para elegir, no 
creemos que el pueblo 
sea tonto y puede captar 
los diferentes matices y 
sugerencias, lo nú obvio 
del teatro de vanguar
dia». 

—En 1984, ¿cuál es el 
sentido de la vanguardia? 

—Dice G. Pintado que 
«la vanguardia es el 'la
xante contra el empa
cho de la cultura ca
nonizada», siempre tie
ne que haber una pun
ta de lanza en el arte que 
rompa los cánones domi
nantes y tradicionales del 
arte de consumo, el 
problema es que quizá 
esté todo inventado y lo 
único que nos queda sea 
imitar con todas las fuer
zas, pero avanzando, 
recreando; por eso nos 
remitimos a las vanguar
dias históricas. 

—¿Dentro del teatro a 
quienes os remitís? 

—Nos referimos a los 
movimientos innovado
res de la escena durante 
el S. XX, que van desde 
Meyerhold al Living y P. 
Brooke, pasando por 
Brecht y Artaud. 

—¿Qué es «El Taxider
mista»? 

—Es una obra de tres 
personajes y que durante 
dos tercios de ella sólo 
dos permanecen en esce
na, entonces esto supo
ne un esfuerzo tremendo 
de creación. No es una 
obra lineal, tiene cambios 
de ritmo, empieza de ma
nera normal, casi como 
una comedia de cos
tumbres, pero se va sub-
virtiento. Quisimos poner 
a prueba nuestras fuer
zas con la obra, fue un 
reto en cuanto al montaje 
y la interpretación. 

—¿Cuál es lo nuevo 
que váis a hacer? 

—Llevamos dos meses 
de ensayo de «Paso-
doble» de Miguel Romero 
Esteo, uno de los autores' 
más interesantes desde 
Valle Inclán. La obra 
mezcla el ceremonial con 
un lenguaje popular ma
nejado a su modo; usa ri
pios, refranes, pero de 
manera diferente. Su 
estructura es muy 
compleja, pues aplica 
estructuras musicales al 
texto combinándolo con 
formas litúrgicas. 

También vamos a ha
cer «El teatro del suspiro, 
lo último de G. Pintado. 
Son 50 obras o suspiros 
teatrales, con una dura
ción de 40 segundos 
hasta 15 minutos; en 
ellas ha pretendido cap
tar la esencia del teatro 
en tiempos mínimos, al
gunos son una especie 
de «happening», otros 
alusiones, claves; tienen 
gran importancia los 
títulos y la representa
ción debe desarrollarse 
con ellos visibles. 

JUAN 

U n a s e m a n a c o n c i n c o n o v e d a d e s d e p r o d u c c i ó n p r o p i a 

Neruda en vers ión Theodorakis , 
y M e r c e Rodoreda , en e l recuerdo 

TVE se dispone a ofrecernos esta semana nada 
menos que cinco novedades de producción propia: 
«Arco Iris», «De Olimpia a los Angeles», «Leo contra 
todos», «El Edén» y «La ventana electrónica». Ade
más, veremos mañana un «Autorretrato» de Ana Be
lén, el viernes, un homenaje a la escritora catalana 
Mercé Redorada, con motivo de la emisión del último 
capítulo de «La plaza del diamante» y el domingo, un 
«Especial Mikis Theodorakis», con el «Canto 
General», de Neruda. 

El primer estreno en salir 
a la pantalla es «Arco Iris», 
que nos vsitará de lunes a 
viernes por la tarde en UHF 
y que tiene por objetivo 
proponer una utilización 
activa del tiempo libre y 
encauzar aficiones en jó
venes y adultos. El jueves, 
en la Primera, un fascinan
te viaje: «De Olimpia a Los 
Angeles». La historia de 
los deportes olímpicos, en 
una serie de 27 episodios 
dirigida por Ramón Diez y 
presentada por Paquito 
Fernández-Ochoa. Para 
empezar, veremos tres 
capítulos dedicados a los 
juegos Olímpicos antiguos 
— Olimpia, sus instala
ciones y las pruebas de la 
A n t i g ü e d a d —, y a 

continuación, un repaso de 
cada uno de los deportes 
que serán olímpicos en los 
Juegos de Sarajevo y Los 
Angeles, incluidos los de
portes de exhibición. 

Un concurso 
con ordenador 

«Leo contra todos» es el 
título del nuevo concurso 
juvenil, de corte electróni
co, que debuta el jueves 
por la tarde en UHF. Un es
pacio que contará con la 
participación de colegios 
mixtos nacionales, en co
laboración el Ministerio de 
Educación. «Queremos 
acercar el mundo de la 
electrónica a ios jóvenes 
—ha señalado Carmelo 
Barrera, guionista y direc-

Ultima cita con Silvia Munt, 
el viernes, en 
«La plaza del diamante». 

tor del concurso—, pues 
somos conscientes de que 
es un tema para ellos apa
sionante y lo conocen me
jor en muchos casos que 
los adultos». Los dos 
equipos que concursarán 
cada semana, en directo, 
jugarán contra un robot 

—Leo—,que en realidad 
será el verdadero protago
nista del programa, junto 
con un ordenador. 

Y una novedad más, 
también el jueves: «El 
Edén». Una telecomedía 
de la que es autor Alvaro 
Lion Depetre y que está 
protagonizada por Alvaro 
de Luna, Kiti Manver, An
tonio Camero y Antonio 
Ross. El relato tiene por es
cenario un pub. propiedad 
de Pedro, hombre tacitur
no y huraño sobre el que 
se teje un cierto misterio 
relacionado con su viude
dad. 

El quinteto de estrenos 
se completa con «La ven
tana electrónica», un espa
cio que comenzará a emi
tirse el próximo sábado en 
UHF y por el que desfilarán 
los programas más impor-

• tantos que hayan concurri
do a los más destacados 

festivales de TV del mun
do. 

Neruda en versión 
Theodorakis 

EJ «Canto General», de 
Pablo Neruda, estará en 
pantalla el domingo por la 
tarde en versión de li/likis 
Theodorakis. Un concierto 
que tuvo lugar en Madrid el 
pasado 18 de junio 
—coincidiendo con el déci
mo aniversario de la muer
te del poeta— y del que 
ahora TVE ofrece un 
amplio resumen. El progra
ma consta de los siguien
tes títulos: «Algunas bes
tias», «La United fruít 
Co.», «Neruda réquiem 
eterna», «América in
surrecta» y «Apoteosis fi
nal». 

La semana nos trae tam
bién la despedida, el vier
nes, de «La plaza del 
diamante», a cuyo término 
TVE ofrecerá un «Especial 
Merce Rodoreda», progra
ma biográfico sobre la 
escritora catalana, recien
temente fallecida, rodado 
en Romanyá de la Selva, 
Barcelona, París y Ginebra. 

Un estreno 
de Samuel Fuiler 

El ciclo de Cine Negro 
Americano nos trae el 
miércoles una obra del po
lémica Samuel Fuiler inédi
ta en nuestro país: «Bajos 
fondos». Una película ro
dad en 1960 entre un cú
mulo de dificultades y pro
tagonizada por Cliff Ro-
bertsen y Bea trice Ka y. 
Antes, esta misma noche, 
veremos en «La noche del 
cine español» un largo-
metraje de 1940: 
«Harka», de Carlos Aréva-
lo, con Luís Peña, Alfredo 
Mayo y Luchy Soto. El 
jueves, Buñuel nos propo
ne una divertida comedia: 
«La ilusión viaja en 
tranvía», con Lilia Prado y 
Carlos Navarro. En la «Pri
mera Sesión» del sábado, 
un relato bélico de Joseph 
Pevney sobre texto de 
Richard Sale: «El último 
torpedo», con Glenn Ford 
y Ernest Borgnine. Por la 
noche, Sofía Loren y Mar
celo Mastroianni viven 
«Una jornada particular» a 
las órdenes de Ettore Sco-
la. 

Y, para 'despedir a la se
mana, una historia de 
Gabriel García Márquez lle
vada al cine por Jaime 
Humberto Hermosillo: 
«María de mi corazón», 
protagonizada por Héctor 
Bonilla y María Rojo. 

CALIMA 
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< ^ / > Se ha 
«No di 

estrenado la última aventura de James Bond 
gas nunca jamás» 

E l retorno de S e a n Connery a l 
cargo de l « a g e n t e 0 0 7 » 

De todos los estrenos cinematográficos que se 
han producido durante la semana, destacaríamos 
tres: «El muro», estrenadas en el Coliseum, por su in
terés cinematográfico formal y por su innegable servi
cio a la lucha por la libertad de los pueblos; «Nunca di
gas, nunca jamás», estrenada en el Capitel, por su 
técnica y narrativa y «Laberinto de pasiones», estre
nada en el Minicine número uno del Coliseum, por su 
ruptura con lo establecido, incluso hasta en la forma 
de contar una historia. 

«El muro» es una nueva 
película del autor de «Yol» 
(El camino), el realizador 
turco Yilmaz Güney, único 
creador c inematográf ico 
que dirigió el rodaje de una 
película desde la prisión a 
donde había sido llevado, 
víc tima de la represión de la 
dictadura en Turquía. Si «El 
camino» era una descrip
ción de la Turquía moderna 
en donde a pesar de estar en 
la rampa final del siglo, se 
mantienen costumbres, que 
siguen haciendo ley, que 
responden más a tiempos 
pasados que a la era de los 
ordenadores; «El muro» es 
la muestra en carne viva, de 
la represión que sufre 
Turquía. Por esta razón esta 
película que se ha estrenado 
en el Coliseum, es el relato 
estremecedor, contado por 
una persona que domina el 
medio cine, pero que no lo 
hace con el distancíamiento 
crítico de un análista, sino 
con la pasión acentuada de 

quien vive lo que relata. Por 
tanto estamos ante una 
muy buena película, cuyo 
interés se representa en va
rios planos que van desde la 
interesante estética de lo 
dramático hasta el grito en 
imágenes que representa 
este argumento. 

En «Nunca digas, nunca 
jamás» se produce la vuelta 
al cargo de «Agente 0 0 7 » 
de Sean Connery, después 
de dejar el personaje duran
te un gran número de 
películas, en su mayor par
te, a su compatriota británi
co Roger Moore. ¿Qué no
vedad, aparte del retorno de 
mister Connery, ofrece esta 
película? pues ninguna en 
realidad; James Bond vuel
ve a enfrentarse contra 
«Spectra», un hombre u or
ganización o hasta fuerza 
que en nuestro mundo y se
gún las últimas películas de 
la serie Bond. está por enci
ma de yanquis y soviéticos. 
La aventura se va de

sarrollando, como siempre, 
entre besos, caricias, 
luchas, puñetazos y nuevas 
técnicas para matar y en la 
que James 00 7 termina por 
vencer, no al gran persona
je, si no al número uno en 
activo en esta ocasión, ya 
que lo otro pudiera terminar 
con la serie. 

Sí es la fórmula general no 
existen cambios apreciables 
en <(¡os elementos quizás si 
hay cambios. Uno, para ha-

k cer más real la vuelta de Se
an Connery, ya tirando a 
madurito, la película co 
mienza enviéndose a Bond a 
una clínica, para poderse 
mantener en forma y el otro 
cambio está en la sustitu
ción del jefe del agente 
007, de un caballero típica
mente inglés, por un inglés 
conservador que .ve rojos 
por todas partes y que da un 
tono, aunque parezca men
tira, al fondo ideológico de 
los relatos de lan Fleming. 
Irvin Kershner imprime a su 
realización un ritmo efectivo 
y Michel Legrand, no consi
gue un tema musical pega
dizo, aunque la banda sono
ra es bastante aceptable. 

• 
Almodóvar la gran 

insatisfacción 
de la censura 

que siempre existió 
Si alguna asignatura pen

diente le ha quedado a la 

censura cinematográfica es
pañola, antes de pasar a 
mejor vida, ha sido, sih duda 
alguna el que no Jiayan 
caído en sus garras afiladas 
que todo lo mutilaban, las 
películas del realizador cata
lán Pedro Almodóvar. Le hu
bieran cortado hasta lo que 
ustedes pueden imaginarse 
y de sus films no se hu
bieran podido ver ni los rótu
los, porque Almodóvar les 
ha salido respondón, por la 
vía del esperpento pone su 
solfa todo aquello que fue 
tabú para la expresión 
artística, llegando a su cús
pide con su última película, 
ya estrenada en Santander 
«Entre tinieblas». 

«Laberinto de pasiones» 
que así se titula la película 
estrenada es la primera de 
sus tres largometrajes y una 
frase del crítico del diario. 
«Ya» cuando se estrenó a 
niveles nacionales «La des
fachatez hécha cine» la 
retrata. Esta película a pasar 
de estar realizada con no 
muchos medios, responde a 
ios planteamientos temáti
cos del cine de Amodóvar, 
abstracción argumental y 
palo a la sociedad en cada 
situación. 

VISOR 

Gobierno de Cantabria 
CONSEJERIA D E OBRAS PUBLICAS, 

VIVIENDA Y ORDENACION 
D E L TERRITORIO 

El Consejo de Gobierno, reunido bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. 
José Antonio Rodríguez Martínez, y a propuesta del consejero de Obras 
Públicas, Vivienda y Ordenación del Territorio, ha aprobado los concursos y 
subastas que a continuación se relacionan: 

INVERSIONES M E J O R A HABITAT RURAL 

C A R R E T E R A S 

I .3 — «CAMINO A SAN MIGUEL Y CARRASCAL». 
Tipo: 8.000.000 Ptas. Plazo de ejecución: 6 meses. 

A L C A N T A R I L L A D O 

1.a-«AMPLIACION DE LA RED DE ALCANTARILLADO EN BERANGA». 
Tipo: 7.000.000 Ptas. Plazo de ejecución: 5 meses. 

P A V I M E N T A C I O N 

1.a-«ENGANCHE Y PAVIMENTACION DEL CAMINO DE ACCESO A 
LLAVES». 
Tipo: 7.845.498 Ptas. Plazo de ejecución: 5 mese^. 

P R E S E N T A C I O N DE P L I C A S 

Oficina de Contratación y Compras de la Consejaría de la Presiaen-
cia, hasta las 13 horas del día 8 de febrero de 1984. 

EL CONSEJERO DE OBRAS PUBLICAS, 
VIVIENDA Y ORDENACION DEL TERRITORIO, EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, 
J E S U S R U I Z R U G A M A . J O S E A N T O N I O R O D R I G U E Z M A R T I N E Z . 

P a p e l 

mojado 
La novela de Juan José Millas, Papel mojado, es un 

brillante ejercicio de clasicismo narrativo en el que mere
ce la pena reparar,, aunque sólo sea para recordar que, 
prescindiendo de experimentos formales, la novela, com
binando con habilidad los resortes eternos de la intriga y 
del propio desarrollo e interés de la narración, todavía 
puede proporcionar algunas agradables horas de lectura. 
Papel mojado es un inmejorable ex ponente de las virtu
des de un género literario cuya definición parecía ser en 
los últimos tiempos un apartado relevante de la alquimia. 

Con una serie de elementos tomados de la más in
mediata realidad: un Madrid reconocible y retratado con 
fidelidad, un periodista oficiando de detective, una médi
co poco escrupulosa metida en aventuras turbias, un pa
rásito con aficiones literarias y una divorciada, se cons
truye una historia de rara perfección, en la que 1a defini
ción de los personajes no está supeditada —como suele 
ser la regla común de gran número de novelas 
policiacas— al desarrollo de la intriga. Encontramos una 
gran influencia de los maestros del género de la novela 
negra americana, Chandler o Hammet, pero no se trata 
de una influencia negativa, esa que suele transplantar 
toscamente a los policías y gansters de Nueva York para 
colocarlos en la Puerta del Sol, sino que se trata de una 
asimilación de técnicas y formas de descripción, de la 
captación de ciertos ambientes que convierten a los per
sonajes en algo creíble y próximo y simultáneamente en 
formas artísticas matizadas y elaboradas. Quizá 
podríamos decir que Juan José Millás sabe mantener el 
equilibrio y las distancias entre un estilo barroco, muy 
consciente de sí mismo, y una realidad de no muy fácil 
representación artística. Juan José Millás acierta donde 
una novela como Las apariencias no engañan, de Juan 
Madrid, a pesar de sus numerosos aciertos y de su indu
dable encanto, no llega a convencer porque ciertos este
reotipos rechinan en Madrid y nos envían con m¿ fre
cuencia de la deseable a Nue va York. 

Papel Mojado no es simplemente una novela policia
ca, aunque conseguir escribir una buena novela policiaca 
no es en verdad un objetivo desdeñable, esta novela 
despliega sus mejores atractivos en los diálogos, en las 
situaciones que iogra crear en las que predominan el hu
mor, la ironía, la parodia, una parodia sutil y muy bien me
dida que sabe sacar partido de las más clásicas acciones 
de la novela de género colocándolas bajo una nueva luz. 
Pero la novela no se limita a ofrecer la solución de un 
problema o el esclarecimiento de un misterio, la novela 
cuenta una porción de vidas en las que la nota dominante 
es la pérdida de rumbo; un periodista resignado a escribir 
crónicas sociales tras haber liquidado las ilusiones de la 
juventud, una mujer divorciada que no consigue adaptar
se a la realidad, un desarraigado que se casa por interés y 
que espera conseguir oscuros beneficios económicos 
mientras en ía clandestenidad cultiva sus aficiones litera
rias y, en fin, una mujer que a través de su profesión se 
introduce en el mundo del delito del que no sabrá salir. 

Al final de la novela, un inspector le dice al periodista 
Manolo G. Urbina, quien de forma vicaria ha sido eiprota
gonista de la novela, unas palabras que quieren resumir y 
definir un estado de cosas: «A fin de cuentas todo es tan 
imaginario como esta situación absurda que nos ha toca
do vivir a usted y a mí durante estos últimos días». En 
efecto, la novela nos obliga a mirar a la realidad con es-
céptico relativismo: cada ser humano puede convertirse 
en algo completamente distinto de lo que aparenta ser, 
las señales que no percibíamos como tales durante el cur 
so de la novela pueden convertirse en los signos 
inequívocos que ponen en entredicho los juicios y las ob
servaciones que habíamos formulado anteriormente, y 
todo, a la luz de los nuevos datos que va arrojando el pro 
ceso de investigación, adquiere un nuevo sentido que se 
dispone a ordenarse de nuevo, pero nada nos impide pen
sar que la última solución que leemos quizá no sea la que 
mejor se ajusta a la realidad y las palabras «imaginario» y 
«situación absurda» nos proporcionan ía clave de una 
obra que se sirve del relativismo de nuestro conocimiento 
para novelar sobre el desarraigo, la destrucción de las ilu
siones, la pérdida del sentido político de la realidad y la 
ausencia de valores en una sociedad en la que los únicos 
valores que priman se parecen peligrosamente a los de la 
ley de la Jungla; una sociedad en la que el individuo, en 
medio del naufragio social, lucha con sus pobres armas 
para salvarse a sí mismo, procurando no mirar excesiva
mente hacia el vecino por temor a que ei naufragio de ese 
vecino sea precisamente el primer síntoma del propio 
hundimiento. 

Dámaso LOPEZ GARCIA 

HEMNEES 
«4RPINELLI 

El mayor surtido en chimeneas de salón y los me; 
sistemas en recuperación de calor. 

Visite nuestra exposición en. 
C / . Juan X X I I I , 8-C. Teléf. 371555. 
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Lo de Agüera y el anexionismo vasco no es 
una broma 

D ESPUES de no llegarse a un acuerdo en el 
intento de deslinde territorial entre Cantabria 
y el País Vasco hace sólo unos días, queda 

abierto, ya de manera oficial, un importante litigio 
entre ambas Comunidades Autónomas, que afecta, 
igualmente, al Ayuntamiento cántabro de Guriezo y el 
vasco de Trucíos. No habrá solución inmediata a este 
viejo litigio, porque, ahora en vía oficial, el problema 
puede resolverse, si se acatan las decisiones del Insti
tuto Geográfico y Catastral, aunque no antes de tres 
años, aproximadamente. ¿Qué ocurrirá en este tiem
po? ¿Vamos a permitir que cada día que pasa la «ofen
siva» institucional vasca prosiga sobre Agüera, Villa-
verde de Trucíos, monte Fuentebosa y otras propieda
des que son parte íntima del territorio cántabro? 

Quiero insistir, en primer lugar, que este litigio no 
es una broma. Que no se trata de una disputa de ve
cindad, simplemente. Por el contrario, estamos ante 
un problema difícil porque como Comunidad Autóno
ma, con instituciones propias, no podemos permitir 
más ofensas, más intromisiones o más o menos cam
pañas con cierta carga «psicológica» para romper la 
firmeza cántabra de nuestros ciudadanos de Villaver-
de de Trucíos, de Agüera y de otros puntos limítrofes 
con el País Vasco. El problema no son cuatro casas de 
Agüera o una riqueza forestal más o menos importan
te que contiene el monte Fuentebosa. El problema es, 
en todo caso, de dignidad regional, de si somos capa
ces de unirnos —como parece— en defensa de los 
auténticos límites territoriales de Cantabria —de los 
auténticos— porque los deseos anexionistas son de la 
otra parte. 

Hay que reconocer, sin embargo, que en toda 
nuestra historia ha existido una gran dejación de las 
instituciones «provinciales» en torno a este problema; 
dejación que, sin duda, ha podido «alimentar» las in
tenciones anexionistas de la parte vasca. Serían innu
merables los datos a aportar: desde un gobernador ci
vil de ia antigua provincia de Santander del siglo XIX, 
llegado de otras tierras, que se puso del lado vasco y 
presionó a Guriezo para que aceptase unos límites 
territoriales que todavía se discuten, hasta respon
sables de algún servicio de cartografía que hace trein

ta o cuarenta años pudieron entender, sin acudir a las 
fuentes históricas, que los vascos llevaban razón. Al
go, obviamente, lamentable. Claro que de la otra par
te también se reciben compensaciones, como la últi
ma que conocimos en pleno pico Betayo (entre un 
viento huracanado y un frío que llegaba a los huesos) 
donde pudimos comprobar como en un recientísimo 
mapa del País Vasco publicado por una institución de 
crédito, el monte Fuentebosa (400 hectáreas del liti
gio) está incluido en toda su extensión en territorio 
cántabro. 

Los objetivos vascos 

Uno ha podido dudar en ocasiones de que las ins
tituciones vascas se dejaran vencer o inclinarse por 
objetivos anexionistas. Sin embargo, con el tiempo se 
llega a la conclusión de que no, de que realmente exis
ten estos intentos. Por ejemplo, hace ahora cuatro 
años en plenas elecciones al Parlamento Vasco el PNV 
distribuyó un folleto que apareció en diversos ayunta
mientos de Cantabria, La Rioja y Aragón (ver dibujo 
que se adjunta) a través del cual se demuestra que los 
objetivos colonizadores del PNV (del ala más naciona
lista) son inequívocamente anexionistas, si bien, 
políticamente, es muy probable que no consideren 
oportuno el entablar una serie de reivindicaciones que 
tienen en su ánimo y, como se vé, en una parte de su 
programa. Antes, sin embargo, intentarán lograr la 
anexión de los municipios de Villaverde de Trucíos 
(Cantabria) y del Condado de Treviño (Burgos) encla
ves que se encuentran en territorio vasco y para cuya 
incorporación han previsto un mecanismo en su esta
tuto de autonomía muy discutible por cuanto supone 
de ofensa a otras regiones, como la nuestra. 

Es más. Ahora nos encontramos ante su reivindi
cación de Agüera, totalmente improcedente ya que ia 
Real orden de 1 833 que establece la división provin
cial de España sostiene que si un pueblo situado en la 
extremidad de una provincia tiene una parte de su tér
mino dentro de los límites de la contigua, este territo
rio pertenecerá a aquella en que se halle situado el 
pueblo, aún cuando la línea divisoria general parezca 

separarlos. Este pronunciamiento legal es suficiente 
para reafirmar que Agüera es de Cantabria y que los 
intentos vascos, por reiterados que sean, encuentran 
su descalificación rotunda en la legislación que con
formó la división provincial de España del siglo XIX. 

En cualquier caso, estos objetivos vascos no van 
a detenerse. Continuarán en este tiempo hasta que se 
resuelva oficialmente el litigio. En el paréntesis que se 
abre a partir del momento en que no se llegó a acuerdo 
alguno en el Pico Betayo, es muy importante que se 
actúe con decisión y firmeza en la zona limítrofe con 
el País Vasco, ayudando en inversiones y objetivos a 
lograr a las instituciones municipales y vecinales afec
tadas, ejerciendo la autoridad cántabra en dichos 
territorios y alentando a sus autoridades, sin inhibi
ciones de ningún tipo. 

Es necesario actuar, porque si no otros actuarán 
para minar la identidad cántabra en esta zona. Tengo 
grandes esperanzas de la unidad de criterios obtenida 
en Agüera el pasado día 20. Socialistas, regionalistas, 
autoridades municipales y regionales de la Coalición 
Popular mantenemos en torno al problema una unidad 
básica en las actuaciones y la seguridad de que la ra
zón histórica nos asiste y a ella apelamos, pues no es 
nuestro método acudir a interpretaciones grotesca
mente anexionista. Los centenares de ciudadanos que 
viven en esta comarca, que se comprotan como 
auténticos cántabros, merecen también nuestra con
sideración y pleno apoyo, sin vacilaciones. 

Todo esto no es una broma, aunque pueda conte
ner tintes asombrosos en un Estado autonómico basa
do, necesariamente, en la solidaridad y en una idea 
nacional única. Por lo pronto, conviene estar alerta, 
demostrar con hechos y no sólo con palabras nuestra 
solidaridad a los ayuntamientos comprometidos en la 
defensa de la identidad cántabra y movilizar volunta
des en torno a la idea íntegra de Cantabria. 

Es un reto para no permanecer en el quietismo 
más absurdo y que a la larga sería cómplice del ane
xionismo vasco. 

José Ramón SAIZ FERNANDEZ 
Escritor 

S E VENDE PISO 
en 0/ Castilla, 19, 7.° 

S a l ó n - c o m e d o r , 3 dormitor ios 
2 b a ñ o s . C o c i n a to ta lmente 

equ ipada 

Interesados llamar al 
TELEFONO 2 2 0 1 2 3 

La impaciencia 
del intelectual 

frente a Orwell 

M UCHOS, grandes y buenos, intelectuales 
nada, más comenzar el presente año, y al
gunos aun antes de que empezara, se han 

apresurado a quitarle la razón a Orwell, afirmar que 
sus profecías no se han cumplido y que tampoco exis
ten indicios que racionalmente puedan hacernos sos
pechar que se vayan a cumplir. Disculpémosles, pues 
sabido es que el intelectual es por dentro tan impa
ciente y apasionado como pausada y fría su aparien
cia. No les hagamos reproches, pero contemplemos la 
magnífica oportunidad que han tenido que callar y 
quedar a la espera de más datos. De haberlo hecho 
así, antes de elaborar su discurso hubieran podido sa
ber que la Asociación Nacional de Editores de Diarios 
Españoles, la Asociación Nacional de Radiodifusión 
Privada y la Asociación de Revistas de Información 
han hecho llegar al Gobierno un documento en el que 
piden que las empresas periodísticas puedan sin im
pedimento rescindir el contrato a aquellos redactores 
que cambien de ideología. 

Si suponemos sinceridad en la petición de las ci
tadas asociaciones al Gobierno, y que no pretenden fi
nes más inconfesables, tendremos que concluir que 
disponen de la técnica, que Orweill mencionara, para 
la lectura del pensamiento y representación topográfi
ca de la estructura mental de los individuos, y que pre
tenden hacer uso de ella con propósitos no muy dis
tintos a los que constituían la razón de ser del Ministe
rio dé la Verdad, que en la novela de referencia 
despreciaba su búsqueda, para dedicarse de lleno a 
borrar todo indicio que pudiera hacer sospechar que la 
realidad era distinta de lo que sobre ella se decía des
de el poder. 

Pretender lo que AEDE, ANRP y ARI pretenden 
sin abjurar previamente de la democracia, no puede 
constituir nada diferente de su consagración, puesta 
de largo —es decir inscripción en mayúsculas— y ele
vación a los altares para recibir el culto de todos 
aquellos que nunca podrán palparla, y que únicamen
te encontrarán el consuelo de su falta en las doctrinas 
escatológicas —en la doble acepción del término— 
que prometen la fusión última del individuo con la DE
MOCRACIA, mientras toleran la ausencia de su prác
tica con perversiones no muy diferentes de las propias 
de aquel estalinismo que Orwell criticaba. 

GARCIA ARRANZ 

¿ M £ Ü E L £ 

M U W i . C i P A L 

£STA ES LA 
c ú r a l o ^ 

Presenta sus modelos. 1984 de 

autocaravanasymobilhomes en las ferias 

más importantes de Europa, y se exportan a Bélgica, Holanda, Grecia, 

concesionario en cantabria | Francia, Alemania y Suiza. 

Santander 
Teléfono 2 3 9 5 9 4 

Gasolinera de iVIuriedas 
Amplío surtido en usadas 

de qambio 
Grandes ofe. tas-Avances 

Frigos-Enganches, Etc. 
Facilidades de pago: 60 meses 

• Robustas y ligeras. 
• Buen aislamiento térmico y acústico. 
• Facilidad de maniobra. 
• Gran estabilidad en ruta. 

Compare los pesos er boscuic 

C A R A V A ¡ÑAS 

iiimái 
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Protestar es un 
derecho 
constitucional 

En los momentos ac
tuales, querer imponer las 
cosas «por la razón de la 
fuerza» es como pretender 
que los españoles renun
ciemos a la democracia, por 
la que .tanto hemos espera
do. Esto es, a nuestro juicio, 
lo que el señor Carranclo 
pretende con el, llamémosle, 
asunto del Depósito de 
Agua. Y es que los ciudada
nos de a pie también 
comprendemos rápidamente 
cuándo pretenden utilizar
nos para fines poco respe
tables. 

Cuando al señor Carran
clo se le ocurrió la «genial» 
idea de meter en los buzones 
un Bando de la Alcaldía, co
municando el acuerdo mu
nicipal de que habia sido 
aprobado un presupuesto 
para cerrar la Cubierta del 
Depósito de Agua en Gene
ral Dávila y acondicionarlo 
para zona deportiva, come
tió dos errores, consciente o 
inconscientemente: 

—Se pasó por alto los ór
ganos de representación de 
los vecinos.' 

—Difundió el comunica
do a vecinos de dos barrios 
distintos, con lo que consi
guió crear malestar entre 
quienes se consideraban per
judicados en sus derechos, y 
éstos denunciaron el hecho. 

Esta Asocición de Veci
nos tiene las cosas muy cla
ras desde que fue creada en 
el año 1976, cuando las cir
cunstancias sociales del pais 
eran muy poco propicias pa
ra ello; pero desde que los 
españoles establecimos 
nuestras normas de convi
vencia en la Constitución, 
nosotros las hemos asumido 
y utilizado. Como ciudada
nos, tenemos el derecho a 
poder organizamos, mani
festar nuestros criterios y 
velar por la protección de 
nuestros derechos, «esto es 
lo que pretendemos», pero 
sin permitir injerencias ni 
imposiciones de nadie, ya 
que lo único que nos mueve 
es la razón de lo que consi
deramos justo. 

No se preocupe, que esta 
Asociación no es ni «roja» 
ni «amarilla», no tiene colo
res, sino personas capaces 
de pensar por si mismos. 
(Como dato anecdótico, le 
diremos que en la actual 
junta directiva sólo dos per
sonas de veinte están afi
liadas a partidos políticos). 

Usted, señor Carranclo, 
que últimamente se ha vuel
to tan legalista, debiera ha
ber comprobado que en el 
ámbito territorial de esta 
Asociación está incluido el 
Depósito de Agua de Gene
ral Dávila, y por tanto so-

Cartas 

mos parte interesada en el 
tema, como lo demuestran 
los tres escritos presentados 
en el Ayuntamiento y con 
registro de entrada, el pri
mero de ellos en el año 1979, 
esta petición se ha efectuado 
no sólo por parte de nuestra 
Asociación, sino que peti
ciones similares fueron reali
zadas por la Asociación de 
Vecinos del Carmelo con to
da seguridad y probable
mente también por la misma 
Asociación de La Encina. Y 
ello, sin necesidad de espe
rar a que usted fuera desig
nado «a dedo» interme
diario entre la Corporación 
Municipal y los barrios, con 
lo que está quitando las atri
buciones que únicamente 
corresponden a los conceja
les, que son a quienes hemos 
elegido. 

En los barrios de nuestra 
Asociación de Vecinos, vivi
mos más de once mil perso
nas, las dotaciones de las 
que disponemos son insufi
cientes y las que tenemos, 
nos ha costado mucho con
seguirlas: 

—La pista deportiva del 
barrio de Polio está en terre
no alquilado por la Aso
ciación y para su construc
ción, aparte del Ayunta
miento, también hemos co
laborado los propios veci
nos con nuestro trabajo y 
con la aportación de 90.000 
pesetas sobrantes de la urba
nización del barrio, que tu
vimos que hacer porque al 
constructor, señor Aniceto 
Lavín, se le «olvidó» cuan
do nos entregó las vivien
das, contando además con 
la subvención de 200.000 pe
setas que nos concedió la 
Dirección General de De
portes. 

—La bolera, situada en el 
barrio de María Auxiliado
ra, de patrimonio munici
pal, se logró después de 
mucho insistir durante tres 
años y de que a causa de los 
peligros del solar donde 
ahora está ubicada, se pro
dujeran accidentes de circu
lación que se cobraron vi
das. 

—Para que esta Aso
ciación pudiera contar con 
un local cultural, tuvimos 
que esperar seis años, y su 
adquisición se ha hecho con 
la aportación municipal de 
3.300.000 pesetas y la ayuda 
econónlica de los propios 
vecinos de 800.000 pesetas, 
que también hay que consi
derar. 

Queremos decirle, ade
más, que no ' queremos 

COMPR€ SU "VID€0" 

VENTA Y ALQUILER DE PELICULAS DE VIDEO 

H E R R I N Francisco, 2 

F O T O - C I N E - S O N I D O - V I D E O 

entrar en polémicas tontas; 
quien necesite polémicas y 
divisiones para vivir, allá él. 
En nuestra pista deportiva 
juegan muchos niños y jóve
nes sin preocuparles dónde 
viven; en la bolera se dan ci
ta muchas personas para ju
gar y pasar el rato y no son 
únicamente de estos barrios. 

Lo que queremos es que 
pronto puedan también ju
gar muchos niños en la pis
ta del Depósito de Agua y 
muchas personas puedan 
sentarse en sus alrededores, 
dediquemos nuestro esfuer
zo a esto y no perdamos 
tiempo y dinero en otras ju
gadas. 

¡Ojalá! pudiera haber en 
los barrios de nuestra 
ciudad más guardeiés, bole
ras, polideportivos, locales, 
colegios... y que todo esto 
sirva para unir y para la con
vivencia. Además, recuerde, 
señor Carranclo, que todo 
esto se hace con dinero de 
todos,-no suyo ni de ningu
no en particular. 

Para concluir, le diremos, 
señor Carranclo, que nunca 
hemos pretendido derrocar 
a nadie, ni desprestigiar la 
gestión de ninguna institu
ción, porque respetamos y 
asumimos la democracia, 
pero lo que nunca renun
ciaremos es a nuestro de
recho de opinar y participar 
en la gestión pública, por
que mejorar las condiciones 
de vida en una ciudad es ta
rea de todos los ciudadanos 
y no sólo de los que ostentan' 
los cargos del poder. Re
cuerde que usted cobra de 
todos nosotros, así que, por 
favor, al menos, sea discre
to. 

La Junta Directiva 
- de la Asociación 

de Vecinos del 
Prado San Roque 

N o al 10 por 100 de 
Hocmaechea 

El señor Hormaechea, de
cidido a que Santander esté 
en los primeros lugares de 
todas las clasificaciones pa
ra mostrar su nivel «euro
peo», acaba de descolgarse 
implantando un recargo del 
10 por ciento sobre el IRPF 
para todos los contribuyen
tes de la ciudad. 

Este recargo es el máximo 
que se puede establecer y es
tá muy por encima de los 
han fijado otros Ayunta
mientos similares en pobla
ción al nuestro. El señor 
Hormaechea Cazón dice 
que los millones que se 
recauden van a servir para la 
mejora de la ciudad, para 
realizar inversiones que, por 
un lado, crearán puestos de 
trabajo y, por otro, man
tendrán esa categoría «euro
pea» de Santander de la que 
tan orgulloso sé muestra el 
señor Cazón. 

A nosotros nos parece 
que el alcalde es un mentiro
so, y esto es lo más suave 
que le podemos decir. La re
alidad presente es que "en 
Santander, desde que este 
señor es alcalde, hay cada 
día más parados (pueden 
verse las estadísticas); claro 
que no entre los fieles y ami

gos del señor alcalde que ca
da vez en mayor número se 
colocan en puestos munici
pales y comen a costa de los 
contribuyentes. 

En cuanto al «estado de 
obras» del que tan amigo es 
el señor Hormaechea, ya sa
bemos lo que significa: más 
viales- y menos aceras, más 
espacio para los coches y 
menos para pasear (tal vez 
porque a los peatones no se 
les puede llevar la grúa) y 
eso sí, un «Día de la bicicle
ta» para que el señor Cazón 
se haga publicidad. Tam
bién se significa más de
sastres urbanísticos y más 
especulación del suelo a car
go de las constructoras, y 
para que no se diga que el 
señor alcalde, de cuyo mal 
gusto arquitectónico son 
ejemplos la Plaza del Ayun
tamiento o la de Pombo, só
lo se cuida de dotar a San
tander de monstruos de hor
migón, he aquí que decide 
enviar todo un lote de basu
ras hediondas y variadas a 
San Román. 

Lo que de verdad va a ha
cer d alcalde con estos 
millones es tapar todos los 
agujeros que. su 
megalomanía «urbanística» 
ha abierto en los presupues
tos municipales. Y esto lo va 
a hacer no con el dinero de 
quienes se han beneficiado 
de sus «obras», no con el di
nero de los ricos del Sardi
nero y del Paseo de Pereda, 
no con el dinero de las 
constructoras que están 
destrozando la belleza natu
ral de Santander. A esta 
gente no se le aprietan las 
clavijas. 

Se prefiere coger al ciuda
dano-a de a pie, al que no 
puede evadir sus impuestos 
(que ya son bien altos) por
que vive de su sueldo y éste 
es fácilmente controlable, y 
aumentarle de golpe y 
porrazo un 10 % más. De 
nuevo todos-as vamos a ser 
los paganos de los benefi
cios de los poderosos. 

También hay que denun
ciar el cinismo y la 
hipocresía de AP que, 
mientras en Santander re
carga un 10 % el IRPF, dice 
en Torrelavega y otros luga
res que el recargo lógico 
sería de un 2 %. Como se ve 
esta gentuza derechista no es 
que tenga dos caras, es que 
no tiene vergüenza y además 
piensa que los ciudadanos-
as somos idiotas. 

Por último hay que de
nunciar la responsabilidad 
del Gobierno del PSOE que 
es quien permite que se re--
carguen de este modo los 
impuestos. En otros países 
los Ayuntamientos reciben 
grandes cantidades de dine
ro de los presupuestos del 
Estado, pero aquí esas can
tidades el Gobierno se las 
gasta en «avioncitos» y en 
subir el sueldo un 15 % a los 
militares (a los civiles un 
6,5 %). Por eso autoriza a 
los Ayuntamientos a que 
sangren a la gente aún más 
para lograr el dinero que el 
Gobierno no les da. Y así, 
finalmente, los contribuyen-' 
tes acaban pagando todo sin 
que nadie les pregunte si es
tán de acuerdo en que su di
nero se gaste en esas cosas; " 
pues para AP y PSOE la de
mocracia consiste en meter 
ún papel en una urna cada 
cuatro años y, a partir de los 
resultados ellos tienen pâ  
tente de corso para hacer lo 
que quieran. 

1CU de Santander 

ENTRE 
PARENTESIS 

E q u i s U v e 

A estas alturas del discurso democrático formal 
tener que andar con pluma de plomo me 
parece tan moderno como la invención de la 

rueda. No olvidemos nunca que estamos asomando la 
cabeza al siglo XXI. Eso tendría que hacer reflexionar 
a los poderes, tanto a los ocultos como a los eviden
tes. Por tanto, es preciso saber que enhebrar letras es 
oficio de luz que aleja de tinieblas y oscurantismos de 
la ignorancia a las gentes ávidas de criterio personal; 
transitivamente transformado en opiniones colectivas 
a la hora de decidir destinos. Un desinformado equiva
le a un autómata que hace lo que alguien tras bambali
nas quiere que haga. Por otra parte, nunca escribir 
verdades o acercarse a su calor todo lo posible convir
tieron a nadie en súbdito preferido de la diosa Fortuna. 

Antes al contrario. 
Si se inventó el rriara-
tón fue porque hubo 
un mensajero que re
ventó por llevar una 
buena nueva a tiem
po. Pero allí mismo, 
en la Grecia democrá
tica y paradigmática, 
la cicuta establecía 
normas definitivas 
sobre la libertad de 
pensamiento. Sócra
tes fue uno: pero los 
siglos han ido desgra
nando ejemplos vivos 
de cómo los poderes 
pueden ser alérgicos a 
las transparencias 
incluso sutiles. Los al-
bañiles de muros opa
cos elevados ante los 
ojos de los pueblos han hecho todo tipo de maniobras, 
desde las más arteras hasta las demás imponente ca
libre. Desde el más puro-ejercicio comercial de la 
compraventa hasta convertir un cuerpo vertical y di
námico en abono de margaritas. En el medio de las 
dos orillas puede caber también la vereda de algún 
proceloso proceso kafkiano. 

Equis Uve es ahora mismo un símbolo de lo cue 
no debe ser. Un miembro de la tribu, cuyo oficio debe 
ser transmitir la luz a taquigrafía, autoexiliado por no 
arriesgarse a encerrar el pensamiento entre rejas. En
tonces la consecuente conclusión podría ser que si no 
existe plena libertad de expresión sí que la hay total 
para balancear el botafumeiro del incienso ante los su
cesivos cristos del gran poder o del pequeño manda
to. Tal vez se pretende poco a poco una sociedad 
aerifica y por esa línea llegar al «1984» orwelliano. Eí 
comienzo podría ser que el oficio de luz se transforma
rá en oficio de claroscuros. Usar como instrumentos 
en lugar de lápices difuminos. Entonces sí que los indi
viduos integrantes de los pueblos quedarían seria
mente amputados pero prestos para obedecer sin 
réplica a la voz de su amo. O amos. El Tío Sam, el 
Gran Hermano Gulag o cualquiera de los inverosímiles 
de las escalas descendentes. 

Si yo me topo con una información vital ¿he de 
colocar encima de mi cabeza una serie infinita de es
padas de Damocles sobre razones de estado o conve
niencias del momento? Si yo escribo acerca de las múl
tiples violencias del planeta ¿estoy defendiendo eso o 
soy violento? Si informo sobre Poncio Pilatos ¿debo ir 
enseguida a lavarme las manos? ¿Por qué parece al 
poder tan terrorífica una determinada información? 
Quizá sea por la fragilidad del propio poder. Pero si yo 
digo INRI ello no quiere decir que haya asesinado a Je
sucristo. Una vez perpetrado el error un indulto palia 
las cosas. Equis Uve (X. V.) es un botón de lo que 
nunca debe ser. 

Patxi iBARRONDO 

COMPRO 
LOCAL C O M E R C I A L 

— De 100/120 m2. de superficie y 4/5 
m. de fachada. 

— Con 4/5 m. de altura y con un mínimo 
de pilares interiores. 

— Situación: céntrica y con fácil acceso 
para descarga de camiones. 

Interesados enviar características, si
tuación, precio y teléfono de contacto a 
« H O J A D'HL LUNES». Ref. «Local comer
cial». 
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J O S E LUIS S A N T O S C A P I L L A 
ELECTRORRADIOLOGO 

C O N S U L T A DE E C O G R A F I A M E D I C A 
ABDOMEN - MAMA - TIROIDES 

Sanatorio Madrazo 
27-60-21 
22-40-50 Soliciten hora: Teléfs. 

M. PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 

De 3 a 7 

Castilla, 7, 3.° Dcha/ 
Teléfono 210703 

GUIA 
MEDICA 

DR. MANUEL BUDINO 
CIRUGIA ORAL 

y 
MAXILOFACIAL 

Consulta: SANATORIO MADRAZO 
Teléfonos 277072 y 224050 

Dr. M o r a l e s 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

ACUPUNTURA Y LASER 

M. L. PEQUEÑO COLLAZO 
Pl. de los Remedios, 2-4° C (frente Cine Coliseum) 

Teléfono 314298 (pedir hora de 4 a 8) 
ARTRITIS-NEURALGIAS-ARTROSIS-JAQUECAS 

CIA TICA-LUMBALGIAS, Etc. 

B . M A R T I N 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfono 
371608 

SOLICITE HORA 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGÍA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, l-G15 Izqda. 
Con sulta; 4 a 7. Tei 272330 

J . A . PRIETO S O L I S 
C O R A Z O N - C O R O N A R I A S 

('alie Vargas, •r),r) 
Teléfonos ;I75901 y 2:V¿'M):\ 

SOLICITE HORA 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. . 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

J . VILLAR 
MEDICO 

O/. Cádiz, 9-A 

Teléfono 31-31-18 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24Xhalet 

Teléfono 21 58 11 

Dr. Agustín Martín 

González 

ANALISIS CLINICOS 

Amos de Escalante, 
4-3° D 

Teléfono 226764 

Dr. MANUEL 
COTO 

FOLGUERAS 

NEURO-PSIQUIATRIA 

C.l Santa Lucía, 3-7.° C 
Teléfono 22-31-50 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucía. 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

Dr. JESUS MIGUEL 
CUBAS MAZA 

PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, Eni. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SAN DE 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123'. 
SANTANDER 

C L I N I C A D E N T A L 
A D O L F O L E O N 

Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 
C/. Calvo Sotelo, 16 Teléfono-31 45 47 

Dr. JULIO 
BECEDONIZ 
MARTINEZ 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. izqda. 
Teléfono 21-11-25 

Dr. MANUEL 
BORREGO 

DE LA VEGA 
DIGESTIVO 

Rualasal, 1 5, 5.° Izqda. 
Teléfono 22-61-41 

Dr. ENRIQUE 
BARRUECO 

PUENTE 

GINE-TOCOLOGIA 

P. Arciilero, 3-2.° izqda. 

Teléfono 22 63-09 

Dr. LUIS 
ALDAMA AJA 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqdar 

Teléfono: 22-88-30. 

DR. LOPEZ DE LA RIVA 
GINECOLOGO 

Plaza de la Esperanza, 6, 3.° Izqda. 
Teléfono 31191 1 

SOLICITEN HORA de 4 a 7 

C. LOPEZ DORIGA 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos. 221631 y 228081 

A . S A N C H E Z 
C U A D R A D O 
MEDICO DENTISTA 

Oonsulta: Tardes. 
San Fernando, 5£, Kntln. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucía, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA P I E L 
De 3.30 a 6.30 
Isabel II , 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SAND0VAL 

CIRUGIA INFANTIL 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

D R . C O T E R O 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléfs. 313411 
y 226489 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 
PRACTICANTES 

Servicio permanente 
Incluso festivos 

Consulta y a domicilio 
Gral. Dávila, 52 

Teléfono 31-03-31 
y Gral. Dávila, 324 
Teléfono 33-28-96 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
PARDO 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Teletono 22-69-18 

J . J . OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

Gerardo Martínez 

PRACTICANTE 
Cisneros, 2-2.° 

Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio M adrazo — Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA. 

A L PEREA 
PUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs.: 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 

PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel 11, 22-2 ° derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 27 0665' 

A . S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 2387 87 

María Luisa 
Peral Castro 
P I E L Y VENEREAS 
Vargas, 55-A, 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. J O S E MANUEL 
VENERO GOMEZ 

CM JGIA G E N E R A L 
c.l Emilio Pino, 6-5.° Izda. 

Teléfono 22-77-65 

G. DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

ENDOSCOPIA 
C./ Castilla, 11-5° Izqda. 

Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA de 5 a 7 

Dr. JUAN 
FCO. CARRAL 
SAMPEDRO 

RADIOLOGIA 

Calvo Sotelo, 5-1.° 
Teléfono 21-1 5-90 

A GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
R E S E R V E HORA 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ GONZALEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 2201 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

Dr. MANUEL 
SOTO 

C A R A S A 
ODONTOLOGIA 

C.l Cuesta, 2-6.° A 
Teléfono: 21-10-24 

Dr. F. Pons 
ESPECIALISTA EN 

APARATO DIGESTIVO 
Castilla, 19, 3.° F-zona B 
Tels. 277629-314326 

SOLICITEN HORA 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA PARTOS 

Enfermedades 
delaniama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora le 4 a 7 

Dr. JOSE MANUEL 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 
Isabel II, 24-2 ° 

Teléfono: 21-02-97 
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En Tolosa los concejales de H.B, han ini
ciado una huelga de hambre 

El Ayuntamiento de Beasaín 
condena las últimas 
detenciones 

Beasaín (Guipúzcoa).— 
El Ayuntamiento de 
Beasaín, en un pleno extra
ordinario celebrado ayer 
por la mañana, ha decidido 
condenar «tajantemente» 
las últimas detenciones 
practicadas en la villa, así 
como la falta de informa
ción de las autoridades a fa
miliares y Ayuntamiento. 

Este acuerdo, tomado a 
raíz de una moción presen
tada por los concejales de 
Euskadiko Eskerra, que re
cibió el apoyo del PNV 
mientras que HB se abstu
vo, incluye también la peti
ción de derogación de la Ley 
Antiterrorista y el llama
miento a las autoridades pa
ra que se respeten los de
rechos y la dignidad de los 
detenidos. 

En la sesión extraordina
ria no estuvieron presentes 
los concejales del PSE-
PSOE quienes, en carta re
mitida al alcalde, excusaron 
su inasistencia, motivada, 
según explican en el escrito, 
por el apedreamiento del 
que fue objeto su sede social 
durante la manifestación 
convocada por las gestoras 
pro-amnistía y celebrada en 
la noche del sábado en la lo
calidad. 

Herri Batasuna había 
propuesto tres añadidos a la 
moción de Euskadiko Es
kerra en el que se pedía que 
fueran consideradas «ilega
les» las detenciones, así co
mo declarar «persona non 
grata» al gobernador de 
Guipúzcoa y la dimisión del 
ministro del interior. 

Huelga de hambre 
en Tolosa 

Tolosa (Guipúzcoa).— 
Los corporativos de Herri 
Batasuna, de Tolosa, a los 
que se les han sumado una 
veintena de personas, han 
iniciado una huelga de 
hambre en las dependencias 
municipales en señal de pro
testa por las últimas deten

ciones practicadas en la 
villa. 

Esta postura, según ha se
ñalado a Efe uno de los edi
les de HB, continuará hasta 
el momento en el que todos 
los detenidos de la localidad 
hayan pasado a disposición 
judicial. 

El grupo de HB del Ayun
tamiento de Tolosa, com
puesto por cuatro conceja
les, presentó en el pleno 
extraordinario celebrado el 
sábado por la noche, una 
moción en la que se solicita
ba, entre otros puntos, que 
la Corporación municipal 
iniciará una huelga de 
hambre para denunciar la 
situación. La propuesta no 
fue aceptada y ellos deci
dieron iniciar su protesta. 

Manifestación 

Varios cientos de perso
nas se manifestaron anoche 
en Tolosa para protestar por 
las detenciones llevadas a 
cabo por la Guardia Civil 
en la localidad. 

Antes de formarse la ma
nifestación, alrededor de 
800 personas participaron 
en una asamblea informati
va, en la que un miembro de 
las gestoras pro amnistía co
municó que, de los once de
tenidos de la villa, cuatro 
habían sido" trasladados a 
Madrid, otros cuatro a Bur
gos y los otros tres estaban 
en «paradero desconocido». 

Igualmente se criticó la 
actitud de los concejales del 
PNV, E E . , PSE-PSOE y 
EKA (Partido Carlista), an
te lo que denominaron «to
ma militar de Tolosa». Uni
camente, señalaron, «han 
presentado mociones llenas 
de palabras».. 

Por otra parte, se ha 
hecho un llamamiento al 
pueblo de Tolosa para que 
prepare una jornada de 
huelga general que se 
celebraría el próximo mar
tes. (Efe). 

Convocada la huelga en las 
empresas de«Aceriales, S.A.» 

Bilbao. — La rescisión de 1.783 contratos de trabajo en 
cuatro de las empresas acogidas a «Aceriales, S. A.» ha su
puesto, objetivamente, la quiebra de la paz social en el País 
Vasco. 

La resolución de la Dirección General de Empleo sobre 
el expediente de rescisión de contratos presentados- por las 
empresas Echevarría, S. A., Olsa, Pedro Orbegozo y Aceros 
de Llodio, que acepta las propuestas empresariales, ha 
hecho que se encienda la luz de alarma entre los sindidatos. 

Después de conocer la resolución, Comisiones Obreras, 
Unión General de Trabajadroes y ELA - STV han decidido 
convocar una huelga en las cuatro sociedades durante la se
mana que comienza. 

En el caso de que no haya un acercamiento entre las dos 
partes en conflicto, es probable que a esta primera moviliza
ción la sigan otras de mayor importancia. 

Entre los sindicatos reina la expectativa y la prudencia; 
para ellos no trata únicamente de las consecuencias que el 
dictamen de la Dirección General de Empleo pueda tener en 
los trabajadores ahora directamente afectados, sino que 
Pueda haber otras. 

En este problema están incluidos, en primera instancia, 
los 700 trabajdores de Sociedad Anónima Echevarría 
(SAE), que aún no han sido recolocados y se encuentran en 
el Fondo de Promoción de Empleo, y el conjunto de las per
sonas cuyas empresas o sectores pueden ser declarados en re
conversión. 

Los sindicatos consideran que el «ejemplo» de «Ace-
nales» va a ser aplicado a la mayoría de los excedentes labo
rales de los sectores en reconversión. (Efe). 

Nuevo examen de Fraga 
en el próximo congreso 

A LIANZA Popular celebra su VI Congreso el próximo fin de semana. Casi 
tres mil representantes de la derecha conservadora irán a Barcelona con 
dos objetivos claramente marcados. Uno, aclamaba su líder natural, Ma

nuel Fraga, por los ascensos electorales de los últimos dos años; y dos, lanzar co
mo sea posible a Eduardo Bueno como candidato a la Generalitat de Cataluña. Lo 
demás, lo de construir un partido sólido adaptado a la realidad de 1 25.000 militan
tes, lo de tocar ligeramente la estrategia política para que los votantes de centro no 
se asusten tanto, lo del reparto del poder dentro del partido, a pesar de las ten
siones, tendrá un carácter accesorio.' 

Los dos objetivos en primer lugar enunciados tienen una estrecha relación 
entre sí. Es cierto que Fraga, desde las elecciones autonómicas gallegas hasta las 
últimas parciales municipales ha venido consiguiendo un continuo crecimiento de 
sus expectativas electorales que ha obligado a revisar su famoso «techo» electo
ral. Y es cierto que más de media docena de ilustres próceros de la derecha andan 
detrás de su posición de máximo candidato al asalto de la Moncloa. Por eso dicen 
que «Fraga nunca podrá derrotar a Felipe»; por eso. Fraga tiene qué pasar conti
nuamente su examen electoral. 

En el País Vasco está claro que la Coalición Popular va a tener muy pocas 
posibilidades y que, difícilmente, podrá obtener la suma de los resultados que 
lograron UCD y AP en el 80. El examen es ahora en Cataluña. Eduardo Bueno, can
didato de la patronal bancaria AEB, es un semidesconocido, cuya virtud es precisa
mente su falta de popularidad. El reto de Fraga está, pues, en demostrar que su ti
rón electoral continúa vigente, y arañando el mayor número de votos a Convergen
cia i Unió, demostrar a la operación reformista de Roca y Garrigues que el único fu
turo posible se enmarca en la bipolarización política. Y que eso pasa por AP. 

Del congreso de Barcelona saldrá un partido aún más presidencialista. Si ca
be. Fraga ya ha designado los 40 miembros que formarán la ejecutiva aliancista. 
Los delegados, designados y no elegidos, se limitarán a votar esa lista única, sin 
posibilidad alguna de apelación. En AP hay quien piensa que sería mejor seguir un 
modelo de partido semejante al PNV, con fuerte democracia interna, para evitar el 
excesivo personalismo de Fraga y los riesgos que generará en su día la batalla por 
la sucesión. La única disidencia la representará Fernando Suárez, que no está dis
puesto a aceptar a su paso de la vicepresidencia primera a la segunda por un simple 
capricho de Fraga. Suárez pedirá, sin escándalo, la votación de listas abiertas. En 
caso contrario renunciará a la vicepresidencia ofrecida. Un congreso atado y bien 
atado. 

Juan VAN DEN EYNDE 

El general García-Conde considera 
inmoral el planteamiento de los 
sueldos militares 

Oviedo. — El plantea
miento de los sueldos milita
res es, éticamente, inmoral, 
afirma el teniente general 
Emilio García-Conde, ex je
fe de Estado Mayor del 
Ejército del Aire, en unas 
declaraciones que ayer 
publica el periódico oveten
se «La Voz de Asturias». 

García-Conde sostiene 
que «las retribuciones de los 
militares se desvincularon 
de las de los funcionarios ci
viles como se hizo con el po
der judicial, con la buena in
tención de que estuviesen 
siempre por encima de los 
funcionarios públicos. 

Lo que ocurre, y por eso 
el Ejército del Aire siempre 
fue partidario de un mi
nistro civil, es que los mi
nistros militares que hemos 
tenido, magníficos algunos 
de ellos, han tenido el pudor 
de plantear a la nación este • 
problema. Y entonces esta 
desvinculación fue dejar es
tancados los sueldos milita
res y los militares han visto 
subir las retribuciones de los 
funcionarios civiles, 
mientras ellos se quedaban 
atrás». 

García-Conde considera 

Teniente general García Conde 

esta cuestión «una calami
dad nacional» y «el Gobier
no tiene la obligación de re
mediarlo. Solamente el 
planteamiento de la cuestión 
resulta éticamente inmoral. 
El hecho de que los funcio

narios militares, al fin al ca
bo somos funcionarios, es
tén percibiendo sueldos al
gunas veces inferiores en la 
mitad a los funcionarios 
públicos, éticamente no se 
puede plantear». (Efe). 

Consiera que no tiene 
ninguna responsabilidad 
por la muerte del señor 
Calleja 

Martínez Bordiú 
se considera 
víctima de un 
atropello 
administrativo 

Madrid. — Cristóbal 
Martínez Bordiú dice que la 
sanción de cinco años de 
suspensión de empleo y suel
do que le ha impuesto el 
subsecretario de Sanidad es 
un atropello administrativo. 

En unas declaraciones 
que ayer publicó «ABC», el 
marqués de Villaverde seña
la que «conmigo se ha co
metido un infame atropello 
administrativo. Yo tengo la 
misma responsabilidad por 
la muerte del señor Calleja 
que con la de ün accidente 
en la Osa Mayor. Nada de 
nada». 

En relación con este falle
cimiento, que dio lugar a la 
apertura del expediente, 
Martínez Bordiú indica que 
«yo entonces estaba de baja 
laboral con todo en regla. 
Absolutamente todo. Pa
dezco de braquialgia. Y mi 
especialista, el doctor Pala
cios Carvajal, y mi médico 
de cabecera, el doctor De 
Miguel, me habían dado la 
baja. 

Añade que el hecho de 
que le «achaquen la muerte 
del señor Calleja porque es
tando yo de baja un médico 
de mi servicio, que creo que 
tiene una buena formación, 
se niegue a operarle y tenga 
que buscarse a otro espe
cialista y realizarse la opera
ción en Puerta de Hierro, es 
algo increíble». (Efe). 

Mañana se reúne 
el Consejo 
Superior del 
Ejército 

Madrid: — La primera 
reunión del Consejo Supe
rior del Ejército tras la reno
vación de la cadena de man
do militar, que se celebrará 
mañana debatirá temas de 
interés castrense como son 
la aplicación de ascensos, 
según ha sabido Efe. 

La sesión será presidida, 
por vez primera, por reí 
nuevo jefe del Estado Ma
yor del Ejército, teniente ge
neral José Sáenz de Tejada y 
Fernández de Bobadilla. 

También asistirán los ge
nerales Gustavo Urrutia y 
José Pérez - Iñigo en su cali
dad de nuevos capitanes ge
nerales de Madrid y Cana
rias, respectivamente. 

El Consejo Superior, má
ximo órgano colegiado ase
sor del ministro de Defensa, 
orienta a éste, entre otros te
mas, sobre la aplicación de 
la reorganización territorial 
del Ejército, el número de 
brigadas operativas que de
ben desplegarse, y los efecti
vos humanos y materiales 
que necesita el Ejército. 

Se cancelarán dos millones de fichas de 
antecedentes penales 

Madrid. — El Ministerio de Justicia está procediendo a 
la cancelación de los antecedentes penales en el Registro 
Central de Penados y Rebeldes, cuya información ya ha sido 
terminada. 

En los juzgados de guardia funcionan unos terminales 
del ordenador central desde los que ya es posible conocer si 
una persona tiene antecedentes penales o está reclamada por 
la Justicia. La contestación es dada automáticamente por un 
telex electrónico. 

\ H o m q Q ei Ministero de Justicia ha iniciado un progra

ma para cancelar las viejas inscripciones de antecedentes con 
el fin de poner el registro al día. 

De los dos millones de fichas que han de ser canceladas, 
el 21 por ciento son por faltas y el 6 por ciento por delitos ya 
despenalizados, como ei adulterio o la conducción sin car
net, lo que supondrá medio millón de fichas; del 22 al 25 por 
ciento corresponden a delitos que ya han prescrito, y otro 
medio millón de fichas han de cancelarse de oficio por apli
cación del real decreto 2.012/83. (Efe). 
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t E L S E Ñ O R 

D. SANTIAGO 
CALZADA 

DIEZ 
Falleció en el día de ayer, en Santan
der, a los 55 años de edad, habiendo 

recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . Su esposa, Vicenta Marcos Marcos; hijos, Santiago y Yolanda; .hija política, María José Alonso; nietos. Vanesa, Sergio y Borja; hermanos, Isabel, Josefa, Antonia, Miguel, Encarna y Francisca; hermanos políticos, Filiberto, Paulino, Nicolasa, Clemente, Fermín y Teófila; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar MA
ÑANA, MARTES, a las CUATRO de la tarde, desde la C. S. 
Valdecilla (velatorio núm. 2), para su inhumación en el ce
menterio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, LUNES, a 
las DIEZ, y el funeral, MAÑANA, MARTES, a laŝ SIETE de la 
tarde, ambos sufragios en la parroquia de San Pío X (General 
Dávila). Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Santander, 23 de enero de 1 984. 

X L A S E Ñ O R A 

' DOÑA MARIA 
DEL ROSARIO C L A R A 

G U T I E R R E Z DE ROZAS 
Y DE LA HERRAN 

Falleció el día 16 de enero de 1984, en Madrid, 
a los 72 años de edad, habiendo recibido los 

Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Su esposo, don Juventlno Gallego Cabezón; hija, 
María José; hijo político, José Luis González de Celis; 
nieto, José Luis; hermanos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral que se celebrará MAÑANA, 
MARTES, día 24, a las OCHO de la tarde, en la iglesia 

" parroquial de Santa Lucía. 
Santander, 23 de enero de 1984. 

t E L S E Ñ O R 

DON PEDRO 
T O C A H E R M O S A 

Falleció en el día de ayer, a los 76 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Su esposa, Marcelina Sierra Pérez; hijos, Manolita, Rafael y Antonio; hijos políticos, Fernando Díaz Rey, Matilde Hita Hita y Natividad Quijano Soberón; hermanos políticos, Marcelino Sierra (Sierruca), Antonia Sáez, Angela Rodríguez (Gelos) (viuda de Manuel Sierra) y Manolita Villaverde (viuda de Ignacio Sierra); nietos, Rafael, Gemma, Fernando, Patricia y Laura; sobrinos, primos y demás familia, 
RUEGAN una oración por su alma. La conducción del 

cadáver se efectuará HOY, a las CUATRO Y MEDIA, desde 
la C. S. Valdecilla (velatorio núm. 3) a la parroquia de Salce
do de Piélagos, en la que, a las CINCO, se celebrará el fune
ral de cuerpo presente, inhumándose a continuación en el 
cementerio parroquial. La misa de alma se dirá MAÑANA, 
MARTES, a las DIEZ de la mañana, en la parroquia antes ci
tada. 

Salcedo de Piélagos, 23 de enero de 1984. 

t L A S E Ñ O R A 

DOÑA MARIA 
ENCARNACION 

RUIZ LAVIN 
(Viuda de Francisco Ruiz) 

Falleció en el día de ayer, a los 86 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D . E . P . 
Sus hijos, Higinio, Carmen, José y Francisco; hi

jos políticos, Emilia Agüero, Esteban Obregón, Primiti
va Fernández y Esperanza Pelayo; hermana, Obdulia 
(viuda de Felipe Casado); hermanos políticos, nietos, 
bisnietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN gna oración por su alma y se dignen 
asistir al funeral de «corpore insepulto» que se ce
lebrará HOY, LUNES, a la UNA de la tarde,' en la iglesia 
parroquial de Viérnoles, y a continuación al acto del 
sepelio en el cementerio de dicho pueblo. Favores por 
los cuales les quedarán muy agradecidos. 

Viérnoles, 23 de enero de 19.84. 

AGENDA 
La LÓDE será objeto de 

una charla - coloquio que, 
organizada por la Agru
pación de Santander de las 
Juventudes Socialistas, 
tendrá lugar mañana, a las 
7,30 de la tarde, en los loca
les del PSC - PSOE, en Cas-
tüla, 13-1.°. 

Leopoldo Rodríguez Al
calde dirigirá mañana una 
mesa redonda sobre «Verso 
y pintura de Santander», en 
la que participarán Matilde 
Camus, Gloria Torner, Ju
lio de Pablo e Isaac Cuende. 
Este acto, que se encuentra 
en las actividades de la ex
posición «Santander vista 
por los pintores», del Museo 
Municipal, tendrá lugar a 
las 8 de la tarde en la sede 
del mismo. 

La documentación y 
metodología del trabajo 
científico serán objeto de un 
curso de la Universidad de 
Santander dirigido especial
mente a los que preparan su 
licenciatura o tesis doctoral. 
Comenzará hoy y se de
sarrollará durante la sema
na. Para más información, 
dirigirse a la Secretaria del 
ICE. 

Recítales de piano y vio
lonchelo tendrán lugar el 
jueves y el viernes, en la Fun
dación Marcelino Botín, 
dentro de los Conciertos pa
ra la Juventud. Actuarán, a 
las 7 de la tarde, en la calle 
Pedrueca, número 1, el vio
lonchelista Dimitar Furnad-
jiev, y al piano, Zdravka 
Radosiska. 

t 
L A S E Ñ O R A 

DOÑA LUCIA 
LAVID HUMARA 

(Viuda de don Prudencio Torres) 
Falleció en el día de ayer, a ios 78 años de edad, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Su hijo, Jesús (ausente); hija política, Gladys 
(ausente); nieto, Alejandro (ausente); hermanos, Matilde, 
Salvador, Elena, Adolfo (ausente) y Rosalía; hermanos 
políticos, José González, Martín Mateo, Sira Amor (ausen
te), Jacinto López, Regalía Cavada (viuda de Isidro Lavid) 
y Pilar Barahona (viuda de Lorenzo Lavid); sobrinos, primos 
y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de cuerpo presente 
se celebrará HOY, a las ONCE, en la capilla de la Residencia Santa 
Lucía (Hermanitas, Cazoña), inhumándose a continuación el cadáver 
en el cementerio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las OCHO 
Y MEDIA de ja mañana, en la capilla antes citada. 

Santander, 23 de enero de 1984. 
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t L A S E Ñ O R A 

DOÑA F E L I S A 
DIAZ SORDO 

(Viuda de don Sifredo Ruisánchez Junco) 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 77 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Sus hijos, hijos políticos, hermanas, hermano 
político, nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás 
familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción, que se efectuará HOY, LUNES, a 
las DOS, desde la C. S. Valdecilla (velatorio núm. 8) a la igle
sia parroquial de San Roque del Acebal-Llanes (Oviedo), 
donde, a las CUATRO, se celebrará el funeral de cuerpo pre
sente, siendo a continuación la inhumación del cadáver en el 
cementerio de este pueblo. La misa de alma se celebrará 
HOY, a las DIEZ, en la iglesia de Nuestra Señora de la Encina 
(Colonia Universidad). Favores por los cuales les quedarán 
agradecidos. 

Santander, 23 de enero de 1984. 

J L LA SEÑORA 

DOÑA AVELINA 
GUTIERREZ MUÑIZ 

Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 58 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E. P. , 
Su esposo, Juan Manuel Rasilla Gutiérrez; hijos, Juan 

Manuel, Emilia y Jesús Lino; madre, Antonia; hermanas, Eli
sa, Adriana y Pilar; hermanos políticos, Rafael Sebastián, 
Jesús González, Heriberto González, Honorio Heras y Con
cepción, Manuela, Milagros, Teresa y Lino Rasilla; sobrinos, 
primos y demás familia, 

RUEGAN a sgs amistades una oración por su alma y 
asistan a la conducción que se efectuará HOY, LUNES, alas 
DOS Y MEDIA, desde la C. S. Valdecilla (velatorio núm. 11), 
a la iglesia parroquial de Bielva (Herrerías), donde, a las 
CUATRO, se celebrará el funeral de cuerpo presente, siendo 
a continuación la inhumación en el cementerio de este 
pueblo. Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Bielva (Herrerías), 23 de enero de 1984. 

t E L S E Ñ O R 

DON ISIDORO 
MARTIN SOBA 

(Policía nacional, retirado) 
Falleció en el día de ayer, a los 66 años de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposa. Angeles Rey Salvador; hija, María An
geles; hijo político, Miguel Arriarán (policía municipal); 
nietos, Miriam y Miguel Israel; hermanas, Matilde y 
Angelita; hermanos políticos, sobrinos, primos y de
más familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de 
cuerpo presente se celebrará MAÑANA, MARTES, a 
las DIEZ de la mañana, en la parroquia de Ntra. Sra. de 
la Visitación (Salesas), inhumándose a continuación el 
cadáver en el cementen de Ciriego. La misa de alma 
se dirá HOY, LUNES, a las NUEVE de la mañana, en la 
parroquia antes citada. 

Capilla ardiente: C. S. Valdecilla (velatorio n.0 1). 
Santander, 23 de enero de 1984. 

t L A S E Ñ O R A 

DONA JOSEFINA 
MARTINEZ AVELASTURI 
Falleció en el día de ayer, en Santander, a los 76 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E . P . 

Su esposo, Anselmo Domínguez Alvarez; 
hermanos políticos, sobrinos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral que se celebrará HOY, LUNES, 
a las ONCE, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora 
de la Encina, Colonia Universidad, y a la conducción 
del cadáver, que se efectuará HOY, a las TRES Y ME
DIA, desde la casa mortuoria, en Colonia Universidad, 
bloque 17, portal 2, al cementerio de Ciriego. La misa 
de alma se celebrará MAÑANA, MARTES, a las DIEZ, 
en la citada iglesia. Favores por los cuales les queda
rán agradecidos. 

Santander, 23 de enero de 1984. 

t LA SEÑORA 

DONA FELISA 
DE LA PINTA GARCIA 

(Viuda de D. Hermenegildo Fernández Quevedo) 
Falleció en el día de ayer, en Torrelavega, a los 88 años 

de edad, -habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hijas, Consuelo, Teresa, Fe y Felisa; hijos políticos, Nemesio Martínez, Cipriano Mazón, Manuel Ruiz («Motoru-co») y Honorio Goicoechea; hermanos, Martiniano, María, Hilario y Casilda; hermanos políticos, nietos, bisnietos, sobrinos, primos y demás familia, 
RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y 

asistan al funeral de cuerpo presente, gue se celebrará HOY, 
LUNES, a las CINCO, en la iglesia San Pedro, de Torres, 
siendo a continuación la inhumación en el cementerio de 
Torres. La misa de alma se celebrará HOY, a las NUEVE, en 
la iglesia de la Virgen Grande. Favores por los cuales les 
quedarán agradecidos. 

Torrelavega, 23 de enero de 1 984 
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Encerrados en la catedral de Bayona 

Continúa la huelga de 
hambre de los refugiados 
vascos 

Bayona (Francia). — Por 
tercer día consecutivo, 40 
vascos continuaron ayer, en 
la catedral de Bayona, la 
huelga de hambre que 
iniciaron el viernes, en se
ñal de protesta por las medi
das del Gobierno francés 
concernientes a los vascos 
españoles residentes en 
Francia. 1 

El obispo de Bayona, 
monseñor Jean Paul Vin-
cent, no ha solicitado, en 
ningún momento, la inter
vención de la Policía para 
desalojar a lo? huelguistas, 
tal vez porque no se han 
producido incidentes desde 
que se inició el movimiento 
de protesta. 

La catedral está abierta al 
público y los actos de la jor
nada dominical de ayer se 
desarrollaron con entera 
normalidad. 

Un portavoz de los comités 

de solidadridad con los vas
cos españoles ha declarado 
que el propósito de los huel
guistas es el de permanecer 
en la catedral un mínimo de 
un mes y un máximo de dos, 
pero que en ningún momen
to se ha estudiado la posibi
lidad de «"un desenlace fa
tal». 

Esta afirmación es inter
pretada en los círculos 
políticos como el testimonio 
de que los primeros con
vencidos de la inutilidad de 
su movimiento, son los pro
pios huelguistas. 

En efecto, no parece fácil 
que el Gobierno de París, 
enfrentado a un recrudeci
miento de la violencia en 
Córcega, en Bretaña o en el 
Mediodía, decida anular las 
medidas de expulsión y 
extrañamiento decididas 
contra los vascos españoles. 
(Efe). 

Ante las cámaras 
Ante las cámaras americanas y europeas de te

levisión, Reagan lanzó la pasada semana un discur
so cuyo tono conciliador contrastaba vivamente 
con los anteriores; pero que, por desgracia, no fue 
acompañado de nuevas propuestas para negociar 
con la URSS, ni en modo alguno daba señales de 
estar dispuesto a renunciar al armamentismo —del 
que su Administración está haciendo gala presen
tando este año ante el Congreso unos presupues
tos militares que superan a cualesquiera otros ela
borados en época de paz — , ya que es en la supe
rioridad militar donde el presidente norteamericano 
falazmente continúa situando la posibilidad de un 
entendimiento con los soviéticos. 

Todo hace pensar que el discurso de don Ro-
naldo, al que no faltaban otras contradicciones, 
como proponer «reducir el uso de la fuerza para re
solver los conflictos internacionales» mientras la 
CIA sigue hostigando a los sandinistas, está elabo
rado de cara a las próximas elecciones y va dirigido 
a ese sesenta y cinco por ciento de ciudadanos 
norteamericanos que, según señalan las encues
tas, se siente seriamente amenazado por la posibi
lidad de una guerra nuclear; pero al mismo tiempo 
intenta mantener la confianza de aquellos otros 
que sólo votaban a quien les prometa que su país 
no perderá nunca las características del caballero 
Ajax que, lanza en ristre y montado en brioso cor
cel, derrota a sus adversarios, pues él es «el más 
poderoso». 

Conciliar una y otra postura es tarea ardua en 
el plano meramente retórico y en el discurso del 
presidente norteamericano1 ya advierten serios 
errores estructurales que le obligan a tambalearse 
bajo su propio peso; pero lo que ha sido difícil urdir 
con palabras es sencillamente inviable en la prácti
ca. 

Llegado el momento de la verdad, y supuesta la 
reelección de Reagan, que, de momento, es el fa
vorito, habrá que optar por lo uno o por lo otro, y, 
desde luego, no sería de extrañar que para enton
ces el discurso que hoy comentamos haya queda
do al puro recuerdo de una veleidad electoralista. 

Luis GARCIA 

Acuerdo fronterizo entre 
Mauritania y Argelia 

Argel. — El Parlamento 
argelino aprobó el acuerdo 
firmado con Mauritania que 
establece la frontera defini
tiva entre los dos países según 
los limites trazados durante la 
época de la colonización. 

La aprobación de la deli
mitación fronteriza ha sido 
un paso previo necesario pa
ra reconocer, asimismo, la 
adhesión mauritana al trata
do de fraternidad y concor
dia suscrito entre Argelia y 
Túnez. 

En dicho tratado se esti
pula que aun estando abier
to a terceros países, es con

dición necesaria tener 
previamente resuelta la 
cuestión de la delimitación 
fronteriza. 

En 1983 Argelia resolvió 
sus problemas fronterizos 
con casi todos sus vecinos. 
Queda pendiente la delimi
tación formal de Argelia 
con Marruecos y Libia. 

La prensa argelina califica 
esta aprobación de la 
asamblea Popular Nacional 
argelina como «un paso im
portante en la vía de la edifi
cación del Gran Magreb». 
(Efe). 

China tendrá soberanía sobre 
Hong Kong en 1997 

Londres.—La colonia británica de 
Hong Kong tendrá soberanía china a partir 
de 1997, según un acuerdo de principio al 
que han llegado recientemente las autorida
des de Londres v Pekín. 

Después' de un año largo de conversa
ciones, el Gobierno británico ha aceptado 
una serie de garantías por parte de Pekín 
para que China pueda obtener, desde 
aquella fecha, la soberanía y el control ad
ministrativo del territorio de Hong Kong. 

El dominical de Londres «The Sunday 
Times» aseguró ayer que el primer acuerdo 
chino-británico sobre el futuro de Hong 
Kong se produjo a mediados de diciembre 
del año pasado, si bien quedan aún muchos 
aspectos pendientes que se tratarán en una 
ronda de conversaciones que se celebrará 
esta misma semana, en Pekín. 

Al parecer, la primera ministra británi
ca, Margaret Thatcher, fue aconsejada de 
que, habida cuenta la imposibilidad de 
mantener una adecuada defensa de Hong 

Kong, lo mejor sería aceptar la reclamación 
china y negociar el mejor acuerdo posible. 

Las propuestas chinas se refieren, fun
damentalmente, a la aceptación de los me
canismos democráticos y capitalistas que 
funcionan en Hong Kong; por ejemplo, sis
tema de libre mercado, respeto a la pro
piedad privada, facilidad para entrar o salir 
del territorio o derecho a utilizar la libertad 
de expresión. 

El régimen comunista de China estaría, 
incluso, dispuesto a que se mantenga sepa
rada la divisa de Hong Kong; asi, el dólar 
seguiría siendo una moneda convertible y 
permitiría sostener el poderoso comercio de 
la colonia británica. 

Los negociadores chinos han prometido 
que los habitantes de Hong Kong podrán 
vivir, a partir de 1997, bajo un régimen de
mocrático estilo occidental, lo que les 
permitiría elegir a sus propios representan
tes para que pudieran negociar en su 
nombre con las autoridades de Pekín. 
(Efe.) 

Marxistas-leninistas, sionistas y jomeinistas 

Hassan culpa de los disturbios 
a una «conjura internacional» 

Rabat.—El rey Hassán II 
de Marruecos afirmó 
anoche que una «conjura 
internacional» ha movido 
los hilos de los disturbios re
gistrados los tres últimos 
días en varias ciudades del 
país. 

El monarca alauita, en un . 
mensaje televisado, expresó 
que los autores de la agita
ción estudiantil son los mar
xistas-leninistas, los servi
cios sionistas y los grupos 
jomeinistas, «todos ellos in
teresados en hacer fracasar 
la 'cumbre' islámica». 

Aparente tranquilidad 

Marruecos vivió ayer una 
jornada de aparente tran
quilidad en las calles. Fuen
tes próximas a los sindicatos 
CDT (socialista), UMT (po
pular) y UGMT (nacionalis
ta) confirmaron que no exis
te ningún llamamiento a la 
huelga general. 

Los dos principales parti
dos, el Socialista, CDT, y el 
Nacionalista, Istiqlal, reali
zaron llamamientos a la cal
ma de la población y pi
dieron información al Go
bierno sobre los graves 
acontecimientos relatados 
por la prensa extranjera. 

Medios bien informados 
de la oposición coinciden en 
que la situación podía vol

verse explosiva si los inci
dentes afectan, a partir de 
hoy, a las concentraciones 
obrera y popular de Ca-
sablanca. 

Las sospechas de que 
detrás de la revuelta se en
cuentran grupos integristas 
musulmanes no se conside
ran excesivamente fundadas 
en los medios políticos, pues 
están divididos en muchos 
grupos y son poco numero
sos en Marruecos. 

La verdadera causa de las 
revueltas parece encontrarse 
en la existencia de siete a 
nueve millones de «pobres», 

alrededor del cuarenta por 
ciento de la población, afec
tados por las recientes subi
das del gas y temerosos de 
que el Gobierno adopte las 
subidas previstas de más de 
un cuarenta por ciento en 
los precios del azúcar, té, 
pan y otros productos bási
cos. 

La subida es una condi
ción impuesta por el Fondo 
Monetario Internaciorial, 
que, a cambio de la ayuda 
crediticia, exige una política 
de precios, anulando las 
subvenciones estatales a 
dichos productos. (Efe.) 

Dimite el 
ministro 
norteamericano 
de Justicia 

Washington.— El mi
nistro norteamericano . de 
Justicia, William French 
Smith, ha decidido dimitir 
de su cargo y así se lo ha co
municado al presidente Re
agan, han anunciado fuen
tes informadas. 

Precisaron esas fuentes 
que el consejero de Ronald 
Reagan en la Casa Blanca, 
Edwin Méese, es el principal 
candidato para remplazar a 
Smith. 

Al parecer, el ministro de 
Justicia comunicó su deci
sión al titular de la Casa 
Blanca el pasado miércoles 
durante un encuentro, pero 
aún no ha informado de su 
decisión a sus colaboradores 
en el Ministerio. 

Según las fuentes, Smith 
estima que ha cumplido sus 
principales objetivos duran
te los tres años del desempe
ño de su cargo y que, para 
él, ha llegado la hora de vol
ver a la vida privada. (Efe). 

Trece militares 
muertos al 
estrellarse un 
avión 
norteamericano 

Guatemala.— Un oficial 
norteamericano y doce mili
tares guatemaltecos han re
sultado muertos al estrellar
se contra una montaña el 
avión en que viajaban. 

Según las primeras infor
maciones, el avión, pertene
ciente al Ejército del Aire, se 
estrelló contra las faldas de 
una montaña cuando volaba 
hacia el Norte del país. 

Se ignoran las causas del 
accidente, aunque no se des
carta la posibilidad de que 
pudiera haber sido derriba
do por la guerrilla. 

Caroline 
Kennedy 
anunciará 
próximamente su 
compromiso 

Nueva York.—Caroline 
Kennedy, hija de John Ken
nedy, anunciará próxima
mente su compromiso con el 
especialista en diseño Ed 
Schlossberg, de 36 años, in
formó ayer ei «New York 
Post». 

El novio acompañó a Ca
roline, de 26 años, a la resi
dencia familiar del «clan 
Kennedy», en Hyannisport 
(Massachusetts) para las 
fiestas de «acción de gra
cias», en noviembre pasado. 
(Efe). 

Hospitalizado el 
ex presidente 
chileno Jorge 
Alessandri 

Santiago de Chile. — El 
ex presidente de la Repúbli
ca, Jorge Alessandri, sufrió 
ayer una parálisis, sin pérdi
da de conocimiento, y fue 
internado en la unidad de 
cuidados intensivos del Hos
pital Militar, informó un fa
miliar. 

Alessandri, quecuentaen 
ia actualidad 87 años, fue 
trasladado hasta el centro 
asistencíal en una unidad 
coronaria móvil. (Efe). 

Ex-jefe de la Policía de México D. F. , 
prófugo de la Justicia 

México, DF. — Arturo 
«Negro» Durazo, ex jefe de 
la Policía de la ciudad de 
México, es, desde ayer, pró
fugo de la Justicia, después 
de que las autoridades 
abrieran cinco procesos ju
diciales en su contra. 

Durazo fue uno de los 
hombres más poderosos du
rante el Gobierno del ex prê  
sidente José López Pon jilo, 
con quien le liga una gran 
amistad. 

El juez Fortino Valencia 
Ordenó ayer la detención de 
«El negro», acusado de deli
tos de defraudación fiscal, 
acopio de armas y despojo, 
por lo que podría ser conde
nado a doce años en la cár
cel. 

Extraoficialmenle se dijo 
que Durazo tendrá que 
afrontar cinco procesos ju
diciales, ya que a las acusa
ciones señaladas se sumarán 

en breve las correspondien
tes a los delitos de contra
bando y lo que resulte de las 
investigaciones en marcha. 

La «Policía Internacio
nal» (INTERPO'L) y otros 
cuerpos de seguridad del 
país están listos para comen
zar la tarea de localizar a 
Durazo, dentro o fuera del 
país, para aprehenderlo y 
presentarlo ante el juez. 
(Efe). 
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Los accidentes infantiles se pueden 
prevenir 

Los niños no tienen conciencia del peligro que 
pueden encerrar ciertos productos y situaciones. So
mos los padres y protectores los encargados de preve
nir los accidentes que pueden causar muertes, incapa
cidades, invalideces y graves disgustos, tanto de niños 
como de ancianos. 

La mayoría de los acci
dentes son evitables. 

Para tomar conciencia del 
problema conviene recor
dar: 

1. —Las quemaduras por 
líquidos calientes se produ
cen por: 

—Cacharros con agua o 
líquidos puestos al fuego. 
Evite que los mangos de los 
cazos y sartenes sobresalgan 
de la cocina. Utilice vasijas 
que no se vuelquen con faci
lidad. 

—Mientras trabaja en la 
cocina, procure que los ni
ños no estén a su alrededor. 

—Cuando prepare el bi
berón para su pequeño, 
cuide que la temperatura no 
sea excesiva. 

—La piel del niño es más 
sensible que la de los mayo
res. Cuando prepare el baño 
contraste la temperatura del 
agua con el codo. 

2. —Para evitar las caídas, 
recuerde: 

—Las escaleras pronun
ciadas, ventanas y huecos de 
escalera son un peligro cons

tante. Trate de que el niño 
no salga sólo. 

—Impida que los ascenso
res sean utilizados por los 
niños solos. 

—Proteja las puertas y 
ventanas con cierres que no 
estén al alcance de los niños. 
Si las deja abiertas, procure 
alejar sillas y objetos donde 
se pueda subir. 

—Proteger terrazas, bal
cones y azoteas con baran
dillas altas alejando toda 
clase de objetos (cubos, ca
jones, plantas, etc.) que el 
niño pueda utilizar para tre
par. 

—A pesar de lo que dice 
la «tele», muchos pisos son 
resbaladizos por la excesiva 
brillantez. Cuidado con las 
alfombras pequeñas que se 
deslizan al pisarlas. 

—Si tiene al niño en una 
silla alta, no le deje nunca 
sólo, porque al final... se 
cae. Proteja asimismo las 
cunas con barandillas altas. 

3.—El niño se puede into
xicar con productos 
químicos o medicamentos. 

—Aisle toda clase de de
tergentes, lejías, quita

manchas, insecticidas y pro
ductos tóxicos en sitio segu
ro. 

Por supuesto, no las guar
de nunca en botellas o fras
cos destinados a productos 
alimenticios o bebidas. 
Incluso los mayores nos po
demos confundir aunque es
tén etiquetados como tóxi
cos. Los niños no las entien
den. Ellos piensan que se to
man «Coca - Cola», como 
otras veces. 

—Cuidado con las bolas y 
pastillas matapolillas. Los 
niños creen que son carame
los. 

—Todos los medicamen
tos son venenos potenciales 
cuando no se usan en la do
sis indicada y por la persona 

que no los necesita. 
Cuando los utilice, no diga 
que son caramelos porque 
los asocian. 

—La mesilla de noche es 
uno de los peores sitios para 
guardar los medicamentos, 
a menos que esté cerrada 
con llave. 

4.—Evite accidentes con 
luz eléctrica y aparatos. 

—Todos los aparatos 
eléctricos deben estar bien 
cuidados. No tenga nunca 
cables pelados o picados. 

—Los enchufes atraen la 
atención de los niños al ver 
manipular en ellos a los ma
yores. Protéjalos. 

—Proteja, las estufas y 
braseros eléctricos evitando 
que caigan en ellos mate
riales inflamables. 

—No deje al alcance de 
los niños cuchillos y tijeras 
mientras no hayan aprendi
do correctamente su uso. 

—Los objetos de vidrio 
tienen facilidad para rom
perse. 

5.—Son fáciles los atra-
gantamientos. 

—ELniño se lleva todo a 
la boca durante un período 
de su vida. Los objetos pe
queños: Monedas, botones, 
pitos, etc., que el niño se 
pueda tragar deberán estar 
lejos de su alcance. 

6. —La asfixia llega en 
cualquier momento. 

—Cuide de que el alimen
to no pase a las vías respira
torias. 

—Un niño pequeño no 
debe dormir con un adulto. 

—No le ponga cintas, pa
ñuelos ni colgantes alrede
dor del cuello. 

—Procure que los meno
res de dos años duerman sin 
almóhada. 

—Vigile al niño ante la 
presencia de piscinas o ríos. 

7. —Para las quemaduras. 

—Evitar lumbres, chime
neas, braseros y estufas que 
no estén bien protegidas. 

—Usar ropas y tejidos no 
inflamables si es posible. 

—Como ve a los padres 
fumar, el niño también 
juega con las cerillas y 
mecheros, imitándoles. 

8. —Y, por último..., el 
tráfico. 

—La mejor enseñanza pa
ra su hijo es el ejemplo. 
Nunca infrinja las reglas de 
tráfico, sobre todo, cuando 
va con su hijo. Enséñele 
pronto a cruzar las calles y a 
usar los semáforos. 

—Procure que el niño 
juegue en lugares seguros. 

—Cuide de que viaje 
siempre en el asiento trase
ro, y de que se baje por el la
do de la acera. 

Son consejos dados por el 
Ministerio de Sanidad. 

Doctor Jesús VILLALBA 
DELATORRE 

Médico 

Esta Agenda del joven está abierta a todos los grupos y 
entidades juveniles de Cantabria para dar a conocer sus 

actividades, al tiempo que informa de las ofertas de 
trabajo, convocatorias, concursos y otras acciones 

de interés para la juventud. AGENDA JUVENIL 
D I R E C C I O N D E L A J U V E N T U D 
Y T I E M P O L I B R E . Consejería de Cultura 
Oficina de Información Juvenil. 
Cl Burgos, 1 1 - 7 ° 

26 PLAZAS DE AD
MINISTRATIVOS CON
VOCA E L MINISTERIO 
DEL INTERIOR para el 
Cuerpo de Seguridad del 
Estado. Requisitos: 18 
años, título de Bachiller 
Superior o equivalente. 
Plazo de presentación de 
instancias: hasta el 21 de 
febrero. 

92 P L A Z A S D E L 
C U E R P O A U X I L I A R 
DE SEGURIDAD DEL 
ESTADO convoca el Mi
nisterio del Interior. Re
quisitos: 18 años, título de 
Bachiller Elemental, Gra
duado Escolar o equiva
lente. Plazo de presenta
ción de instancias: 21 de 
febrero. 

MINISTERIO DE ECO
NOMIA Y HACIENDA. 
60 plazas en el Cuerpo de 
Intervención y Contabili
dad de la Administración 
Civil del Estado. Requisi
tos: Ser español y mayor 
de 18 años. Estar en pose
sión de título de enseñanza 
superior. Solicitudes: 6 de 
febrero. 

MINISTERIO DE DE
FENSA. Se convoca con

curso-oposición para 
cubrir 5 plazas de Oficial 
del Cuerpo de Ingenieros 
Aeronáuticos (Escala de 
Ingenieros Aeronáuticos) 
del Ejército del Aire. Con
diciones: Ser español, va
rón, estar en posesión del 
título de Ingeniero Aero
náutico Superior. No ha
ber cumplido el 31 de di
ciembre del año en que se 
celebren las pruebas, 31 
años con carácter general. 
Solicitudes hasta el día 13 
de febrero. 

CONVOCATORIA pa
ra cubrir 2 plazas de Ofi
cial del Cuerpo de,Farma-
cia del Ejército del Aire. 
Requisitos: ser español, 
varón, título de Licen
ciado en Farmacia, no ha
ber cumplido el 31 de di
ciembre 31 años. Solicitu
des: hasta el 13 de febrero. 

CONCURSO - OPOSI
CION para cubrir 15 pla
zas de Oficial del Cuerpo 
de Ingenieros Aeronáuti
cos (Escala de Ingenieros 
Técnicos Aeronáuticos) en 
las especialidades de: 
Aerunáütica: 6 plazas. 
Aerotecnia: 6 plazas. 
Infraestructura: 2 plaza§. 
Química: 1 plaza. Condi
ciones: ser español, varón, 
título de Ingeniero Técni
co Aeronáutico. Solicitu
des: 13 de febrero. 

BECAS 

E L B.O.E. ANUNCIA 
CONVOCATORIA DE 
BECAS o ayudas al estu
dio de carácter general pa
ra el curso 84/85 de nivel 
universitario (enseñanzas 
artísticas de nivel superior, 
estudios religiosos, estu
dios superiores de E . F. es
tudios militares supe
riores. Escuelas Técnicas 
Superiores, Facultades o 
Colegios Universitarios y 
Escuelas Universitarias) y 
de nivel medio (F. P. de 
Segundo Grado y cursos 
de enseñanzas comple
mentarias, B .U.P . y 
C . O . U . y enseñanzas 
artísticas, estudios de 
idiomas, religiosos, milita
res, etc., qile se realicen en 
centros oficiales o aproba
dos por el Ministerio de 
Educación y Ciencia). El 
plazo de presentación de 
instancias comprende del 1 
de febrero al 31 de marzo 
de 1984. 

38 BECAS para la reali
zación de tesis doctorales 
convoca el INIA (Instituto 
Nacional de Investiga
ciones Agrarias) con una 
dotación de 50.000 pesetas 

mensuales. Plazo de pre
sentación v de instancias, 
hasta el 28 de enero. 

E L CONCURSO IN
T E R N A C I O N A L D E 
PIANO P A L O M A 
O'SHEA, en su VIII edi
ción, convoca un nuevo 
certamen de carteles. 
Podrán participar los jó
venes menores de 30 años, 
nacidos en Cantabria y 
que tengan fijada su resi
dencia en esta región. El 
tema es libre, pero deberá 
girar en torno al piano, el 
carácter internacional de 
concurso y a su llamada a 
la juventud. El tamaño de 
la obra no excederá de 
50x35 cm. Cada partici
pante podrá concurrir con 
tres obras como máximo. 
Los originales serán entre
gados antes del 15 de ma
yo. 

MINISTERIO DE SA
NIDAD Y CONSUMO. 
Resolución de 2 de enero 
de 1984 de la 
Subsecretaría, por la que 

se convocan 16 cursos re
gulares para la formación 
de Diplomados de 
Enfermería - Ayudantes 
Técnicos Sanitarios de 
Empresa, de 70 plazas ca
da uno, para la obtención 
del correspondiente diplo
ma de aptitud, que habrán 
de desarrollarse durante el 
período acadámico 
1983/84 en la Escuela Na
cional de Medicina del 
Trabajo de Madrid (2) y 
en las ciudades de Alava, 
Albacete, Alicante, Barce
lona, Burgos, Cádiz, 
Huesca, Santiago de Com-
postela. Málaga, Oviedo, 
Palma de Mallorca, Santa 
Cruz de Tenerife, Tarra
gona y León. Podrán soli
citar, para tomar parte en 
los cursos, los diplomados 
en Enfermería - Ayudan
tes Técnicos Sanitarios, 
Practicantes y Enfermeras 
de nacionalidad española. 
El plazo de presentación 
de solicitudes está abierto 
hasta el próximo día 2 de 
febrero. 

LA SUBSECRETARIA 
DE SANIDAD Y CON
SUMO convoca 6 cursos 
regulares de Médicos de 
Empresa, de 70 plazas ca
da uno, para la obtención 
del correspondiente Diplo
ma de Aptitud, que habrá 
de desarrollarse durante el 
curso académico 1983-84 

Gobierno de Cantabria 

en la Escuela Nacional de 
Medicina del Trabajo de 
Madrid y en las ciudades 
de Barcelona, Valencia, 
Sevilla, Bilbao y Zarago
za. Podrán solicitar tomar" 
parte en los cursos los 
Doctores y Licenciados en 
Medicina de nacionalidad 
española. Las solicitudes 
se enviarán antes del 2 de 
febrero. 

CURSO PARA DI
RECTORES DE PRO
GRAMAS DE ACONDI
CIONAMIENTO FISICO 
(2.a y 3.a edad) a celebrar 
en la Escuela Deportiva 
Brafa (Barcelona) durante 
los días 21, 22 y 23 de 
febrero próximo. El obje
to del curso es facilitar los 
conocimientos esenciales y 
orientar la elaboración de 
unos programas diferen
ciados —con contenidos y 
didáctica específica—, pa
ra ejecutivos, amas de ca
sa, empleados y adultos en 
general. Por la temática 
del curso es especialmente 
adecuado para: Directores 
de gimnasios. Directores 
técnicos de patronatos de
portivos municipales y 
Profesores de E . F. encar
gados de programas para 
adultos. Las plazas son li
mitadas y se cubrirán por 
riguroso orden de inscrip
ción. 

PRESIDENCIA 



el 

El impecable remate de cabeza en plancha de Murúa significa el 3-2. En tres minutos, el Racing había dado la vuelta al marcador. (Foto: M. Bustamante.) 

PERDIA (0-2) EN EL PRIMER TIEMPO, EN TRES MINUTÜS SE PUSO POR DELANTE (3-2) 
Y TERMINO MARCANDO CINCO GOLES (5-3) 

E L R A C I N G , U N H U R A C A N 
Jesús M. TEJA 

Los que entendemos poco 
de fútbol, a Dios gracias, 
pensamos que el fundamen
to de este deporte consiste, 
simplemente, en hacer más 
goles que el rival, y de esta 
manera sumar los puntos. 
Para ello —pidiendo perdón 
de antemano a los que de 
verdad saben de esto— uno 
cree que lo mejor es rematar 
todas las veces que se pueda 
porque a mayor cantidad de 
ocasiones las posibilidades 
de hacer gol serán superio
res. Si el balón está de for
ma más o menos continua 
sobre el área rival es pro
bable que un despiste, un re
bote o un lance de fortuna 
propicien batir la meta con
traria. Y, por una vez, la 
primera en toda la tempora
da, fue posible verlo. 
Comoquiera que los espec
tadores lo que desean es pre
cisamente eso, el resultado 
es que la gente salió bastante 
contenta de lo ofrecido. 

La verdad del fútbol sólo 
es una, los goles: si éstos se 
marcan, todo se da por 
bueno. Pero si, además, 
puede contemplarse el acoso 
continuado del rival, el asal
to —porque asalto era lo 
que hizo el Racing en el pri
mer cuarto de hora de la se
gunda parte al área— los 
disparos desde todas las 
posiciones, buenas juagadas 
e intervenciones meritorias 
del guardameta rival, puede 
deducirse claramente que el 
Racing sí que convenció y 
que era esto precisamente lo 

Bueno , pues esto, s í . £ 1 encuentro de ayer 
en E l Sardinero tuvo ocho goles y e s p e c t á c u 
lo , porque el f ú t b o l es esto, lo que p r a c t i c ó el 
Rac ing en la segunda parte y en algunos mo
mentos de l a pr imera. E l p ú b l i c o se d i v i r t i ó , 
tuvo o c a s i ó n de presenciar cinco goles en la 
p o r t e r í a r iva l , vio c ó m o su equipo remonta
ba dos en contra , y c ó m o , por f in , se dio sen
s a c i ó n de poder, fuerza y remate ante l a meta 
r iva l . L o s equipos se retiraron al descanso 
con 0-2. A los tres minutos del segundo tiem-

que faltaba para que la bue
na posición que se ocupa en 
la tabla se correspondiera 
con tardes divertidas para 
los espectadores que hasta 
ahora no habían podido dis
frutar de ellas. 

0 - 2 en contra 

Las cosas no pudieron 
empezar peor. A los 13 mi
nutos el marcador señalaba 
0-2 en contra. En dos erro
res monumentales de la zaga 
local, primero Muñoz y des
pués González, dos hombres 
a los que Maguregui temía 
de forma especial, habían 
puesto en el marcador el re
sultado sorpresa, en cuanto 
que no se esperaba que el fi
lial atlético planteara 
muchos problemas. En cual
quier otra circunstancia el 
Racing se hubiera venido 
abajo. Esta vez, no. Aun
que durante todo el tiempo 
que restaba para irse al des
canso no se movió el marca
dor, los locales remataron 
más que en toda la presente 

temporada y el guardameta 
Bastón se vio seriamente 
apurado en varias ocasio
nes. Chiri,. Bergs, Quique, 
Murúa y Chaparro, por dos 
veces, dispusieron de opor
tunidades para hacer diana, 
mientras el árbitro, García 
Prieto —qué desgracia de 
colegiado— no señaló dos 
penaltíes en el área visitante, 
en claros manotazos, el de 
Torres, especialmente diáfa
no. 

Por esta razón, porque el 
Racing apretaba y creaba 
ocasiones de gol, el público 
no despidió con bronca al 
equipo cuando se retiraba a 
los vestuarios. Se veía que el 
gol podía venir en cualquier 
momento, aun cuando se es
timaba también que la 
carrera contra reloj que 
debía librar el equipo cán
tabro en la segunda parte 
podría se un hándicap más. 

En el primer tiempo, 
mientras los errores en de
fensa fueron notables, en la 
delantera el remate era con-

po el resultado era de 3-2. Verlo para creerlo. 
E l Rac ing se c o n v i r t i ó en un h u r a c á n que to
do lo arrasaba y el A t l é t i c o M a d r i l e ñ o , que a 
los 13 minutos de juego y a h a b í a conseguido 
dos goles, se vio impotente para frenar la 
acometida loca l , porque resultaba muy 
dif íc i l frenarle. L o s aficionados, que respon
dieron con su presencia, salieron satisfechos 
de E l Sardinero. Este es el Rac ing que ellos 
quieren, en el que el debut de Bergs, autor de 
un gol, tuvo bastante que ver. 

tinuo. La presencia de Mag-' 
ñus Bergs se dejaba sentir 
positivamente, tanto que su 
propio poder, porque 
permitía que sus compañe
ros actuaran con mayor de
sahogo. Una actuación es-
peranzadora que en la 
continuación mejoraría. 

Tres minutos decisivos 

Al comenzar la segunda 
parte pudo comprobarse 
que Maguregui se jugaba to
das las cartas, sustituyendo 
a un defensa. Tino, por un 
delanteo más, Mario. Chiri 
pasó a ocupar teóricamente 
la plaza de lateral derecho, 
pero en la práctica siguió ac
tuando en el.centro del cam
po, mientras Quique subía 
más hacia el ataque, con lo 
que llegó a jugar con cinco 
delanteros en línea. 

Fue visto y no visto. El 
Racing salió como un ven
daval y en tres minutos, los 
primeros le dio vuelta al 
marcador. No había trans
currido medio minuto cuan

do Bergs inauguraba la 
cuenta. Al minuto y medio, 
el empate, conseguido por 
Chaparro. Justo a los tres, 
Murúa ponía por delante al 
Racing. La apoteosis. El 
Sardinero se caía. La «Jo-
*ven Hinchada de Pre
ferencia» (cuidado, cha
vales, con las véngalas) 
hacía retumbar el campo. 
Muchos espectadores, de los 
que suelen apurar el descan
so, se perdieron los goles. El 
Racing pasó de la nada al 
todo, del cero al infinito. 
Las palmas echaban humo. 
Goles, por otra parte, de ex
celente factura, sobre todo 
el tercero, el de Murúa, por 
su belleza —fue un especta
cular remate de cabeza en 
plancha— como por lo que 
significaba. 

El Racing salió en tromba 
y arrolló. Y qué curioso, 
arrolló a la antigua usanza: 
juego a los extremos, centro 
sobre el área > remate. Unas 
veces entran y la mayoría 
no, naturalmente, pero si no 

se intenta, seguro que no se 
logra. El Racing, con ese 
fútbol rápido, sin entretener 
el balón más de lo preciso, 
encandiló e hizo vibrar a los 
espectadores. Tal vez hasta 
ahora no ha sido posible de
sarrollar tal fútbol porque 
no se contaba con un ariete 
de las características que se 
precisan y, en este sentido, 
Bergs ha sido todo un 
hallazgo, porque lucha, no 
da un balón por perdido, va 
bien de cabeza y, además, ti
ra bien con ambas piernas. 
Es lo que necesitaba el Ra
cing, porque los otros com
ponentes del equipo pueden 
actuar con mayor desahogo 
y en sus verdaderos puestos. 

El festival continuó y a 
nadie hubiera extrañado que 
el Racing de ayer, en lugar 
de conseguir cinco goles, 
hubiera marcado ocho o 
nueve. El cuarto llegó de pe
nalty y no porque lo señala
ra esta calamidad de árbitro 
que vimos, sino, porque se lo 
indicó el línea, transfor
mando Bernal. Y para una 
vez que señ la máximo cas
tigo, no lo era, porque antes 
de caer Cuevas én el área, se 
había llevado previamente el 
balón con la mano. Ya con 
el 5-3 en el marcador, aún se 
tragó uno más en el área vi
sitante y en los últimos mi
nutos Bergs y Quique dis
pusieron de otras opor
tunidades. 

Fue despedido el cuadro 
cántabro con una gran ova
ción. Sigue arriba en la 
tabla, pero ya convence. 
Que no es poco. 
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Ficha técnica 
Racing, 5 (Bergs, Cha

parro, Murúa, Bernal (de 
penalty) y Quique); Atlético 
Madrileño, 3 (Muñoz, Gon
zález y Paquito, de penalty). 

Alineaciones: 

Racing: Alba; Tino, Sa
ñudo, Villita, Castaños, 
Bernal, Chiri, Quique, Cha
parro, Bergs y Murúa. 

Tras el descanso, Mario 
suplió a Tino y en el minuto 
66, Piru a Chaparro. 

At. Madrileño: Bastón; 
Vilches, Tomás II, Arjol, 
Torres, Sergio, Veloso, Tri
gueros, González, Cuevas y 
Muñoz. 

Paquito, en el minuto 66, 
sustituyó a González, y en 
el 74, Fontán a Veloso. 

Arbitro: 

García Prieto, andaluz, 
no es que tuviera errores. El 
es un error de árbitro. No 
acertó ni una. Dejó sin san
cionar dos penalties en el 
área visitante, indicó uno a 
instancias del juez de línea y 
señaló otro contra el Ra
cing, cuando había existido 
manotazo previo del atacan
te. 

Amonestó ^ Villita, por 
el cuadro local, y a Vilches y 
Tomás II, a éste por dos ve
ces, por lo que abandonó el 
terreno de juego a los 55 mi
nutos. 

G o l e s : 

0-1.4 minutos. Quique no 
recoge el balón para el que 
tenía ventaja. Centra 
Vilches sobre el área; la de
fensa se arma un lío y Mu
ñoz, sin mareaje y a placer, 
fusila a Alba. 

0- 2. 13 minutos. Ataque 
del Atlético Madrileño, que 
termina en los pies de Casta
ños. Con despeje claro. Se 
aturde, y le da un centro 
perfecto a González, que no 
desaprovecha el regalo para 
batir nuevamente a Alba 
desde muy cerca. 

1- 2. 25 segundos del se
gundo tiempo. En el primer 
ataque del Racing, Murúa 
'cede sobre Castaños, quien 
pasa sobre Quique, éste de
vuelve a Murúa, se adelanta 
en el área rodeado de rivales 
y pierde el remate, pero 
Bergs, a su lado, de izquier
da, lleva a las mallas, 

2- 2, 1,5 minutos. Perfecto 
pase de Quique a Chaparro 
que aguanta a la defensa, 
entra en el área y establece el 
empate de tiro cruzado por 
alto, 

3- 2. 3» minutos. Magistral 
jugada de Mario por la de
recha que culmina con 
templado centro, sobre el 
área. Murúa se lanza -en 
plancha y conecta un certero 
cabezazo que llega a la red, 

4- 2. 14 minutos. Mano de 
Sergio dentro del área que el 
árbitro, como siempre, no 
ve. Consulta con el juez de 
línea; éste le dice que ha sido 
penalty y lo señala. Lanza 
Bernal y aumenta la ventaja 
racinguista. 

4- 3. 25 minutos. Cuevas, 
dentro del área, se lleva el 
balón con la mano y es 
derribado. Nuevo penalty 
en error arbitral. Paquito se 
encarga de convertir. 

5- 3. 35 minutos. Murúa 
bota un córner pasado y 
Quique, de cabeza, estable
ce el resultado definitivo. 

Buen^ entrada en El Sar
dinero y una de las mejores 
recaudaciones de la tempo
rada (2.360.000 pesetas). El 
campo estaba en malas con
diciones y el balón quedaba 
muy frenado en los pases. 
La segunda parte se jugó 
con luz artificial. El Racing 
botó siete saques de esquina 
(cinco en la primera parte), 
por uno el Atlético Madrile
ño, 

Cagigas le otorga todo el mérito de la victoria al técnico; 
éste la fundamenta en sus hombres 

M a g u r e g u i : « E s t e e s e l R a c i n g 

q u e q u i e r o » 
Juan Carlos DE LA FUENTE 

Todo son sonrisas cuando las cosás ruedan bien. 
Todo son parabienes y felicitaciones si se logra el objeti
vo ansiado. Esto sucedía ayer en los Campos de Sport de 
El Sardinero, tras el Racing - Atlético Madrileño. Magu
regui se mostraba sumamente feliz, aunque, como casi 
siempre, introducía factores que, a su juicio, han de ha
cer que se supere el Racing, cuando éstos se produzcan. 
No dudaba en tildar al conjunto visto ayer como «el Ra
cing que deseo». Hasta el propio presidente le echaba 
flores a Maguregui, dándole todo el mérito de la victoria 
y del «levantamiento» del encuentro. Inclusive, Bergs, en 
lo que su conocimiento del castellano le permitía, se 
mostraba conforme con lo desarrollado en el césped y 
con su propia actuación. La cruz, como era de esperar, 
estuvo a cargo de Peiró, que aún no se creía lo que había 
ocurrido y que no acertaba a entender cómo sus hombres 
no fueron capaces de impedir la auténtica avalancha ra
cinguista del inicio del segundo tiempo. 

Quizá lo visto ayer en el Racing - Atlético Madrileño 
sea algo excepcional. Así lo catalogaron varios protago
nistas, inclusive aquéllos que lo veían desde la gráda, que 
previsiblemente se encontraron mucho más estupefactos. 
José María Cagigas «no daba crédito a lo que estaba 
viendo», cuando llegaba el tercer gol sin apenas sobrepa
sar los tres minutos de partido. «Pienso que hay que dar 
la enhorabuena al entrenador, porque el mérito ha sido 
enteramente suyo —apuntaba— al variar la forma de 
juego en los segundos cuarenta y ciño minutos, tratando 
de acortar distancias». Las alabanzas llegaban más lejos 
y, cómo no, alcanzaban al debutante Magnus Bergs. 
«Las referencias que teníamos eran muy buenas, y los 
técnicos han acertado plenamente, recomendando que lo 
fichásemos de inmediato. Creo que habrá de dar buenos 
frutos, y amortizar en poco tiempo lo que su adquisición 
ha supuesto. En definitiva, ha sido un acierto el 
ficharlo». 

Maguregui no se quedaba corto, como é̂  habitual en 
él, en adjetivos para calificar lo realizado por sus 
hombres. Si uno situaba a éstos alto, el siguiente lo supe
raba. De entrada, una frase que pocas veces puede decir
se y que el técnico, estamos seguros, estaba deseando po
der pronunciar en El Sardinero: «Hoy se ha jugado 
auténticamente a lo campeón». Nadie, probablemente, 
se sienta con argumentos para ir en contra de esta apre
ciación, que José María Maguregui basaba principal
mente en el vuelco dado a la confrontación. «Estoy fran
camente contento por haber logrado remontar el partido 
con fuerza y con moral. Tan sorprendente me pareció, y 
tan arrollador el inicio de los segundos cuarenta y cinco-
minutos, que di un salto del banquillo cuando logramos 
el tercer tanto. Sinceramente, pienso que lo visto en esta 
ocasión no es frecuente en fútbol, y particularmente en 
estos tiempos. Con todo, estoy seguro de que de estas 
alegrías daremos muchas a los aficionados». 

Analizando pormenorizadamente lo que fue el en
cuentro, independientemente de la euforia por el resulta
do final, Maguregui no estaba del todo convencido con 
la marcha de la primera mitad. «Creo que, por oca
siones, debimos de marcear e ir igualados a la caseta o, 
por lo menos, con la mínima diferencia en nuestra 
contra. A pesar de todo, a mí me gustaba cómo lo esta
ban haciendo los jugadores, trabajando bien, y por ello 
les indiqué que mantuviesen el mismo sistema en la conti
nuación, ya que estaba convencido de que, si marcába
mos antes de los diez primeros minutos, remontaríamos. 
Al mismo tiempo, sustituí a Tino por Mario para dar un 
claro carácter ofensivo al conjunto, teniendo un hombre 
más en ataque», " 

Parece que es providencial el que Mario salga en los 
segundos tiempos, incluso cambia el decorado de los en
cuentros para el Racing, En este aspecto, Maguregui 
tiene puestas muchas esperanzas en el joven extremo. 

«Creo que ha de tener una mayor confianza en sus pro
pias posibilidades, ya que, con las oportunas correc
ciones que estoy tratando de hacer en su juego, puede lle
gar a ser un muy buen extremo, puesto que tiene mucha 
categoría», 

""Hay formas y formas de levantar a una afición, pero 
seguramente no existe una más rápida y directa que la 
consecución de tres tantos como lo hizo ayer el Racing. 
«Me recordó la euforia de la afición cuando estve la últi
ma vez, hace siete u ocho años —apunta Maguregui—, 
entonces sí que la afición llegaba a altas cotas de apoyo al 
equipo, y de ánimo en el terreno de juego». Para esa afi
ción sigue pjnsando el preparador en lograr más puntos, 
y ya tiene en mente la posibilidad de hacer algo positivo 
en las próximas salidas. 

Pese a que las cosas rodaran bien, por si hay alguien 
que analice muy específicamente —sin dejarse llevar por 
la borrachera de los goles y de la victoria— o tratando de 
hacer ver que se puede llegar a más, Maguregui no duda 
en reiterar que no todosJos hombres están aún en perfec
tas condiciones: «A Bergs le faltan partidos y coger la 
punta de velocidad y fondo necesarios, en tanto que Sa
ñudo es el segundo que ha jugado desde su lesión, y con 
el discurrir de los encuentros se habrá de llegar a una to
tal puesta a punto y conjunción de los hombres». 

No suele hablar —dice no gustarle— de los árbitros, 
pero siempre hay alguna diferencia en cuanto a apre
ciación. Ayer era benévolo el técnico, llegando incluso a 
señalar que no podía opinar del penalty favorable a sus 
hombres porque le cogió lejos, en tanto que tampoco se 
pronunciaba sobre el señalado en su contra. «No sé si al 
jugador lo tiraron o se tropezó». Para ultimar la defensa 
que siempre ha hecho de sus jugadores y dejar las cosas 
en su sitio, conociendo las palabras del presidente, que le 
otorgaban el mérito de la victoria, apostilló que ésta «se 
debe únicamente a los jugadores, que son quienes ganan 
los partidos», agradeciendo al señor Cagigas el derroche 
de amabilidad. 

No estaba contento, en absoluto Peiró, al cual le 
había parecido casi estar soñando en la segunda parte del 
encuentro, «No sé cómo mis hombres no han sido capa
ces de frenar esa ofensiva de los primeros minutos, parti
cularmente en el caso concreto del gol de Chaparro, tres 
defensas míos no han sabido qué hacer para impedir que 
marcase». 

Esta forma de actuar del Racing quizá haya sorpren
dido a propios y extraños, pero entre ellos no se cuenta el 
técnico «colchonero», que en pocas palabras «tenía las 
referencias oportunas del Racing y de su forma de juego, 
así como del islandés Bergs, debutante hoy». Solamente 
el resultado definitivo,; en un encuentro que estuvo gana
do «y que se perdió inexplicablemente», era lo que 
sorprendió a Peiró, Una sorpresa de cinco goles en 
cuarenta y cinco minutos, protagonizada por un Racing 
que, en propias palabras de su entrenador, José Mari 
Maguregui, «es el Racing que yo quiero». 

A n í s C a s t e l l a n a 
El ANIS DE ESPAÑA 

¡ATENCION A CARRUSEL DEPORTIVO (Domingos tarde) en la CADENA SER!. Para tener opción a las llamadas y 
a los magníficos PREMIOS EN METALICO, envíe simplemente una tarjeta postal a RADIO MADRID (Apartado 
222. Madrid), con su nombre, dirección y teléfono, indicando «Para el Concurso Anís Castellana». El domingo, 
15 de enero, resultaron premiados con 25.000 Ptas. cada uno D. Juan Carralero, de ELCHE (Alicante); D. Fausti
no Morales, de BARACALDO (Vizcaya); D. Francisco Dorca, de BARCELONA, y D. Martín Hidalgo Gómez, de 
MADRID. 

i ENHORABUENA] 
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ElBrazomar, líder de primera categoría 

Barreda y Albericia, mandones y goleadores 
Se puso en marcha en el día de ayer la segunda vuelta 

del Campeonato Prefrente, sin que los resultados produci
dos hayan alterado suStancialmente la clasificación. En ca
beza, Barreda y Albericia Pro vasa se mantienen, el menos 
de momento, como únicos candidatos al título de campeón, 
en tanto que por la cola los implicados en los puestos de pe
ligro de descenso son más numerosos, con nada menos que 
nueve equipos amenazados. 

Los dos máximos favoritos, haciendo gala de su condi
ción, lograron los tanteos más llamativos de la jornada, cón 
cinco goles por bando, aunque con el mérito para el Alberi
cia Provasa de haberlos marcado a domicilio, y en una 
cancha difícil, como es la de Monte. El Barreda, en la tarde 
del sábado, como se esperaba, no encontró mayor oposi
ción para sumar dos nuevos puntos a costa del animoso 
Ayrón de Vargas, que batalló con enorme entusiasmo, pero 
que tuvo que inclinarse ante la mayor entidad de su rival. El 
5-2 final expresa la diferencia que separa a ambos cuadros. 
Al final de la primera mitad, los barredenses se habían ade
lantado por 3-1, marcando en dos nuevas oportunidades en 
la continuación, por una de sus oponentes. Edu y Richard, 
por partida doble, así como Fermín, fueron los autores de 
los goles locales, en tanto que Pello y Oscar lograron para 
los de Vargas. 

Primera derrota en casa del Monte 

Como señalábamos, al triunfo del Albericia Provasa en 
Monte resulta mucho más meritorio. De un lado, porque el 
equipo local, en toda la primera vuelta no había conocido la 
derrota ante sus seguidores, y de otro, porque hallándose el 
marcador con 1-0, sufrió la expulsión de su guardameta Lin, 
teniendo que actuar hasta el final con diez hombres y a pesar 
de lo cual terminó imponiéndose por 3-5. 

Bonito y competido encuentro disputado sobre un 
terreno de juego en muy malas condiciones, con agua y 
barro en abundancia. A los 10 minutos de partido se adelan
tó el Monte al marcar Castro de penalty. A los 38 minutos, 
nuevo penalty en el área del «Alberi», circunstancia que mo
tivó la expulsión de su portero Lin, por protestar e insultar 
al colegiado, señor Alonso. Afortunadamente para los 
muchachos de Merino, el suplente, Sando, detuvo el lanza
miento del máximo castigo, que de haberlo convertido hu
biera situado el marcador en un 2-0 difícil de dar vuelta. Dos 
minutos más tarde de esta jugada empataba el Albericia por 
mediación de Pascual y Paco, lo que hacía para el Monte, 
estableciendo el 2-2 de la primera mitad, Vicente. 

En la segunda mitad se mantuvo la emoción, ya qué a 
los cinco minutos nuevamente Vicente marcaba para el con
junto visitante, empatando López para el Monte. Sabedores 
los del Albericia Provasa de la importancia de los puntos en 
juego, se volcaron sobre el área rival y Manolo y Vicente, a 
los 20 y 25 minutos volvían a marcar para este equipo, si
tuando el resultado definitivo en un 3-5 espectacular y justo, 
poniendo de manifiesto el «Alberi» su condición de favori
to, manteniéndose a tres puntos de su gran rival, el Barreda, 
a quien no obstante supera en puntuación positiva. 

Emoción en ia cola 

La jornada se resolvió con cinco triunfos locales, 
cuatro empates y una victoria a domicilio, marcándose un 
total de 34 goles, cifra estimable, pero no en exceso, si tene
mos en cuenta que en tan sólo dos partidos se marcaron 
quince tantos. 

Si en la cabeza la lucha por el título ha quedado, por 
ahora, reducida a Barreda y Albericia Provasa, en la cola 
son nueve los equipos directamente amenazados: Revilla, 
Vimenor, Pontejos, Nueva Montaña, Suances, Escudo, Co
millas, Minerva y Monte, citados en orden decreciente res
pecto al lastre de negativos que soportan. De todos éstos, el 
Montaña Peñucas fue el único que consiguió un punto posi
tivo en su desplazamiento a Noja, con resultado final de 
2-2 muy meritorio, sobre todo teniendo en cuenta que llegó 
a tener el marcador eñ 2-0 adverso. Quico, de penalty y gol
pe franco, marcó los dos goles locales, el segundo de ellos 
protestado por los rivales al estimar que el bidón no había 
sobrepasado la línea de gol. Iñaki y Toni serían los autores 
de los goles del Montaña Peñucas, que causó'una muy grata 
impresión. 

Comillas, Minerva y Vimenor, al empatar en sus respec
tivos terrenos de juego, aumentan el peligro de caer a los 
puestos de descenso, particularmente el conjunto de Vioño 
de Piélagos que con ocho negativos tiene ante sí un oscuro 
panorama. El Escudo, de todo este lote de cola, fue el único 
que conquistó los dos puntos en juego al derrotar al Suances 
por 2-0, en Cabezón, en uno de los partidos más interesantes 
del día por lo mucho que se jugaban ambos contendientes. 

Velarde y Gama, protagonizaron un bonito encuentro en 
La Maruqa con justa victoria de los locales por 2-1. A los 10 

minutos de juego se adelantaron los del Gama al trans
formaran penalty, empatando Modinos, a los 35, para los 
locales al resolver un barullo en el área. En la segunda parte, 
la mayor fuerza y ritmo del Velarde, en un terreno muy pe
sado, se impuso netamente y Canal conseguiría el gol del 
triunfo para su equipo que, con esta victoria, se aupa a una 
destacada cuarta posición. 

El otro equipo de Muriedas, el San Justo, también consi
guió la victoria y por idéntico resultado de 2-1 sobre el Pon-
tejos en partido adelantado a la tarde del sábado. Como 
ocurriera en La Maruca, los forasteros se adelantaron en el 
marcador con un gol marcado por Mingo, terminando la 
primera parte con 0-1. En la continuación, los muchachos 
de Sebas dieron vuelta al partido con goles de Santi y Fidel, 
a los 10 y 25 minutos. 

Primera Regional 

En el Campeonato de Primera, como ya viene siendo 
tradicional, vuelve a producir cambio en el líder ato. El At. 

Deva se vio superado por el Toranzo y permite al Brazomar, 
con su empate en Miengo, recoger el testigo en el primer 
puesto por su mejor golaverage. A sólo un punto de ambos, 
se sitúa el At. Peñacastillo y a dos, Marina de Cudeyo,. Sela-
ya y Cartes, con lo que la emoción en la lucha por los lugares 
de ascenso parece asegurada. En esta jomada, con cuarenta 
goles marcados, se bate el récord de la temporada con estos 
resultados: 

Portuarios, 0; Reocín, 0. 
España de Cueto, 3; Bezana, 2. 
Marina de Cudeyo, 1; Torina, 2. . , * 
Siete Villas, 2; Cabuérniga, 4. 
Cartes, 1; Iguña, 1. 
Selaya, 4; Valdáliga, 2. 
Miengo, 0; Brazomar, 0. 
Cudeyo Solares, 7; Colindre?, .0. 
Toluca, 3; At. Peñacastillo, 4. 
Toranzo, 3; AT. Deva, 1. 

IBARRA 

Nuevo Volvo 760GLE 

- Motor: 6 Cilindros - Potencia: 152 HP.-200 Kms./h. 

¡ A d e l á n t e s e a todos y deje la crisis a trás ! 

I S CASTELLANOS DE SANTANDER S.A. 
Castilla 33 -Telf. 221950 - Santander 

¿SE LE C A E 
A VD. 

E L P E L O ? 
Bajo asesorámíento 
técnico y productos 

registrados en Sanidad, 
nosotros tenemos 

la solución 
a su problema 

VISITENOS 

ICB 
NSTIIUTO ClNTIflGO ( 

B E L L I D O 
G/ Jesús de Monasterio, 10 

TELEFONO 
37-42-53 

(De 10 a 2 y de 4 a 9. Sábados, de 10 a 1,30) Santander 

U l _ ni 

L o s 14 ac iertos I 

1 . — Málaga - Batís. . . , 
2. —Valencia - Real Madrid.... 
3. - R e a l Sociedad - Valldolid. 
4. - C á d i z - Gijón 

5. —Zaragoza - Murcia. 
6. —Salamanca - Ath. Bilbao. 
7. —Barcelona - Mallorca 
8. —At. Madrid - Osasuna.... 

9.—Sevilla - Español.... 
10. - R A C I N G - At. Madriléño. 
11. —Coruña - Barcelona At... 

12. —Cartagena - Granada. 
13. — Hércules - Elche 
14. —Falencia - Celta 

2 
X 
X 

O R O 

BANCA 
DE 

METALES 
PRECIOSOS 

J & J & J 

—Oro, plata, joyas, 
papeletas de empeño..... 

PAGAMOS 10 % MAS 

Si lo desea, puede 
recuperar su joya 
C/ Lealtad, 14, 3.° 

Santander 
(Absoluta discreción 

y seriedad) 
ABIERTO SABADOS 

TARDE 

¡ Q U E S U E R T E ! 

PORQUE EN CANTABRIA TENEMOS LAS MEJO 
RES VACAS DE ESPAÑA, PODEMOS ELABORAR] 
EL RIQUISIMO QUESO DE NATA 

«LOS CAM PESINOS» 
¡El Queso de Cantabria! 

Nutre, pero no engorda 100 Grs. de queso = 1 litro de leche 
Con ia garam.ia ae: 

QUESERIAS CANTABRAS 
ORUÑA DE P I E L A G O S - Teí. 574007 



FUTB(Ú)L r e s u l t a d o s 

S.A.C.E. Soc, Coop. Ltda. 
Servicio Técnico Oficial 

F R G O R 

REPUESTOS ORIGINALES 
REPARACIONES 
GARANTIZADAS 

C/. Juan José Pérez del Molino, 25 
Teléf. 23-65-81 - Santander 

NEUMATICOS 

l l R E L L J 
[cTnturato P3| 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

N A N S A 
cast i l la,42 - t e í n a s . 2:166 5 8 • 2 1 5 6 6 2 - S a n t a n d e r 

PRIMERA DIVISION 

RESULTADOS 

Málaga.. 1 
Valencia 0 
R. Sociedad 2 
Cádiz.. 0 
Zaragoza 2 
Salamanca 1 
Barcelona 1 
At. Madrid 3 
Sevilla 2 

Betis 1 
R. Madrid 0 
Valladólid 1 
Gijón 2 
Murcia 1 
Ath. Bilbao 2 
Mallorca 1 
Osasuna 0 
Español 1 

CLASIFICACION 

J . G. E. P. F. C. Ptos. 

Ath. Bilbao 20 12 
Real Madrid 20 13 
At. Madrid 20 11 
Barcelona 20 
Zaragoza 20 
Betis... , 20 
Málaga 20 
Español 
Murcia 20 
R. Sociedad 20 
Gijón 
Sevilla..... 20 
Valencia 20 
Osasuna 20 
Valladólid 20 
Salamanca 20 
Mallorca 20 
Cádiz 20 

9 
9 
9 
8 

20 8 
6 
8 

20 8 
7 
7 
8 
6 
4 
1 
3 

4 8 
4 8 

1 11 
3 11 
7 9 
9 10 
4 13 

31 19 
37 23 
33 30 
33 20 
31 24 
29 24 
31 21 
28 27 
26 23 
26 23 
30 31 
27 24 
26 30 
22 25 
29 44 
22 37 
15 39 
20 32 

30 + 12 
2 8 + 8 
25+ 5 
24+ 4 
2 3 + 1 
2 2 + 2 
22 
21+ 1 
20+ 2 
2 0 - 2 
20+ 2 
1 9 - 1 
1 8 - 4 
1 7 -
1 5 -
1 5 -
1 1 -

1 
3 
7 
7 

1 0 - 1 2 

E L C A B A L L O 

EME B A T A L L A 

Furgonela PhX.ASO J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

JOSE VIDAL DE LA PEÑA,S.A 
Ventas: P" de Pereda, 35 Teléf. 212150-

Servicio: Ctra. de Farayas, Km. 3 Teléf. 250450 

SEGUNDA DIVISION 

RESULTADOS 
RACIIMG 5 
Coruña 1 
Cartagena * 0 
Bilbao Ath 4 
Hércules «. 0 
Rayo Vaitecano 0 
Oviedo 2 
Falencia 1 
Las Palmas 1 
Castilla 2 

At. Madrileño... 3 
Barcelona At 2 
Granada 1 
Linares 0 
Elche 0 
Algecíras. 0 
Castellón 4 
Celta.. 1 
Huelva 1 
Tenerife 1 

CLASIFICACION 

J . G. E . P. F. C. Ptos. 

Bilbao Ath 20 10 7 
Castilla 20 11 5 
RACIIMG. 20 9 7 
Granada.. 20 9 6 
Oviedo 20 9 4 
Celta 20 8 6 
Hércules 20 7 8 
Las Palmas 20 7 7 
Elche 20 7 6 
Cartagena 20 6 7 
Huelva 20 4 11 
Tenerife 20 5 8 
At. Madrileño 20 6 6 
Coruña 20 6 6 
Castellón 20 7 4 
Linares 20 6 6 
Barcelona At. 20 6 5 
Falencia 20 6 5 
Algecíras..... 20 5 6 
R. Vallécano...... 20 3 6 

9 
8 
9 
9 
9 

11 

34 19 
42 25 
32 25 
23 18 
25 20 
22 20 
20 21 

6 27 26 
7 29 20 
7 23 26 
5 15 22 
7 25 25 
8 38 40 
8 16 19 

26 35 
18 28 
24 27 
21 26 
15 22 
17 28_ 

27+ 5 
2 7 + 7 
2 5 + 3 
2 4 + 6 
22 
2 2 + 4 
22 
21 +% 1 
2 0 + 2 
19--
19 + 
1 8 -
1 8 -
1 8 -
18 
18 
1 7 -
1 7 -
1 6 -
1 2 - 1 0 

¡APROVECHESE DE 
ESTE ANUNCIO! 

Faltan MUY POCOS DIAS 
para que termine la 
mayor LIQUIDACION 
EN TEJIDOS Y CONFECCION de... 

gorden's 
¡La Boutique de RUALASAL, 191 

PELUQUERIA DE 
SEÑORAS Y CABALLEROS 

tito 
anuel 

Teléfono 22-38-69 
HERNAN CORTES, 30 

LoBn 
m t i q u e 
>mbre 

lartillo, 4 

SEGUNDA DIVISION "B 
RESULTADOS 

Sabadell 1 
Osasuna P.... 1 
Arosa... 0 
Baracaldo 4 
Sesteo.... .. 0 
Sporting At 2 
Avilésl 3 
Lérida..... 1 
Huesca 0 
Endesa 3 

Andorra 0 
Binéfar..... 0 
Logroñés 3 
Erandio..... 2 
Alavés 1 
8. Sebastián 0 
Figueras 1 
Ferrol 0 
Compostela 0 
Tarragona 2 

CLASIFICACION 
J . G. E . P. F. O. Ptos. 

Sabadell 20 10 
Sesteo 20 11 
Logroñés 20 10 
Tarragona 20 11 
Sporting At 20 9 
Alavés 20 9 
Figueras 20 9 
Osasuna P 20 9 
Binéfar 20 9 
Arosa 20 7 
Avilés 1 20 8 
Andorra 20 6 
Lérida. 20 8 
S. Sebastián 20 7 
Endesa.. 20 6 
Compostela 20 6 
Baracaldo 20 6 
Huesca 20 6 
Erandio 20 6 
Ferrol 20 1 

4 10 
3 11 
5 14 

39 18 
31 16 
36 17 
30 20 
27 16 
27 24 
31 33 
20 23 
21 19 
26 28 
27 30 
25 22 
25 25 
18 20 
26 29 
19 23 
25 37 
21 30 
24 37 
12 43 

27 + 
26 + 
25 + 
25 + 
23+ 1 
2 1 + 3 
21 + 
2 1 -
20 + 
2 0 -
2 0 -
1 9 - 1 
1 9 - 3 
19+ 1 
1 9 - 1 
19+ 1 
1 8 - 4 
1 6 - 4 
1 5 - 3 

7 -11 

Maquinaría Agrícola B E D O Y A , S . A . 
Distribuidor Oficial para Santander y provincia de: 

M i e l e 
—Salas de o r d e ñ o —Circu i tos cerrados —Instalaciones de o r d e ñ o p o r cubos 
— B o m b a s esclusas de leche — O r d e ñ a d o r a s a u t o m á t i c a s — E q u i p o s a u t o m á t i 
cos de l impieza — R E P U E S T O S E N G E N E R A L (para todo tipo de O r d e ñ a d o 
ras M I E L E ) 

¡ M I E L E y B E D O Y A , unidos para ofrecer siempre la rnejor calidad al gánaderol 

Para el Servicio Técnico, diríjase sin compromiso a: 

BEDOYAj S. A. — vargas (cantabria) — teléf. 598i 57 TELEF. 598157 



F U T B m t r e s u l t a d o s 

COCHES USADOS A SU MEDIDA 
Ford Fiesta L, S - J , desde 4 6 5 Pts . /d ianas. 
G S , S E , desde 3 2 5 Pts. /diarias. 
Renault -5, S - E , desde 4 0 0 Pts. /diarias. 
1 . 4 3 0 , S - H , desde 3 2 5 Pts. /diarias. 

— Fura Crono, S - K , desde 5 5 0 Pts. /diarias. 
- C h r y s l e r 1 5 0 , S - G , desde 5 1 3 Pts. /diarias. 
— Renault -5 , S - J , desde 5 2 5 Pts. /diarias. 

F A C I L I D A D E S D E P A G O A S U C O M O D I D A D 

Véahsen: HERCOS-PARAYAS * H E R C O S - C O L I N D R E S 

;tST0 S\ 

0FtR^sV 
Red Seat La garantía más fuerte. 

T E R C E R A DIVISION 
RESULTADOS 

BARQUEREÑO 0 
LAREDO 2 
CASTRO 2 
BUELNA 1 
Turón 1 
Europa..... 3 
NAVAL 1 
CAYON 2 
UNION CLUB.. . 2 
Titánico 0 

San Martín 0 
Piloñesa 0 
Oviedo Af 1 
Siero 3 
Caudal 1 
GIMNASTICA 1 
Langreo 1 
SANTOÑA 1 
RAYO CANT 1 
Mosconia... 1 

CLASIFICACION 
J . G. E. P. F. C. 

Siero 
Caudal. 
Turón 
Langreo 
San Martín 
LAREDO 
GIMNASTICA.. 
CAYON 
Oviedo Af 
SANTOÑA 
BARQUEREÑO. 
Titánico 
Europa 
CASTRO. . , . . . . . . 
Piloñesa 
Mosconia 
NAVAL 
RAYO CANT. .. 
UNION CLUB.. . 
BUELNA 

20 14 
20 11 
20 10 
20 10 
20 8 
20 8 
20 8 
20 8 
20 6 
20 
20 
20 
20 
20 
20 8 
20 6 
20 
20 
20 
20 1 

1 11 
5 9 
6 9 
5 10 
5 11 
6 13 

48 19 
35 15 
28 13 
32 16 
24 34 
25 23 
25 20 
28 25 
25 23 
17 23 
19 38 
25 23 
31 33 
19 23 
27 33 
22 30 
18 28 
26 34 
19 37 
14 36 

Píos. 

3 2 + 1 4 
2 8 + 1 0 
2 7 + 5 
25 + 
24 + 
23 + 
21 + 
2 1 -
2 1 -
19 + 
1 9 -
1 8 -
1 8 -
1 8 -
1 7 -
1 7 -
1 6 -
1 5 -
1 3 -

7 
4 
1 
3 
1 
3 
1 
3 
2 
4 
4 
1 
3 
6 
3 
7 

8 - 1 4 

C O N S T R U C C I O N E S 
M A T E R I A L E S BEZANA, 

, « C Y M B E S A » 
¡MATERIALES DE CONSTRUCCION 

Y SANEAMIENTOS 
S T A . C R U Z D E B E Z A N A 

(A pocos mts. Restaurante Pomposo) 
• T e l é f . : 5 8 - 0 0 - 7 5 ( S a n t a n c 

t u d i o 

C o c i n a 

MOBILIARIO 
C O C I N A Y 

BAÑO 
Donde encontrará... 

Modelos más modernos 
completos y atractivos en 

M U E B L E S 
D E C O C I N A . . . 

¡DIFERENTES! 
Compruebe cuál es la 

O T R A F O R M A 
DE T R A B A J A R 

0/. El Cid, 1 

T O R R E L A V É G A 
D i s t r i b u i d o r e x c l u s i v o p a r a 

T o r r e l a v e g a y c o m a r c a d e l a 
m a r c a 

xey 
M o b i l i a r i o d e c o c i n a 

C/. Carrera, 9 
J L a tienda del toldo amarilIoL 

R E G I O N A L P R E F E R E N T E 
RESULTADOS 

Moja 2 
Comillas 0 
Minerva 1 
Barreda 5 
Vimenor 1 
Escudo 2 
San Justo.. . . . . 2 
Velarde. .. 2 
Monte 3 
Escobado 2 

N. Montaña..; 2 
Lope de Vega 0 
Guarnizo.... 1 
Ayrón 2 
Ramales..... 1 
Suances ... 0 
Pontejos........ 1 
Gama 1 
Alber.-Provasa 5 
Revilla 1 

CLASIFICACION 
J . G. E. P. F. C. Ptos. 

Barreda 
Albericia-Prov.... 
Ramales 
Velarde 
Moja 
San Justo 
Lope de Vega 
Gama 
Guarnizo 
Minerva 
Ayrón.. 
Escobado 
Comillas 
Escudo 
Monte 
Nueva Montaña.. 
Vimenor 
Suances 
Pontejos 
Revilla 

20 15 
20 13 
20 10 
20 8 
20 
20 
20 
20 
20 
20 
20 8 
20 7 
20 8 
20 5 
20 
20 
20 4 
20 4 
20 
20 

5 10 
6 10 
6 10 
5 11 
4 13 

45 18 
36 19 
30 24 
27 17 
25 17 
25 21 
25 24 
28 18 
28 25 
36 28 
32 28 
31 31 
38 52 
25 22 
29 37 
21 35 
23 32 
17 32 
33 35 
18 40 

32+10 
29 + 11 
26+ a 
24 + 
24 + 
23 + 
23 + 
21 + 
20 + 
1 9 -
19 + 
1 9 -
1 9 -
1 8 -
1 8 -
1 5 -
1 4 - 8 
1 4 - 4 
1 3 - 5 
1 0 - 1 0 

C E N T R O E L E C T R O N I C O 
M O N T A Ñ E S 

PHILIPS Servicio: í 
PHILIPS-RADIOLA 

— Video 
- T. V. Color 

—Sonido Service 
•instalaciones auto - radios 
-Instalación, profesional de vigilancia 

Cl Isaac Peral, 28 
Teléfono 235651 

Pl. Leonor de la Vega, 2 
Teléfono 883911 

C f l L c a s t i l l o 
>altad, 19-1° D Tlf. 310861^ 

A . • P . I • 

O B R A S EN 
C O N S T R U C C I O N 

(CANALEJAS) 
¡ S e inicia la venta! 

Pisos 3 y 4 dormitorios. 
salón, cocina, 2 baños, 
exteriores, materiales 
primera, terrazas, vistas 
al mar, calefacción indivi

dual, trastero, garaje. 

Desde 
5 .500 .000 Ptas. 

S E M i - N U E V O S 
Menéndez Pelayo... 2.400.000 Pts. 
Gral. Dávila 2.900.000 Pts. 
C./Carmen 3.650.000 Pts. 
Femando dé los Ríos 4.200.000 Pts. 
C. Alonso Vega 4.500.000 Pts. 
Ruiz Zorrilla 4.650.000 Pts 
C./ Carmen 5.000.000 Pts. 
Bjda. de Polio... 8.500.000 Pts. 
Avda del Faro 1 3.000.000 Pts. 

iATENCIONI 
Destacamos paré Ud. 

O F I C I N A C E N T R I C A 
Totalmente instalada, 

renta interesante. 
T R A S P A S A . 

2 . 5 0 0 . 0 0 0 Ptas. 

O F I C I N A C E N T R I C A 
.-erfectamente instalada, 

varíes despachos. 
V E N D E 

4 . 8 0 0 . 0 0 0 Pts. 

iCONSULTENOSI 

—Pisos semi-nuevos 
—Pisos en construcción 
—Locales 
—Traspasos 
—Fincas 
—Financiación 
—Asesoramiento gratuito 

sobre inversiones 
—Valoraciones 

http://Bjda
http://de
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El Real Madrid sólo pudo empatar en Valencia, en tanto que el 
Athletic lograba la victoria en Salamanca 

Nuevo tropiezo del Barcelona 
ante el colista 

PRIMERA DIVISION 1 
El empate, que pudo ser derrota, del Barcelona ante el colísta 

Mallorca, es, sin duda, la nota más destacada de una jornada caracteriza
da por los resultados anticaseros. El Athletic, precisamente mediante su 
triunfo a domicilio sobre el Salamanca se consolida en el liderazgo. El 
Real Madrid pierde comba, y los catalanes se descuelgan. 

Valencia, 0; R. Madrid, 0 

Valencia: Sempere; Granero, 
Tendillo, Botubot, Revert, Saura, 
Castellanos, Subirats, Fernando, 
Iglesias y García Pitarch (Urruti). 

Real Madrid: Miguel Angel; 
Chendo, San José, Stielike, Ca-
macho, Gallego, Angel, Sanchís, 
Martín Vázquez (Pineda)), Juanito 
y Santillana. 

Arbitro: Crespo Aurre (catalán). 
Tarjetas amarillas a Tendillo, 
Gallego y Subirats. 

Valencia y Real Madrid empata
ron a cero y la verdad es que el re
sultado vino a hacer justicia por lo 
acontecido en el terreno de juego. 

Barcelona, 1; Mallorca, 1 

Barcelona: Artola; Sánchez, Mi-
gueli, Alesanco, Julio Alberto, 
Alonso (Rojo), Schuster, Víctor, 
Carrasco (Quiñi), Maradona y 
Marcos. 

Mallorca: Zubeldía; Izquierdo, 
Amer, Sabido, Gallardo, Zuviría, 
Delgado, Martínez, Riado (Juani), 
Verón y Armstrong (Orellana). 

Arbitro: Alvarez Margenda (an
daluz). Mostró tarjetas amarillas a 
Armstrong y Alonso. 

0- 1, minuto 39, Verón. 1-1, mi
nuto 59, Marcos. 

El Barcelona perdió un punto 
ante el equipo que cerraba la tabla 
de clasificación y muy cerca estuvo 
de perder los dos, ya que el Mallor
ca fue por delante en el marcador 
durante más de 20 minutos. 

At. Madrid, 3; Osasuna, 0 

At. de Madrid: Pereira; Clemen
te, Arteche, Balbino, Votava, Ju
lio Prieto, Marina, Landáburu, 
Pedraza (Ruiz), Hugo Sánchez y 
Rubio (Pedro Pablo). 

Osasuna: Vicuña. Esparza, Cas
tañeda (Dioni), Purroy, Mina, Ri-
podás, Bayona (Julio), Lumbreras, 
Cándido, Iriguíbel y Martín. 

1- 0, minuto 13, Landáburu. 
2- 0 , minuto 32, Hugo Sánchez. 
3- 0, minuto 40, Landáburu. 

Partido que se terminó en el mi
nuto 13, cuando Chus Landáburu 
aprovechó una falta al borde del 
área para batir al meta Vicuña. A 
partir de ese momento el Osasuna 
tuvo que atacar, lo que facilitó el 
habitual contragolpe rojiblanco, 
aprovhechado a la perfección en 
las dos ocasiones en que salió bien, 
que valieron otros tantos goles. 

Zaragoza, 2; Murcia, 1 

Zaragoza: Vitaller, Casuso, Sal
va, Juan Carlos, García Cortés, 
Señor, Barbas, Herrera (Zayas), 
Totó, Amarilla (Ayneto) y Valda-
no. 

Murcia: Cervantes; Núñez, Higi-
nio, Vidaña, Sierra, Del Barrio, 
Sebas (Husillos), Guiña, Santi, Fi-
gueroa y Moyano (Pelegrín). 

Arb i t r o ; . Ur ío Velázquez 
(guipuzcoano). Tarjetas amarillas 
a Valdano, Del Barrio, Sierra y 
Santi. 

1-0, minuto 11, Valdano. 2-0, 
minuto 12, Señor. 2-1, minuto 74, 

la oposición de un Murcia incomo
do y peligroso que nunca se dio por 
vencido y luchó con fe hasta el últi
mo minuto del partido. 

Real Sociedad, 2; Valladolid, 1 

Real Sociedad: Elduayen; Cela-
yeta, Górriz, Gajate, Sagárzazu, 
Larrañaga, Orbegozo (Diego), Za
mora, Bakero (Beguiristaín), Ural-
de y López Ufarte. 

Valladolid: Cendoya; Aracil 
(Moré), Javi, Pepín, Sánchez 
Vallés, Garcá Navajas, Gail, Min
gúela, Yáñez, Da Silva (Jorge) y 
Duque. 

Arbitro: Miguel Pérez (catalán). 
Mostró cartulinas amarillas a Da 
Silva, Celayeta y Larrañaga. 

1-0, minuto 40, López Ufarte, 
de penalty. 2-0, Uralde. 2-1, Yá
ñez. 

Justo triunfo de la Real en 
Atocha, que pudo ser más abulta
do merced al dominio que los blan
quiazules ejercieron sobre el área 
del guardameta guipuzcoano 
—ayer debutante en el 
Valladolid—, Juanín Cendoya. 

Salamanca, 1; Ath. Bilbao, 2 

Salamanca: Lozano; Pedraza, 
Luis, Bezares, Miguel Angel, Enri
que (Urrechu), Pepe, Orejuela, 
Arrien, MIcanovic y Abajo (An
gel). 

Athletic de Bilba: Zubizarreta; 
Urquiaga, Núñez, Goicoechea, Li-
ceranzu. De Andrés, Gallego 
(Pachi) Salinas), Urtubi, Endica 
(Sarabia), Noriega y Argote. 

Arbitro: Franco Martínez (mur
ciano). Tarjetas amarillas a Mica-
novic, Goicoechea y De Andrés. 

0-1, Minuto 42, Argote. 1-1, mi
nuto 57, Orejuela, de penalty. 1-2, 
minuto 65, Noriega. 

El Salamanca, después de tres 
jornadas consecutivas sin perder, 
fue derrotado en su fuedo del Hel-
mántico ante el líder, el Athletic de 
Bilbao. 

Sevilla, 2; Español, 1 

Sevilla: Buyo; Nimo, Alvarez I , 
Serna, San Jjosé, Francisco, Juan 
Carlos, Pintinho, López (Moisés), 
Alvarez I I y Montero (Santi). 

Español: N'Kono; Job, Maldo-
nado, Gallart, Arabi, Molinos, Zú-
ñiga, Lauridsen (Solé), Orejuela I I , 
Jiménez y Orejuela I (Forcadell). 

Arbitro: Guruceta Muro (mur
ciano). Tarjetas amarillas a San 
José y Molinos. 

0-1, minuto 3, Orejuela. 1-1, mi
nuto 73, Juan Alvarez. 2-1, minuto 
90, Moisés. 

Triunfo apurado, pero no por 
ello menos merecido del Sevilla en 
un encuentro que en los primeros 
minutos se puso muy cuesta arriba 
para los locales con el temprano 
gol de los españolistas. 

Cádiz, 0; Gijón, 2 

Cádiz: Cedrún; Chano, Vojino-
vic. Dos Santos (Escobar), Casa-
jus, Manolito, Vilches, Dieguito, 
Mejías I I , Manolo (Francis) y Gon
zález. 

Gijón. Rivero; Redondo, Mace-
da, Jiménez, Pereda, Esteban, Me
sa, Joaquín, Eloy (Nacho), Cun-
ningham y Perrero (Zurdí). 

Arbitro: Ramos Marcos (Oeste), 
que mostró tarjetas amarillas a Vo-
jinovic, Casaus, Vilches y Pereda. 

0-1, minuto 31, Mesa. 0-2, minu
to 40, Perrero. 

Con esta nueva derrota el Cádiz 
se ha hundido en el último lugar de 
la tabla clasificatoria y ha perdido 
prácticamente ya las pocas posibili
dades que le quedaban de intentar 
la permanencia en Primera Divi
sión. 

La vi&Diiff iramssaa del Zaragoza 
fue n^eaid^ainnoar de encontrar _ 

Murió Campanal I 
Sevilla. — Guillermo González del Río,tl!ampanal I , ex juga

dor internacional del Sevilla, falleció ayer en la capital andaluza a 
consecuencia de un paro cardíaco, a los 71 años de edad. 

Según han informado a Efe sus familiares el ex internacional 
sevillista, que padecía diversas enfermedades, fue internado en la 
madrugada en la Ciudad Sanitaria Virgen del Rocío, y aunque los 
facultativos intentaron colocarle un marcapasos, sobre las nueve y 
media de la mañana falleció a consecuencia de un paro cardíaco. 

Campanal I fue el delantero centro de la famosa delantera 
«stuka» sevillista y vistió los colores de la selección nacional espa
ñola en tres ocasiones. Retirado ya como jugador, llegó a ser entre
nador del conjunto sevillista. 

La muerte del antiguo jugador fue anunciada por los servicios 
de megafonía ayer tarde en el encuentro Sevilla - Español, que se 
disputaba en el estadio Sánchez Pizjuán y antes del cual se guardó 
un minuto de silencio por su fallecimiento. 

El sepelio de los restos mortales de Campanal I se realizará 
hoy, en el cementerio servillano de San Fernando. 

Batalla campal en el Génova-Nápoles 
Génova (Italia).—La Policía genovesa ha tenido que lanzar 

granadas de gases lacrimógenos a las gradas del estadio «Luigi 
Ferrari», donde los hinchas del Génova y del Nápoles, ambos ame
nazados de descenso, se han enfrentado en batalla campal. 

Terminado el encuentro con empate a cero, los hinchas de am
bos equipos se enzarzaron en una pelea tumultuaria, y la Policía, 
provista de cascos y perros, tuvo que montar guardia en los límites 
del terreno de juego, al tiempo que lanzaban botes de humo a las 
gradas. 

Se desconoce, por el momento, el número de heridos y si la 
Policía ha realizado o no detenciones. 

SEGUNDA DIVISION 

Algunos aspirantes al ascenso, 
en un claro bache 

Bilbao Athletic, 
nuevo líder 

Coruña, 1; 
Barcelona Aílético, 2 

Coruña: Jorge; Carreras, Balles
ta, Joaquín (Muñoz, minuto 69), 
Silvi, Moreno, Cano, José Luis, 
García, Traba y Pablo Alonso (Vi
cente, minuto 63). 

Barcelona At.: Cobelo; Comas 
(Guilléh, minuto 82), Iriarte, 
Guitar, Pradera, Martín, Marce-
liono, Pedraza, López, Leiva y 
Calderer. 

Arbitro: Montes Espigares (an
daluz). Tarjetas a Iriarte,, Gacía y 
Cobelo. 

1-0. Minuto 29, José Luis, de pe
nalty. 1-1. Minuto 39, Marcelino.. 
1-2. Minuto 61, López. 

El equipo barcelonista venció 
con justicia a un Coruña que se si
túa en menos cuatro y que hace 
perder la ilusión de ascenso. 

Bilbao Athletic, 4; 
Linares, 0 

Bilbao Athletic: Iru; Murúa, 
Txirri (Eguileo, minuto 74), Andri-
nua, González Echevarría, As-
piazu, Luis Fernando, Oscar, Gó
mez (Aguirre, minuto 64), Julio 
Salinas y Arteaga. 

Linares: Nicetic; Diosdado, Or-
dóñez, Adriano, Preciados, Puli
do, Alvarez, Javi (Luis, minuto 
54), Marcelo (Yiyi, minuto 70), 
Víctor y De la Hoz. 

Arbitro: Alvarez Díaz (astu
riano). Mostró cartulinas amarillas 
a Murúa y a Adriano, a éste por 
dos veces, por lo que fue expulsa
do. 

1-0. Minuto 3, Salinas. 2-0. Mi
nuto 38, Salinas. 3-0. Minuto 50, 
Oscar. 4-0. Minuto 88, Salinas. 

El Bilbao Athletic dominó al Li
nares a lo largo de todo el partido, 
y pudo conseguir una supergole-
ada. 

Rayo Vallecano, 0; 
Algeciras, 0 

Rayo Vallecano: Alcázar; 
Madriñán, Uceda (Morón, minuto 
75), Pariente, Camarón, Acosta, 
Pacorro, Portugal, Favret, Mate y 
Eloy. 

Algeciras: Juano; Malaver, Ce
pa, Mario, Asián, Ocaña, Serrano 
(Benito, minuto 89), Hugo Vacas, 
Joaquín (Gallego, 68 minutos), 
Miguel y Luis. 

Arbitro: Pérez Cabeza (norte-
africano). Mostró cartulinas ama
rillas a los visitantes Mario, Asián 
y Malaver y al rayista Mate. 

El duelo entre el colista y viceco-
lista finalizó sin goles, aunque el 
Rayo no tuvo fortuna. 

Oviedo, 2; 
Castellón, 4 

Oviedo: Viti; Segundo, García, 
Antuñá (Quique, minuto 46), Vili, 
Uría, Cárdeno, Merayo (Pantoja, 
minuto 46), Rivas, Salamanca y 
Villacreces. 

Castellón: González; Verdú, Bo
tella, Carrillo, Javi, Lafita, Ibeas, 
García Hernández (López, minuto 
89), Lozano (Viñas, minuto 67), 
Mestre y Fontana. 

A r b i t r o : Burgos Núñez 
(vizcaíno). Amarillas a García, 
Pantoja, Ibeas y Lozano. 

Or í . Minuto 16, Ibeas. 0-2. Mi
nuto 41, Ibeas. 1-2. Minuto 48, 
Uría. 2-2. Minuto 65, Uría. 2-3. 
Minuto 78, Mestre, de penalty. 2-
4. Minuto 86. Fontana. 

En sólo dos jornadas, el Oviedo 
^e,qyedó sin ningunp de los cuatro 

positivos con que había llevado a 
la jornada 18. El Castellón se apro
vechó del bache y ganó. 

Falencia, 1; Celta, 1 

Falencia: Llangostera; Castro, 
Perrero, Ondina, Fuertes, 
Ruisánchez (Gómez, minuto 76), 
Vega (Carlos, minuto 69), Tocor-
nal, Oscar Perrero, Cortina y Ca-
muel. 

Celta: Mate; Lemos, Gómez, 
Gelo, Bautista (Atilano, minuto 
82), Vicente, Alvelo, Andrés, 
Amorós, Lucas y Mercader. 

Arbitro: Riera Morro (Baleares). 
Tarjetas amarillas a Mate, Merca
der y Andrés, del Celta, y al masa
jista local y Castro, del Falencia. 

0-1. Minuto 13. Amorós. 1-1. 
Minuto 30, Camuel. 

El resultado de empate a un gol 
respondió a los méritos realizados 
por cada equipo en el terreno de 
juego. 

Hércules, 0; 
Elche, 0 

Hércules: Espinosa; Fabregat, 
Cartagena, Mañuz, Rastrojo, Ba-
quero, Cabral, Luis (Farra, minu
to 72), Sanabria (Torres, minuto 
62), Hervera y Reces. 

Elche: Miguel; López, Quesada, 
Juanín, Pérez García, Ruiz 
(Sánchez Lorenzo, minuto 60), Lu
cas, Belanche, Anquela, López 
Murga (Boda, minuto 85) y Neri. 

Arbitro: Diez Frías (castellano). 
Amonestó a Cabral, Ruiz y Lucas. 

Decepcionó el partido, un derby 
que éra esperado con interés por
que los puntos en litigio tenían un 
gran valor para los dos equipos que 
aspiran al ascenso esta temporada. 

Cartagena, 0; 
Granada, 1 

Cartagena: López; Arango, 
Barrera, Casimiro, Valle, Hueso, 
Gacía-Murcia, Txomin (Luque, 
minuto 59), Abad, Rivero (López, 
minuto 46) y Rebollo. 

Granada: Verdejo; Pastor, Ra
món, Feruena, Lina, López, Vito
ria, Kostic (Lope Acosta, minuto 
81), Castroverde, Baldo y Carrasco 
(Robert, minuto 59). 

Arbitro: El colegiado aragponés 
Calvo Córdoba, que mostró tarjeta 
a Castroverde y López, del Grana
da, y a López, del Cartagena. 

0- 1. Minuto 25, Carrasco. 
Partido muy disputado en el que 

la iniciativa fue siempre de color 
local, mientras el Granada buscó 
juego en el contragolpe. 

Las Palmas, 1; 
Huelva, 1 

Las Palmas: Pérez; Félix, Ro
que, Sigfrido, Maye, Parias, Pepe 
Juan (Marschiarelli, minuto 57), 
Benito, Saavedra, Alí (Julio, minu
to 46) y Contreras. 

Huelva: Castell; Cumbreño, Ce-
pela, Carmelo, De la Riva, Lina
res, Zambrano, Miguel ángel (Ro
mo, minuto 46), Aghustín, Crespo 
y Juanma (Cantarutti, minuto 87). 

Arbitro: El colegiado del Oeste, 
Severiano Pérez, que mostró tarje
tas amarillas a Roque, Parias, Ma
ye y Crespo. 

1- 0. Minuto 41, Contreras. 1-1. 
Minuto 71, Crespo. 

Un mal partido. Las Palmas y 
Huelva terminaron repartiéndose 
los puntos y los desaciertos. 
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TERCERA DIVISION 

El Bueína parece definitivamente descendido 

Los equipos cántabros siguen 
sin reaccionar 

Siguen los terceras cántabros situados deficientemente 
en la Liga de Tercera. En la última jornada se complicaron, 
creemos que definitivamente, las cosas al Buelna, que acu
mula una pesada carga de negativos que hacen casi impo
sible su recuperación, Unión Club, pese a su triunfo sobre el 
Rayo Cantabria, juntamente con éste y el Naval, cierran la 
tabla de clasificación. 

La derrota de la Gimnástica en tierras astures y el triun
fo laredano en su «San Lorenzo» hace que sea ahora el La-
redo el primer equipo cántabro clasificado, debiendo de des
tacar la discreta actuación del Barquereñp y la regularidad 
del Santoña y del Cayón, que andan por la zona templada. 
La Gimnástica pudo lograr ayer algo positivo en Nava, ante 
el Europa, pero la expulsión de dos jugadores mermó las po
sibilidades de los torrelaveguenses. 

Laredo, 2; Piloñesa, 0 

Laredo: Nates; Riego, Pablo, Marqués, Diaz, Laya I 
(David), Emilio, Bada (Sito), Laya I I , Javi y Ramón. 

Piloñesa: Juan Carlos; Villa, Segundo, Angel Manuel, 
Corral, Atilano, Paulino (Potente), José Carlos (Nando), 
Aureliano, Rubén y Luis Adolfo. 

Aceptable arbitraje del colegiado cántabro Villa Sando-
val. Mostró tarjetas amarillas a Marqués y a Segundo. 

1- 0. Minuto 28. Saque de esquina lanzado por Mar
qués, siendo empujado Laya I I al intentar el remate. El ár-
bitro decreta penalty, que sería transformado por Javi.. 

2- 0. Minuto 78. Jugada de bellísima factura a cargo de 
Laya I I , quien tras adentrarse por el ala derecha del ataque 
pejino, realizaría una apertura hacia el centro; allí, Emilio 
toca el esférico dejándolo a los pies de Javi, quien remata a 
placer. 

Partido competido entre dos rivales de similar entidad, 
parejos en posiciones elasificatorias, pero con un Laredo 
que se mostró más agresivo. Los laredanos, profundizando 
con mayor acierto, tomaron la iniciativa durante los prime
ros 45 minutos de juego, en tanto que la Piloñesa, en base a 
una cierta peligrosidad en los mareajes, adoptaba posiciones 
más conservadoras. 

LJn gol circunstancial, merced a un penalty por obstruc
ción a un contrario dentro del área según la apreciación ar
bitral, facilitaba las cosas a los muchachos de Pachín, que a 
raíz de esta incidencia en el juego se mostraron más serenos 
en sus evoluciones en el terreno del San Lorenzo. 

Gozaron los astures de un par de oportunidades en la 
reanudación, que no supieron aprovechar. Posteriormente, 
los pejinos reaccionaron y más en líneas con lo acontecido 
en la primera parte, se hicieron dueños de la situación. El se
gundo gol de Javi, hombre destacado en las filas localés, 
sentenciaba el encuentro. Resultado justo, a los méritos de 
uno y otro equipo. 

AEME 

Castro, 2; Oviedo Aficionados, 1 

Castro: Irusta; Santiago, Antonio, Merodio, Del Cam
po, Santamaría, Vélez (Andrés), Pacheco, Pardo (Ventosa), 
Glano y Velar . 

Oviedo Aficionados: Heres; Del Riego, Quique, Emi
lio, Agustín, Tomi, Joaquín (Nene), Rodri, Hevia, Pradera 
y Velázquez. 

El encuentro fue dirigido por el colegiado Núñez, auxi
liado en las bandas por los jueces de línea Alvaro y Cortabi-
tarte. Hizo un arbitraje regular; estuvo lento en la señaliza
ción de las faltas y'debió mostrar alguna tarjeta más, ya que 
permitió en algunos momentos el juego excesivamente duro. 
Expulsó al jugador asturiano Quique y mostró tarjeta ama
rilla a Merodio y Del Campo, tras consultar al juez de línea, 
ya que la acción le cogió en el otro extremo del campo., 

Se adelantó el Castro con dos goles en el marcador. El 
primero lo consiguió Santiago, en el minuto 27 de juego, al 
rematar un pase con la cabeza de Pardo, tras el saque de una 
falta por parte de Santamaría. 

El 2 a 0 lormarcó Velar, en el minuto 57, que recibió un 
pase de Pacheco en el centro del área, regateó a su par y ba
tió, a media altura, a Heres. 

El 2 a 1 fue obra de Hevia, en el minuto 68, al finalizar 
un contraataque del equipo asturiano, que estuvo precedido 
de fuera de juego de tres hombres del conjunto visitante. 

El primer tiempo fue muy competido, con ocasiones de 
gol en las dos porterías, pero solamente el Castro consiguió 
marcar. En la'segunda mitad, después de que el Castro se 
adelantase nuevamente en el marcador, el Oviedo se fue ade
lante y presionó insistentemente sobre la portería de Irusta, 
llegando a estrellar un balón en él poste en el minuto 90. 

Destacó en el Castro el jugador Del Campo, que ha da
do mucha serenidad a la defensa, y Velar, en la delantera. 
Por el Oviedo hay que destacar a Emilio i bien en el centro 
del campo. 

J . R. RUEDA 

Barquereño, 0; San Martin, 0 

Barquereño: Cadelo; Quique, Fran, Esteban, Roberto, 
Ruizsánchez, Vela, Mon, Carlos, José-Mari y Pepín. 

San Martín: Tejerano; Salvador, Rubén, Gástela, Váz
quez, Rozada, Monchin, Menéndez, Luciano, Pistu (Pul
gar), Alfredo (Ordiz). 

Arbitró el señor Sainz Zamanillo, que estuvo muy bien. 
Mostró tarjeta amarillas a Tejerano y Ruizsánchez. 

Tarde fría y campo embarrado, lo que hacía imposible 
la práctica del fútbol. Partido muy malo, porque se jugó al 
patadón, en el que hubo pocas cosas destacadas. 

De salida dominaron los locales teniendo dos buenas 
ocasiones por parte de Carlos: en el minuto 20 remató muy 
bien, parando el portero. En el 21, un remate de Carlos, de 
cabeza, que salva un defensa cuando el portero estaba bati
do. A partir de aquí, dominaron los forasteros, teniendo 
una buena ocasión en el minuto 43, pero el remate de Pistu 
salió rozando el larguero. En el segundo tiempo, con el vien
to a favor, los locales parecían que iban a encarrilar el parti
do, siendo de nuevo Carlos quien remató en el minuto 50 y 
58, pero sus tiros salieron fuera por poco. Seguidamente, los 
forasteros adelantaban líneas y vuelven a coger el centro del 
campo donde han fallado mucho los locales, lo que hizo que 
la defensa local y el portero pasaran serios apuros. 

Destacar por parte local a Cadelo —toda la defensa—, 
Mon y Carlos, y por parte forastera a Rubén, Gástela y Me
néndez. 

TINO 

Naval, 1; Langreo, 1 

Naval: Ignacio; Toño, Ramón, Javi, Francisco, Susi 
(Juanito), Ramón, Constan, Cabeza, Gonzalo (Collantes). 

Langreo: Amores; Nando, Argüelles, Jesús, Chuchi, 
Rafa, Martínez (Larra), José Luis, Cima, Suco (Luis) y Yu
so. 

El arbitraje corrió a cargo de Luis Angel Teja. Excelen
te actuación. Amonestaría con tarjetas amarillas a Cima 
(dos veces), por lo que sería expulsado en el minuto 89; a 
Yosu y a Chuchi. 

0- 1. Minuto 58. Lo marcaría Nando, en un disparo a 
ras de césped, entrando junto a uno de los postes. 

1- 1. Minuto 90. Lo marcaría Constán, de cabeza, a ser
vicio de Juanito. 

Después de ese resultado adverso, el Naval se introduce 
de lleno en la peligrosa zona del descenso. Son seis los nega
tivos que ha acumulado. La mayor preocupación hoy reside 
en corregir la anómala situación creada por los decepcionan
tes resultados conseguidos hasta ahora. 

Día de áyuda al club y aceptable entrada en el San Fran
cisco. La nota alegre la pondría la charanga de la peña «El 
Botijo», incansables durante todo el encuentro. No ha sido 
un partido brillante; de nada le sirvió'al Naval intentar salir 
airoso, porque enfrente tenía un equipo superior y con una 
mejor práctica de juego. Tanto el Naval como el Langreo en 
este período dispondrían de oportunidades para marcar, pe
ro no estuvieron finos a la hora de la verdad; y menos mal 
que al final Constán lográría igualar el marcador, logrando, 
así, un punto. 

Destacados por el Naval: Cabeza y Ramón; por el 
Langreo: Nando, Cima, Martínez y Yosu. 

Antolín ROLDAN PEREZ 

Europa, 3; Gimnástica, 1 

Arbitró el encuentro Pedro Alvarez, que estuvo bien. 
Mostró tarjetas amarillas a Macías y Ramón, del Europa, y 
por dos veces a Chea, siendo, por tanto, expulsado, y tam
bién vio dos veces la amarilla Darío, que también siguió el 
camino del vestuario. Igualmente mostró tarjeta amarilla a 
Rayón, todos ellos de la Gimnástica, y al banquillo de este 
equipo. Por tanto, desde el minuto 60 del partido la Gim
nástica quedó con 9 jugadores. 

Gimnástica: Luis; Paco, Esteban, Darío, Chea, Várela 
(Abando), Carlos, Rayón, Cobo, Villanueva (Cortés) y Se
gundo. 

Europa: Vicente; Tascón, Angelín, Leandro, Rábade, 
Víctor, Ricafdo^ MorenoH,-Ramón, Blanco y Tamargo 

1-0. Minuto 6. Ricardo, desde el centro del campo, me
te un balón a Tascón, que se interna por la banda derecha, 
chuta alto, despeja en corto el meta Luis y Blanco, oportu
no, marca. 

1- 1. Minuto 32. Balón sobre el área local que la defensa 
no acierta a despejar y Esteban, desde cerca, envía a la red. 

2- 1. Minuto 68. Rábade toca por la izquierda para Mo
reno, éste a Blanco, que, sin parar, tira y marca. 

3- 1. Minuto 83. Blanco remata fuerte; el portero Luis 
despeja y cuando el balón iba a salir a córner, aparece Mi
guel que, de tacón, pasa hacia atrás y Blanco, de nuevo, 
acierta con la portería. 

Ha sido un partido muy competido el que han protago
nizado la Gimnástica y el Europa. Un primer tiempo de to
ma y daca tremendo, con dominio alterno, que en el último 
tercio de esta tanda fue de más dominio de la Gimnástica, 
con ocasiones muy claras. 

En la segunda parte, la presión fue agobiante por parte 
del Europa sobre el área de la Gimnástica, dominio que se 
acrecentó con la expulsión de Darío, que dejaba con 9 
hombres a los cántabros. A partir de ese instante la Gimnás
tica se dedicó a defender con orden y precisión, desbartando 
algunas de las oportunidades que en el área tuvieron los lo
cales, no consiguiendo, evidentemente, mantener el empate 
hasta el final del partido. Quizás si los dos equipos hubiesen 
estado con los 11 jugadores y no con 9, como la Gimnástica, 
otro pudiera haber sido el resultado, ya que los de Torrela-
vega se mostraron como un equipo serio y fuerte, tanto en 
táctica como técnicamente. 

Luciano GARCIA 

Buelna, 1; Siero, 3 

Buelna: Javi; Gelo, Juan, Cisneros, José Luis (Carlos), 
Manrique (Paco), Goyo, Vicente, José Andrés, Nandi, 
Quevedo. 

Siero: Granda; Quirós, Campa, Alperi, Luisito, Félix, 
J. Luis, Vani, Paulino (Sergio) y Herrera. 

Arbitró el señor Brezo, impecable. Mostró tarjetas 
amarillas a Cisneros y José Andrés, del equipo local. 

0-1. Minuto 6. Remate de Herre"a dentro del área, que 
bate a Javi. 

0-2. Minuto 11, De nuevo Herrera, viendo a Javi a ie-
lantado, le bate por alto. 

0- 3. Minuto 26. Fallo en la recepción del balón, por 
parte de Javi, que aprovecha Pancho para batirle. 

1- 3. Minuto 39. Internada de Quevedo por su banda, 
que cede a José Andrés y éste bate a Granda. 

El Buelna sigue sin conocer la victoria en su terreno, al 
ser derrotado por el líder del grupo. 

A los visitantes les ha bastado la primera mitad del en
cuentro para sentenciarle favorablemente. En este período, 
los visitantes han puesto muy pronto el marcador a su favor, 
lo que les permitió jugar con mucha tranquilidad y sin ex
quisiteces, pero con una sólida labor de conjunto han 
contrarrestado el débil empuje local, a la vez que creaba ex
cesivos problemas a la defensa corraliega, cuando se lanzaba 
al ataque, hecho éste que ocurría con demasiada frecuencia. 

La segunda mitad ha resultado nivelada, ya que los 
líderes se han limitado en la mayor parte a controlar el balón 
todo el tiempo posible. Con esta derrota los locales casi han 
setenciado, salvo milagros, su permanencia en la división de 
bronce del fútbol nacional. 

Juan José RUIZ 

viaje/ 
o l t o m í r a 

SALIDAS DESDE SANTANDER-TORRELA VEGA 

BENIDORM 
Donde el «SOL» descansa en invierno. 

15 DIAS: 16.800 Ptas.-Plazas limitadas 
Autopullman-Hotel-Penslón completa 

Salidas: FEBRERO-MARZO 

AVION-HOTEL 

CANARIAS 

SALIDAS DE MADRID 
Una Dos 

Semana Semanas 

LAS PALMAS, desde 23 .700 
PUERTO CRUZ, desde 24 .100 

28 .400 
28 .300 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1. Te l .229099 
SANTANDER: San Fernando, 72 . Tel. 3 7 6 7 6 6 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tef. 8 9 3 6 9 9 
LAREDC. Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 605297^ 
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Comenzó el Rallye 
de Montecarlo 

La nieve, a favor 
de «Audi» 

Montecarlo. — Doscien
tos nueve equipos, de los 
doscientos diecisiete ins
critos, tomaron la salida de 
la quincuagésima segunda 
edición del Rally de Mon
tecarlo, desde Bad - Hom-
bourg (Alemania Federal), 
Ramsdonkveer (Holanda), 
Sestrieres (Italia), París, Mo
naco, Barcelona, Laussane 
y Londres, con dirección a 
Ais Les Bains (Alpes fran
ceses). 

Según las previsiones 
meteorológicas, la nieve ha
rá acto de presencia, con lo 
que los «Audi Quatro» van 
a tener la posibilidad de 
aprovechar la amplia venta
ja que confieren las cuatro 
ruedas motrices sobre el 
suelo helado, e intentarán 
así olvidarse de fracasos 
anteriores. 

Sería ésta, entonces, una 
ocasión inmejorable para 
que el sueco Stig Blomqvist 
o el finlandés Hannu Mik-
kola se hiciesen con una vic
toria que, hasta hoy, les ha 
sido negada. 

La nieve satisfará tam
bién a muchos pilotos que 
consideran que «Mon
tecarlo, sin nieve, no es 
Montecarlo». Algo que en 
toeoría beneficiará también 
a los pequeños «Renault 5 
Turbo» y al «Audi Quattro 
80» de Bernard Darniche, 
pero será un serio hándicap 
para los «Lancia», que 
habrían preferido, sin duda, 
un terreno seco, y que se 
vieron favorecidos por tal 
circunstancia en la última 
edición, con la victoria de 
uno de sus coches conduci
do por Walter Rohrl. 

La tranquilidad del re
corrido común será, sin du
da, quebrada desde el pri
mer momento por los ata
ques que el sueco Blomq
vist, o el finlandés Mikkolal 
desencadenarán cuando 
comprueben el blanco 
meteoro de las cunetas, con 
la colaboración del alemán 
Rohl 

Campeonato 
Playero de 
Veteranos 

Perdieron los 
favoritos 

Se disputó, ayer, la oc
tava jornada correspondien
te al Campeonato Playero 
de Veteranos, donde se 
dieron resultados un tanto 
sorpresivos, de forma espe
cial en los encuentros clave 
de la jornada que eran los 
que tenían como participan
tes a los dos primeros clasifi
cados Bodega Melquíades y 
el Bar La Gaviota, que en 
ambos casos perdieron ante 
el Construcciones Amasuno 
y el Garaje La Torre, res
pectivamente. 

El marcador de esta 
jornada es el siguiente: 

Las Antillas, 1; Calleal-
tera, 2. 

Melquíades, 0; Cons
trucciones Amasuno, 2. 

Peña Quique, 0; Di-
nitrol Moro, 3. 

Bar La Gaviota, 1; Ga
raje La Torre, 3. 

Ferretetería Montañe -
sa, 3; Gardel TV., 2. 

Bar Barlovento, 4; Ofi-
deco, 3. 

Tele Hogar, 0; Amigos 
Nosotros, 0. 

Boxeo. Rodaje del púgil santanderino ante el próximo 
Campeonato de España 

Eguía peleará en Londres en febrero 
A Esteban Eguía Pi-

nillos, 56 kilos, 1,68 de es
tatura, le falta una sola 
muela y no tiene marcas en 
la cara. Ni siquiera puede 
lucir la nariz de gorila de la 
que suelen hacer gala los 
púgiles retirados en la 
entrada de cualquier con
cierto de rock. El primero 
de febrero se las verá con 
un gallo —campeón de In
glaterra de los gallos, 
dice— que podría llamarse 
Jonny Walker y vivir en el 
Soho londinense. 

A -sus 30 años, Eguía 
afirma haber dado de éstas 
más que recibido, tras ha
ber sido tres años con
secutivos (91, 82 y 83) 
campeón de España de los 
plumas. Tiene mujer y dos 
niños y la pelea en Lon
dres supone una buena 
bolsa. «En Gran Bretaña y 
en Italia el-boxeo está aho
ra en auge, como en Espa
ña hace siete años. Aquí 
hubo mala suerte. Ac
cidentes, promotores que 
no arriesgan el dinero y 
ahora el PSOE, que no es, 
amigo del boxeo profesio
nal, como en los países 
socialistas y Cuba».^ 

-̂ -Parece que el conseje
ro de Cultura de Can
tabria está a punto de 
abandonar el ring. A su 
promotor lo van a noque-
ar a golpes bajos o va a 
perder por puntos de los 
árbitros que creía haber 

comprado, o sea, que 
pueden lanzar un directo si 
te parece. 

—Ese señor sólo habla 
de oídas, porque no cono
ce este deporte por dentro, 
que es el más sano de to
dos. Pío X I I fue boxe
ador, y mucha otra gente 
sana. Además, hay fami
lias por medio. En todos 
los deportes surgen acci
dentes, más que en el bo
xeo. L o que no debiera ha
cerse es casar peleas como 
la de Holmes y Frazier jr . , 
con tanto desigualdad. De 
eso tienen la culpa los pro
paradores. Entonces el bo
xeo llega a ser salvaje». 

Torcida es su entre
nador y promotor, y le-
prepara para el próximo 
Campeonato de España, 
en el que deberá enfrentar
se a «Bicho», un día que 
sólo existe cada cuatro 
años, el 29 de febrero, un 
mallorquín con el que 
habrá qué cruzar golpes 
por un mínimo de 30.000 
duros. La pelea en 
Londres es de rodaje. 

Eguía salta a la comba y, 
corre kilómetros en bi
cicleta sin moverse del 
gimmasio que la Federa
ción Cántabra de Boxeo 
tiene frente al cuartel de la 
Guardia Civil, en la calle 
Alta, en un local donde 
antes se hacían todadiscos 
y ahora huele a tigre con 

guantes de cuero. La Fede
ración ha organizado una 
singular velada para el 
próximo 3 de febrero, en 
el Chiqui, al estilo «Ce-
sars», de Las Vegas. Se ce

na,y a los postres comien
za la pelea entre la selec-' 
ción cántabra - española y 
francesa - guipuzcoaana. 
De Gringo I I I , Dauphin, 
Hermosilla o el negro 

Wuerda puedes encontrar 
la piñada o el certificado 
nasal adornando el cro-
canti. 

Gerardo PRIETO. 
(Foto: R. Cagigal). 

Baloncesto 

Positivos 
resultados para los 

cántabros 

El Colegio San José logró 
vencer al Castrillón en un 
partido de la Segunda Divi
sión por 59-33. Todo el en
cuentro fue favorable a las 
jugadoras cántabras desde 
el pitido inincial, y en el pri--
mer tiempo ya vencían por 
31-13. 

Bansander, 65; 
Castrillón, 48 

Clara la victoria del Ban
sander ante el Castrillón, 
equipo que fue un fácil rival 
para los bancarios, que ya 
en la primera mitad vencían 
por 31-18, y en la conti
nuación se fue ajustando a 
lo que realizaban uno y otro 
equipo en el terreno de 
juego. 

Avilesina, 64; 
Zapatón, 70 

Victoria importante para 
el equipo del Zapatón, que 
le vale para situarse de líder 
en el grupo de la Tercera Di
visión. El equipo cántabro 
pasó sus apuros en la prime
ra parte, ya que el resultado 
en ese momento era de 40-
41. en la continuación, no lo 
tuvo fácil el Zapatón, pero 
con sus evoluciones en el 
campo demostró ser un 
equipo con aspiracír.ie0. 

Balonmano. — Se cumplió el pronóstico 

No pudo Clubasa con el Beti 
Enrique VILLA 

Victoria, tal y como se 
preveía, del Beti, que en su 
feudo demostró superiori
dad ante un Clubasa que no 
dio la talla de sus posibilida
des. Una lástima, ya que el 
Clubasa no está en línea de 
juego y de ahí que esta 
derrota se haya fraguado en 
la visita a un campo que, en 
principio, se ' presentaba 
difícil pero que, de haber 
mediado una actución a la 
medida de sus posibilidades. 

el equipo cántabro podía 
haber conseguido algo posi
tivo. 

Hasta el minuto 20 de la 
primera parte aguantaron el 
tipo; a partir de aquí —con 
el resultado de 11-9— se lle
gó al descanso con 14-11 pa
ra, en la segunda mitad, el 
equipo de Villalva sacar 
provecho de sus ocasiones 
mejor que los cántabros y 
concluir el partido con 27-
22. 

Por el Clubasa se alinea

ron Adna y pachi, en la 
puerta; Bolado (2), Otí (2), 
Manolo (2), Ferreiros (2), 
Escudero, Casanueva (4), 
San Martín (4), Panchi, Ne
mesio (6) y Garay. 

SEGUNDA DIVISION 

Clubasa Babel, 16; 
Cantabria Climaplás, 12 

Partido de rivalidad re
gional que al final tuvo en 
triunfador al equipo an-

El miércoles se conocerán los nombres de los finalistas 

El «Moisés de Oro-83» 
ya tiene candidatos 

La designación de los «Moisés de Oro-83» están a punto de decidirse. Los conter
tulios de «La Taberna de Moisés», que forman el jurado, ya dieron a conocer los 
nombres de los candidatos, entre quienes se decidirán los tres que en cada una de las 
vertientes de este certamen, la deportiva y la socio-cultural, han de pasar a la final de 
este galardón, que se ha ganado un firme prestigio dada la seriedad de su organización, 
la honestidad de su jurado, la sinceridad de sus acciones y, por supuesto, la personali
dad y categoría de los premiados en las ocho ediciones precedentes. 

Entre los nominados este año, en la serie deportiva, tenemos a tres atletas: J. 
Manuel Abascal, J. A. Soto Rojas, organizador de los «100 Kilómetros de Santander», 
y el superfondista José Luis Ruiz Arce. Junto a éstos están Pedro Saiz Bustamante y 
Ricardo Ruiz Rumoroso (tiro), Toño Gorostegui (vela), Javier Diego (karate), Beatriz 
Pellón (tenis), Jesús Gago (boxeo) y la Federación Cántabra de Vela. 

En la vertiente socio-cultural figuran dos entidades, la Casa de Cantabria en 
Madrid y la Hermandad de Donantes de Sangre. Dos directores de cine, Mario Camus 
y Manuel Gutiérrez Aragón; el doctor Carlos Gómez Durán y el librero Valeriano 
García Barredo. F'guran tambié- - este apartado el concejal santanderino Jesús Ce-
ballos Campo y el alcalde de S; ana del Mar, Javier Rosino Mata. 

Los integrantes del i1 e reunirán el miércoles para decidir los nombres que 
figuren en la terna ñn?} 

MARCELINO 

fitrión, que dominó durante 
gran parte del encuentro, 
merced a sus penetraciones 
sobre la defensa del Can
tabria. La primera parte 
concluyó con 7-5 para el 
Clubasa, y en la conti
nuación se mantuvo la mis
ma tónica de igualdad, ya 
que ninguno de los dos 
equipos evidenció una supe
rioridad aplastante sobre el 
rival. El resultado final fue 
de 16-12.-

Bansander, 16; 
Teka Salesianos, 26 

Partido de neta superiori
dad del líder de la Segunda 
División, que al final se 
imponía de forma amplia al 
equipo bancario. En la pri
mera mitad ya vencía el Te-
ka por 9-16, y en la conti
nuación la neta superioridad 
siguió acusándose para los 
del Teka, que concluyeron 
con un claro 16-12 a su fa
vor. 

S. Gijón, 19; 
Armería La Buena Fe, 23 

Buen triunfo del Armería 
La Buena Fe en su salida, ya 
que, a pesar de la ventaja 
que tenían los locales al tér
mino de la primera parte 
(11-9), no se amilanó el 
equipo armero y en la conti
nuación, a pesar del arbitra
je en contra, supo mandar 
en el partido y superar con 
claridad a los locales. 
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No sobra gente en el campo 
En más de una ocasión —y llevamos muchos 

años en esta actividad — , algunos lectores nos han 
preguntado: 

— ¿Cómo encuentra usted temas o argumentos 
para poder hablar o escribir sobre cuestiones que 
creíamos se agotarían con media docena de artículos? 

La profesión periodística, si se siente de verdad, 
es como estos modernos relojes que no se paran nun
ca. Cuando nos ponemos a escribir la dificultad está 
en elegir en cada momento e! comentario que nos pa
rece más oportuno entre los muchos que cada día 
atraen nuestra atención. 

El campo es un mundo aparte, lleno de motivos, 
de sugerencias, de cuestiones palpitantes. Los gran
des y pequeños problemas de la humanidad están 
reflejados en el espacio en que viven y se desarrollan 
nuestras familias, en nuestros pueblos y aldeas, en' 
nuestras comarcas, en las regiones donde el trabajo 
agrícola y ganadero es el sustento de miles de perso
nas, con las mismas inquietudes y aspiraciones de las 
gentes de! otro mundo, del que vive y trabaja en las 
grandes ciudades, en los centros industriales. Todos 
queremos ganarnos la vida con el trabajo, deseamos 
mejorar nuestro nivel social, elevar nuestra cultura, 
disponer de mejores medios de comunicación, disfru
tar de servicios más modernos... 

¿Sobra gente? 

Con frecuencia oímos o leemos que en el campo 
hay exceso de brazos, que sobra gente. Y, sin embar
go, en nuestras comarcas es donde hay menos paro 
obrero. ¿Cómo se compagina esto? 

En la época del desarrollo industrial muchos 
hombres abandonaron el campo y se fueron a las 

ciudades. Hoy la inmensa mayoría de ellos están sin 
trabajo y viven precariamente de los auxilios del Esta
do. Y muchos quisieran volver a la tierra pero se en
cuentran con que, al marchar, quemaron sus naves, 
vendieron sus fincas y sus humildes casas, se llevaron 
a sus familias. Aquí, entre nosotros, no les queda na
da. 

Bueno, sí. Les queda la esperanza de que lo que 
dejaron atrás vaya evolucionando y transformándose 
y encuentren entre nosotros nuevos puestos de traba
jo, posibilidades de iniciar nuevas explotaciones, de 
contribuir al desarrollo de las zonas rurales. 

En nuestras provincias norteñas la agricultura es 
una fuente rutinaria de materias primas. Hablar de 
empresas transformadoras es, simplemente, brindar 
rentable iniciativas a gentes extrañas como si a no
sotros nos estuviera vedado el continuar y comerciali
zar el proceso de producción. Con el fruto de nuestro 
trabajo diario otros crean puestos bien remunerados y 
se enriquecen a través de lineas de explotación canali
zando los productos hacia los mercados de consumo, 
mientras nuestras gentes permanecen a la expectati
va viendo cómo otros brazos transforman y explotan 
nuestros recursos. 

Formación profesional 

En cualquier país medianamente civilizado la agri
cultura ha ido evolucionando y dejando atrás concep
tos primarios para convertirse en una actividad mo
derna que exige, en primer lugar, una adecuada for
mación profesional que capacita al hombre del campo 
para desarrollar otras actividades, además de la del 
cultivo de la tierra. Las cooperativas, las Cámaras 
Agrarias, los sindicatos, las hermandades o manco

munidades entran dentro de la misión que incumbe al 
labrador y al ganadero. Nos lamentamos frecuente
mente de que los intermediarios son los beneficiarios 
dg nuestro trabajo pero no nos preguntamos si no
sotros disponemos de la indispensable formación para 
transformar y comercidlizar nuestros productos, si he
mos creado y áabemos sostener organizaciones que 
respondan a las exigencias de los tiempos que vivi
mos. 

El cooperativismo es la palanca decisiva que aún 
no hemos aprendido a manejar para la creación de 
nuevas explotaciones, para mejorar y multiplicar la 
producción para disponer de servicios comunitarios, 
para instalar y explotar adecuadamente fábricas de 
piensos, de fertilizantes, para organizar directamente 
redes de distribución y comercialización que saturen 
los mercados consumidores... Es verdad, está todo o 
casi todo por hacer si queremos situarnos al nivel de 
otros países. Y no hay otra opción: O mediante la for
mación profesional capacitamos a nuestros jóvenes 
para transformar nuestras organizaciones y nuestra 
economía o continuaremos con sistemas rutinarios 
siendo víctimas de la competencia de los agricultores 
y ganaderos extranjéros. 

En todo ello tenemos una gran parte de la respon
sabilidad, pero no toda. Al Estado, a los organismos 
oficiales corresponde estimular y apoyar eficazmente 
este desarrollo mediante la formación profesional, 
ayudando a la proliferación de pequeñas industrias en 
el sector rural y acelerando la puesta en producción de 
fextensas áreas susceptibles de aprovechamiento. 

Entonces no sobrará gente en el campo y encontra
rán trabajo muchos de los que le habían abandonado. 

Ruy DE SILVA 

Avicultura 

Menor consumo 
de huevos 
en E E . UU. 

Estados Unidos han ido 
siempre en cabeza en cuanto 
se refiere a la avicultura: 
Nuevas razas de gallinas de 
puesta y las mejores estirpes 
en la producción de pollos 
para carne. 

Allí se alanzaban, tam
bién, los más altos índices 
de consumo de huevos y de 
carne; pero en estos últimos 
años las gallinas de puesta 
—cuya producción por ca
beza y año aumentó de 125 a 
245 huevos— han descendi
do en su rentabilidad pues el 
consumo de huevos por per
sona y año ha bajado de 400 
a 260, lo que significa una 
pérdida importante para las 
explotaciones aviculas. 

Otro capitulo muy ren
table era la explotación pero 
ahora otros países, como 
Canadá, compiten con Esta
dos Unidos en los mercados 
consumidores de Asia y 
Africa. 

Pollos camperos 

En Europa, los países del 
Mercado Común consumen 
el doble que España en car
ne de vacuno: 25,5 kilos por 
persona y año y, aquí, 11,5. 
Pero en cambio los españo
les comemos el doble de car
ne de pollo que esas otras 
naciones. 

También en nuestras re
giones, caracterizadas por 
las grandes explotaciones, 
predominantemente en Ca
taluña, la crisis se deja sen
tir, pero hay zonas en que la 
cria de aves para carne vuel
ve a tener interés en los 
pueblos dedicados a la agri
cultura y se advierte una 
mayor aceptación por el 
consumidor de los pollos 
camperos, los que se de
sarrollan al aire libre, en el 
campo aprovechando 
muchos subproductos de és
te. 

Los cubículos, cómodos 
y sin defectos 

Si el lugar donde se han 
construido los cubículos es
tá bien orientado, y éstos 
bien dimensionados y sin 
defectos, tras de un período 
de aprendizaje más o menos 
largo, las vacas tenderán a ir 
a descansar o a refugiarse en 
ellos. Si falla alguno de los 
condicionantes, puede pro
ducirse un fracaso y el por
centaje de vacas que acuden 
a ellos será bajo, y tenderán 
a acostarse en cualquier, otra 
parte, normalmente donde 
el ganadero no quiere que lo 
hagan. 

Es muy importante, cuan
do está recién terminada la 
estabulación libre, y se 
introducen en ella vacas, su 
aprendizaje a utilizar los 
cubículos. Para ello el gana
dero se puede auxiliar de va
rios recursos: amarrar las 
vacas en los cubículos; pro
porcionarlas en ellos, los 
primeros días, una cama 
abundante y limpia, que los 
haga más atractivos; darles 
en ellos algo de pienso, etc. 

La construcción 
de los cubículos 

Una vez de que los 
cubículos están bien dimen
sionados, calculando la lon
gitud y anchura en función 
del tamaño o peso de las va
cas que van a utilizarlos, pa
samos a estudiar algunos de
talles constructivos. 

Los separadores que deli
mitan el espacio que consti
tuye el cubículo, pueden ser 
metálicos o de madera, y és
ta preferentemente dura ó 
tratada. 

Existen diferentes formas 
de separadore, algunos muy 
sencillos y efectivos, y otros 
más complicados, en los que 
se busca, aunque algunas 
veces no se consiga total
mente, facilitar algunos de 
los movimientos que tiene 
que realizar la vaca, sobre 
todo levantarse. Dentro de 

estos últimos están los de 
barra inferior inclinada, 
barra en bucle, etc. 

En los detalles de monta
je, nos encontramos con el 
anclaje al suelo de los sepa
radores metálicos, en los 
que se trata de evitar la oxi
dación, que terminaría 
estropeándolos. Para esto 
conviene entubar el tubo 
con un manguito de plásti
co; darle en esa zona más es
pesor al tubo, o, por lo me
nos, revestir el tubo en esta 

parte, con una capa de pin
tura o tratamiento antióxi
do. 

Para el anclaje de los se
paradores por delante, a ve
ces puede ser interesante f i 
jar el separador sobre el mu
ro; de cualquier forma, 
siempre debe hacerse por 
medio de tomillos de por lo 
menos diez milímetros de 
diámetro. 

En los separadores de ma
dera, el ensamblaje entre las 
distintas piezas, debe hacer

se por atornillamiento con 
bulones, para que tengan la 
máxima resistencia. Aparte, 
los elementos deben de tener 
un espesor mínimo de 
cuatro centímetros y medio. 

El suelo 
de los cubículos 

Lo ideal es que el suelo de 
los cubículos fuera aislante, 
impermeable, templado, 
blando, resistente, cómodo, 
de tal forma que diera a las 
vacas el máximo de confort, 
higiene y al ganadero el me
nor trabajo posible. 

La búsqueda de este tipo 
ideal de suelo, se ha intenta
do de diferentes formas: por 
hormigón enlosado, con lá
minas de plástico aislantes; 
por tierra batida; por paja. 
Actualmente la tendencia es 
a hormigonar el suelo, y 
proporcionar a la vaca una 
capa aislante y templada, 
bien por medio de la goma, 
estiércol reseca Jo, etc., que 
quiten la frialdad y aspereza 
del hormigón. 

Defectos a evitar 

Son muchos los defectos 
que pueden presentar los 
cubículos, y que a las vacas 
pueden ocasionar molestias, 
heridas, suciedad, y en últi
mo lugar que sean desecha
dos por ellas, como lugar de 
defensa y reposo, y busquen 
otros lugares más o menos 
insospechados. 

Si los separadores presen
tan ángulos vivos, es posible 
que las vacas puedan herirs,e 
en ellos. Si la barra inferior 
está muy baja, hay riesgo de 
que puedan producirse heri
das en las caderas o en los 
miembros posteriores. Pero 
si está muy alta, la vaca 
puede resbalarse sobre el se
parador. 

Si el separador, en su con
junto, es muy bajo, la vaca 
podrá subirse en él e incluso 
darse la vuelta. Si el espacio 
entre las dos barras que for
man el separador es muy 
grande, la vaca podrá pasar 
la cabeza entre ellas, y mo
lestar a otras vacas vecinas. 

Si el cubículo es muy lar
go, la vaca se ensucia, pero 
si es muy corto, tendrá difi
cultades para levantarse, y 
el rebaño, lo que es peor, 
concurrirá mal a ellos. 

De forma similar, si el 
cubículo es muy ancho, la 
vaca se ensuciará, pero si es 
muy estrecho, las vacas 
correrán riesgos de heridas 
en la ubre, y también habrá 
mala concurrencia. 

Si el bordillo es muy bajo, 
las vacas podrá entrar al 
cubículo reculeando, y se 
ensuciarán, en fin, si el bor
dillo es prolongado y pre
senta algo de contrapen
diente, aparte de que la vaca 
pueda resbalarse, hará que 
se estanque la o/ina y sea un 
punto de suciedad. 

Resumen: Antes de iniciar 
la construcción .de sus 
cubículos, el ganadero debe 
de asesorarse en ubicación, 
dimensiones, formas de los 
separadores, etc., para que 
cumplan su objetivo y no 
presenten problemas. 

HERNAN 



30 HOJA DEL LUNES - Santander - 23-1-1984 

C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 
MULTICINE BAHIA-SALA 1 

C . / Ruiz Zorrilla 
Esquina Marqués de la Hermida 

Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 

HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Guerra de gangsters 
Film de Richard C. SARAFIAIM. Con Michael NOURI y 
Brian BENBEIM. En esta guerra salvaje no había lugar 

para la piedad. (Mayores de 16 años). 

MULTICINE BAHIA SALA 2 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 
4 ,45 , 7,30 y 10 ,15 

H O Y : 

El retorno del Jedi 
Film de Richard MARQUAIMD. Con Mark HAMILL y 
Carrie FISHER. Estrenada en las principales capitales 
de España, vuelve la tercera guerra de las galaxias en: 

«EL RETORNO DEL JEDI». (Todos los públicos). 

MULTICINE BAHIA-SALA 3 
C I Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

A las 4 ,45 , 7,30 y 10 ,15 
H O Y : 

¿Víctor y Victoria? 
Film de Blake EDWARDS. Con Julie ANDREWS y Ja 
mes GARNER. ¿Qué haría Vd. si se enamorara de Vic
toria y luego resulta que en realidad es Víctor? ¿O vi
ceversa? Ganadora del «Oscar» a la mejor adaptación 

musical. (Mayores de 16 años). 

MULTICINE BAHIA-SALA 4 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7 ,30 y 1 0 , 1 5 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Juegos sexuales 
para jóvenes viciosos 

Film de Tudor GATES. Con George BAKER y Suzy MAIM-
DELL. Las diversas formas y maneras de sofocar los deseos 

sexuales. (Mayores de 18 años. Clasificada «S»). 

MULTICINE BAHIA-SALA 5 
C . / Ruiz Zorrilla 

Esquina Marqués de la Hermida 
Teléfono 31-49-11 

5, 7,30 y 10 ,15 
HOY: ¡¡ESTRENO!! 

Los jueces de la ley 
Film de Peter HYANS. Con Michael DOUGLAS y Sha-
ron G L E S S . Al filo de la medianoche... Un tribunal 
secreto dicta sentencia al margen de la ley. (No reco

mendada a menores de 18 años). 

MINICINE-1 
- E N PLENO CENTRO DE SANTANDER — 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30. 
¡¡ESTRENO!! 

«La más atrevida película de Pedro ALMODOVAR». ¡¡Si vio usted 
«Pepi, LUCÍ y Bom», y sobre todo «Entre tinieblas», no se pierda la 
más descarada de todas ellas!! «La desfachatez hecha cine». (P. Ce

bolla, «YA»). 

Laberinto de pasiones 
(No recomendada a menores de 18 años). Con Cecilia ROTH, Imanol 
ARIAS, Helga LINE, Fernando VIVANCO, Fany McIMAMARA. Guión 
y dirección: Pedro ALMODOVAR. Música: P. ALMODOVAR, F. Mc
IMAMARA, Ana, Eduardo y Nacho PEGAMOIDE, Bernardo BONEZZI. 

COLISEUM 
Teléfono 21-14-60 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 . 
¡¡SENSACIONAL!! 

¡¡Primero fue «Yol», ahora «El muro», describe el espacio 
físico en que cumplen condena hombres, mujeres y niños, 

acusados de los crímenes más diversos!! 

L e m u r 
(EL MURO) 

(IMo recomendada a menores de 13 años). Con Tuncel KUR-
TIZ, Ayse EMEL MESCl , Malik Berrichi, Nicolás HOSSEIN, 
isabelle TISSANDER, Ahmet ZIYREK. Un film de: Yilmaz 

GÜNEY. 

GRAN CINEMA 
Teléfono 23-41-83 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 

¡¡En 72 horas, seducir un amante, llevarlo a la ca 
ma, dejarse fotografiar y cobrar millones... y ade

más, aguantar la bronca del marido...!! 

72 horas para pecar 
(No recomendada menores de 18 años). 

Con Nadia CASSIIMI, Carmen RUSSO, 
Olivia LliMK. 

ROXY 
Teléfono 22 -69 -25 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 
¡¡IMPRESIONANTE!! 

¡¡La pornografía como la diversión familiar: el museo del se-
IjLos teatros secretos de Tokyo: erotismo y xoü secretos de 

perversión!! 

Asia perversa 
(Continente del sexo y del horror) 

(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Escrita y dirigida 
por: Emerson FOX. (NOTA: Se advierte al público que esta 

película pudiera herir la sensibilidad del espectador). 

MONACO 
C A M P O G I R O - Teléfono 33-39-89 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 
¡¡ULTIMO DIA!! - ¡¡ESTREMECEDORA!! 

¡¡Dura sin concesiones!! 

La orgía de la sangre 
(Mayores de 18 años, clasificada «S»). Con Evelyn 
STEWART, Luigi PISTILLI, Ivan RASSIMOV. (NOTA: 
Se advierte al público que esta película pudiera herirla 
sensibilidad del espectador). MIERCOLES: «LA P E R 

V E R S I O N DE LA CARNE». (18 años, «S»). 

PUB 

CÜADRO'S 
G E N E R A L D A V I L A , 1 2 7 - Edificio Sa lesas 
Informa a clientes, amigos y público de la marcha del PRIMER 

TORNEO DE FUTBITO DE LA AMISTAD, patrocinado por PUB 
CÜADRO'S. Resultados registrados este fin de semana: 

CÜADRO'S 5— La Bohemia 1 
Hermanos Caballo 1 — Maestros v 2 
PinturasLuis Golez 2— Pryca 7 
Carnicería Pte. Arce 3— Uve 1 
En lunes sucesivos seguiremos facilitando información de este Tor
neo, que se juega todos los domingos por la mañana, en el Colegio 

Manuel Llano (Caleruco). 

MINICINE-2 
— EN P L E N O C E N T R O DE S A N T A N D E R — 

Teléfono 21-14-60 — Edif icio Col iseum 
¡¡Atención al horarioll 

HOY, a las 4 ,30 , 7 ,30 y 10 ,30 . 
¡EL DESCANSO A MITAD DE LA PELICULA! 

¡¡Vuelve un western de todos los tiempos, con las escenas 
más realistas, las luchas más cruentas, expuestas con toda 

su crudeza en esta incomparable película!! 

El bueno, el feo y el malo 
(No recomendada menores de 14 años). Con Clint EAST-

WOOD, Eli WALLACH, Lee VAN CLEEF. 

CAPITOL 
Teléfono 23-37-27 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,45 N U M E R A D O 
¡EL PRIMER GRAN ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFI
CO DE 1984! ¡La película que actualmente bate todos los 
records en el mundo! Vuelve el auténtico «James Bond», 

Sean CONNERY, en... 

Nunca digas, nunca jamás 
(Apta para todos ios públicos). En Cinemascope, Technico-
lor y la maravilla del sonido «Dolby Stereo». Por Sean CON
NERY, Bárbara CARRERA, Max VON SYDOW, Edward 
FOX.. . La creación cumbre de Sean CONNERY como «Ja
mes Bond», en.. . ¡Un superfilm de aventuras como no ha 

visto nunca jamás! 

SANTANDER 
Teléfono 33-23-38 

HOY, a las 5, 8 y 10 ,30 N U M E R A D O 
¡DIVERTIDISMO ESTRENO! Un torrente de risas y carcaja
das con... ¡ESTESO y PAJARES, en su última y más dester

nillante creación de humor! 

La Lola nos lleva al huerto 
(No recomendada menores de 18 años). En Technicolor. Por 
PAJARES, Fernando E S T E S O , Susana BLAZQUEZ, Antonio 
OZORES, Juanito NAVARRO... Venga al «huerto» de esta 
Lola y se llevará el fruto de la risa. Vd. ya se ha divertido con 
ESTESO y PAJARES. . . con esta película lo pasará... ¡Bom

ba! 

LOS A N G E L E S 
Teléfono 21-03-33 

HOY, a las 5, 8 y 10,30 N U M E R A D O 
¡¡VUELVE CON LOS HONORES DE ESTRENO! ¡El me

jor «western» de todos los tiempos! 

Por un puñado de dólares 
(Mayores 16 años). En Cinemascope y Technicolor. 
Por Clint E A S T W 0 0 D , Marianne KOCH.. . en la obra 
maestra de Sergio LE0NE. ¡La película que ha obteni
do aplausos arroliadores y que ha superado a los más 

brillantes «westerns»! 

SALA DE BINGO 

S u m b o 
S A N F E R N A N D O , 4 8 (junto Cine Capítol) 

TODOS LOS DIAS, A PARTIR 
D E LAS 5 D E LA TARDE * 

«Peña La Carmencita» PARKING 
PRIVADO 

C A F E - T E A T R O 

Daoiz y Velarde, 25 
Todos los días, tarde y noche 

E L CALOR DE LA MUSICA Y E L TEATRO EN VIVO 

H O Y : 

MAESTRO ARNO 
— Hipnosis — 

MINICINE-3 
— EN PLENO CENTRO DE SANTANDER — 
Teléfono 21-14-60 — Edificio Coliseum 

HOY, a las 4,15, 6,15, 8,15 y 10,15 
¡¡EL PUBLICO LA RECLAMAN 

¡¡2.' SEMANA DE EXITO!! ¡¡SENSACIONAL!! 
¡¡La «dolce vita» al estilo americano!! 

i ¡Toda la corrupción, todo el vicio, todas las aberraciones de la gran 
ciudad, puestas al descubierto!! 

Noches de New York 
(No recomendada menores de 18 años). Con Corinne ALPHEN, Geor
ge AYER, Bobbi BURNS, Peter MATTHEY, Missy 0'SEA, Nicholas 

CORTLAND. Música: Linda SCHREYER y Rod STEWART. 

I T 
¿Se ha preguntado usted, 

industrial o comerciante, por qué 
HOJA DEL LUNES 

tiene mucha publicidad? 
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Los trabajadores de 
«Ascon» con contrato 
rescindido podrán 
acogerse a los Fondos 
de Empleo 

Los trabajadores de los 
astilleros «Ascon», ubica
dos en Vigo, que hayan ago
tado los plazos de percep
ción del Seguro de De
sempleo, podrán acogerse a 
las medidas de cobertura 
sociolaboral que se arbitren 
en el plan de reconversión 
naval, previa rescisión de 
sus contratos. 

La medida fue tomada la 
pasada semana, por la Co
misión Ejecutiva del Plan de 
Reconversión Naval, de 
acuerdo con el contenido 
del Decreto Ley de Recon
versión y Reindustria
lización del pasado 30 de 
noviembre de 1983. 

En la citada reunión, a la 
que asistieron representan
tes de los sindicatos Unión 
General de Trabajadores 
(UGT) y Comisiones Obre
ras (CC. OO.), los represen
tantes de la Administración 
insistieron en señalar que no 
es posible prorrogar legal
mente los plazos de percep
ción del Seguro de De
sempleo hasta la elabora
ción del Plan de Reconver
sión. Este planteamiento no 
contó con la aprobación de 
los sindicatos hasta el punto 
de que CC. OO ha anun
ciado ya acciones de protes
ta en el sector. 

Como alternativa a la res
cisión de contratos para los 
trabajadores dpi sector na
val que hayan agotado las 
percepciones del desempleo, 
la Administración apuntó 
dos posibilidades: que Jas 
empresas paguen a los tra
bajadores sus salarios hasta 
la elaboración del Plan o 
que éstos, sin cobrar salario 
alguno, esperen a la aproba
ción del Plan de Reconver
sión. 

La rescisión de los contra
tos para los trabajadores 
que se encuentren en esta si 
tuación les da derecho, se
gún fuentes del Ministerio 
de Industria, a ingresar en 

los Fondos de Promoción de 
Empleo, con derecho a to
das las percepciones que se 
establecen en el capítulo sex
to del Decreto Ley de 
Reconvers ión y Rein
dustrialización. 

Entre tanto, en Vigo, 
unos mil quinientos trabaja
dores de «Ascon» ocuparon 
la semana pasada la planta 
baja y el primer piso del 
Ayuntamiento, dentro del 
plan de movilizaciones que 
vienen realizando. La ocu
pación que tuvo carácter 
pacifico, terminó unas ho
ras después de iniciarse, tras 
ser recibido el Comité de 
Empresa por el alcalde de la 
ciudad. 

La INGT, incluida en 
las negociaciones 

El Instituto de Me
diación, Arbitraje y Conci
liación (IMAC) ha comuni
cado, por su parte, al Minis
terio de Industria, que los 
representantes de la Inter-
sindical Nacional de Traba
jadores Gallegos (INTG) 
podrán participar en la Co
misión de Seguimiento de la 
Reconversión Naval, ya que 
tiene el 15 por ciento de 
representantividad exigido. 

Según el citado Ministe
rio, INTG supera la barrera 
del 15 por ciento de repre-
sentatividad exigida para 
formar parte de la Comi
sión, tras haberse afiliado al 
sindicato nacionalista dos 
delegados independientes de 
la empresa «Hijos de J. 
Barrera». • Este hecho, la 
nueva filiación, ha permiti
do a INTG pasar de un 
13,82 por ciento de repre
sentantes en el sector al 15,3 
por ciento. Hasta ahora la 
central gallega no había sido 
! admitida a las distintas 
reuniones celebradas por la 
Comisión, que siguen 
reuniéndose periódicamente 
sin que existan perspectivas 
en la negociación. 

MONOLOGOS DE SOBREMESA 

El cuándo y el cómo de la integración 
La semana pasada el po

lémico y extrovertido eco
nomista y abogado Ma
nuel Funes Robert afirma
ba, durante su estancia en 
Santander, que España no 
ingresará nunca en el Mer
cado Común Europeo, y 
aportaba argumentos 
simples, pero contunden
tes. En tiempos de la dicta
dura ya dijo que la in
tegración no se produciría 
por motivos económicos 
más que políticos, y ahora 
se ratifica porque la si
tuación ha cambiado, 
políticaiíiente en España y 
económicamente en la 
CEE. Para Funes, «no hay 
ningún f gobernante fran
cés, sea socialista o no, 
dispuesto a firmar el docu
mento de adhesión, por
que eso equivaldrá a que 
Francia iba a dejar, no ya 
sólo que los camiones es
pañoles pasaran por su 
territorio con destino a 
otros países, sino que iban 
a poder vender -en la mis
ma Francia sus productos. 
Eso no hay gobernante 
francés que lo firme». Evi
dentemente, estos puntos 
no hay gobernante fran
cés, o español, que los fir
me, puesto que represem 
tan la invasión con pro
ductos altamente competi
tivos del mercado na
cional. 

Pero es que aquí es don-, 
de surge el punto chocante 
de cualquier argumenta
ción integracionista. Esta 
semana son invitados a 
Estraburgo los presidentes 
de los Parlamentos de las 
Comunidades Autónoma 
de España; estarán presen
tes en la denominada 
«Conferencia de Regiones 
de la Comunidad Europea 
y los países candidatos a la 
adhesión», nótese si se ha
ce una segunda lectura 
crítica que se cita adhe
sión, el primer paso hacia 
la integración. Y ésta, por 
lo que auguran los más co
nocidos y afamados eco
nomistas nacionales, no va 
a llegar nunca. Nos pre
guntamos pues el porque 
de la invitación, realizada 

Los representantes de ios «diez». Siempre sonrientes y siempre en desacuerdo. 

en toda regla. Claro, que 
quizá, todo se deba, única
mente, a la mente sagaz 
del polémico Funes Ro
bert. 

Otro dato importante, o 
interesante, son las afir
maciones de Claude 
Cheysson, ministro fran
cés de Asuntos Exteriores, 
ante el Parlamento Euro
peo, en el sentido de que 
Francia desea acabar 
cuanto antes las nego
ciaciones con España y 
Portugal, publicando ade
más la fecha última de 
conclusión de las nego
ciaciones. 

Durante este semestre, 
Francia ejerce la Presiden
cia del Consejo de Mi
nistros de la CEE y está 
dispuesta a .que la 
ampliación esté en el 
centro de los debates co
munitarios. Pero Cheys-
sOn ha lanzado una afir
mación que también nos es 
aprehensible para una pos
terior discusión, «los 
países candidatos deben 
esforzarse en comprender 
algunas dificultades de los 
actuales miembros de la 
Comunidad», citando la 
pesca, los movimientos de 
personas y algunos proble
mas agrícolas y ambi
ciones industriales. 

Pero es que las afirma
ciones del ministro francés' 
van más allá. «No se 
puede y no se .debe dejar a 
estos dos países (por Espa
ña y Portugal) durante 
más tiemmpo a la espera y 
en la incertidumbre», aña
diendo además que la Pre
sidencia francesa de la 
CEE «está decidida a 
contribuir al progreso in
mediato, de las nego
ciaciones, ló que significa 
una aceleración de los tra
bajos, recordando que ca
da uno de los estudios será 
tratado según sus propios 
méritos», lo que, evidente
mente, me parece, puede 
ser interpretado como un 
rechazo en una nego
ciación en paquete con Es
paña de importantes 
capítulos. 

Quiere esto decir, en pa
labras del propio Cheys
son, que las negociaciones 
sólo pueden tener éxito 
con la condición que los 
tratados de adhesión sean 
equilibrados, es decir, 
«que los justos intereses de 
los productores y de los 
trabajadores sean bien te
nidos en cuenta de una 
parte y de la otra, y que la 
Comunidad esté en condi
ciones de acoger los nuevos, 
Estados», es decif, que ha
ya entre tanto resuelto al

gunos problemas internos 
delicados. 

Es evidente que nadie 
puede desestimar la im
portancia de las dificulta
des internas por las que 
atraviesa la Comunidad 
Europea, quizá las peores 
de su historia, y de cuya 
solución depende el dese
able éxito de la nego
ciación de integración en 
las Comunidades Europe
as. Lo que no está tan cla
ro, y no deseo con esto ser 
involucionista, es si la in
tegración en el Mercado 
Común nos va a aportar 
más beneficios que desgra
cias a la vista de cómo se 
encuentra la situación eco
nómica de sus miembros. 
Entrar en la CEE es 
mucho más que abrir 
nuestras fronteras econó
micas a Europa. Entrar en 
la CEE es entrar a formar 
parte de una serie de insti
tuciones de rango europeo 
y democrático, que benefi
ciarán, sin duda, a Espa
ña. 

Hace falta saber el pa
go que debemos hacer 
efectivo para lograr la in
tegración. Y si ese pago 
pasa por la integración 
efectiva de la OTAN. 

J. CARLOS 
FLORES 

Justicia finaliza el proyecto regulador 
de suspensiones de pagos y quiebras 

Trabajadores de Transeuropa 
critican la liquidación 
de la compañía aérea 

El Ministerio de Justicia 
ha terminado ya el antepro
yecto de Ley coñeursai que 
ha de sustituir la Ley de 
1922 que regula los procedi
mientos para las suspen
siones de pagos y quiebras, 
en las que los juristas apre
cian actualmente graves de
fectos. 

La filosofía de la nue
va ley sobre la* que se 
abre un período de informa
ción pública, es que la crisis 
de la empresa no debe resol
verse con la desaparición de 
la empresa, sino mediante la 
eliminación de la .crisis, 
siempre, claro, que ello sea 
preciso. 

La nueva Ley establece un 
sólo régimen concursal, sin 
distinguir si el deudor es o 
no comerciante y superando 
la distinción entre quiebra. 

«suspensión de pagos y con
curso de acreedores, aunque 
se establecen especiliadades 
según las dimensiones del 
patrimonio en concurso. 

Las condiciones del con
curso se reducen a dos: soli
citud del propio deudor o de 
un acreedor y exterioriza-
ción de una situación de cri
sis patrimonial, que se defi
ne como un estado patrimo
nial de lesiones o amenace 
gravemente 'los intereses dé 
los acreedores. 

El deudor en crisis habrá 
de solicitar el concurso 
dentro del mes siguiente a 
que se produzca alguna de 
tales condiciones. El plazo 
será de tres días cuando el 
deudor sea una entidad fi
nanciera o aseguradora que 
haya sobreseído el pago de 

las prestaciones de servicio 
de caja de las '"ndemniza-' 
clones, respectivamente. 

En el nuevo procedimien
to de concurso, el juez, el 
síndico, la junta de acreedo
res y el fiscal son los órganos 
que desempeñan las princi
pales funciones. El juez re
fuerza su posición en el con
curso con facultadades pro
cesales, como el examen de 
oficio de su propia compe
tencia territorial o la adop
ción de medidas cautelares 
cuando tenga noticas de 
hechos reveladores sobre la 
situación de crisis económi
ca de un deudor. El patri
monio del deudor pása a ser 
de la jurisdicción del juez, 
para evitar otras ejecuciones 
o embargos. Es decir, se 
suprime la ejecución separa
da. 

Concurso por 
sentencia . 

Otro, aspecto destacado 
del anteproyecto de Ley 
concursal es la declaración 
del concurso —se hace por 
sentencia—, y se crea un re
gistro especial dependiente 
de la Diección General de 
Registros. 

La liquidación patrimo
nial es la solución última del 
proceso concursal. La Ley 
facilita el convenio entre 
acreedores y deudores. Si no 
es posible y se declara nulo o 
incumplido, la Administra
ción, el síndico, los acreedo
res o los trabajadores 
pueden presentar un plan de 
gestión controlada y de re
organización patrimonial. 
La vigilancia del plan de sa
neamiento se ha encomen
dado a la comisión de inter-
censión. 

Una comisión de trabaja
dores de la compañía aérea 
«Transeuropa», cuyo capi
tal, desde el 12 de febrero de 
1979, pertenece a las so
ciedades estatales «Iberia» 
(60 por ciento) y «Aviaco» 
(40 por ciento), ha criticado 
la liquidación de la empresa 
y la incoherencia de los pla
nes de transporte aéreo, ela
borados por la Administra
ción en los últimos años. 

Los trabajadores 
—pilotos y mecánicos, 
principalmente— están a la 
espera de la resolución del 
recurso contencioso admi
nistrativo interpuesto en la 
Audiencia Nacional en 
contra de la absorción y de 
su pase a las dos compañías, 
con la pérdida de los de
rechos adquiridos. : 

La comisión de antiguos 
trabajadores de «Tran
seuropa» ha puesto de ma
nifiesto que en los últimos 

años, los vuelos charter es
pañoles han perdido cuota 
del mercado, cuando el 
transporte aéreo representa 
entre el 40 por cientQ y el 42 
por ciento del gasto por tu
rista. 

La liquidación de la 
empresa, el pasado lunes se 
despidió al último trabaja
dor de «Transeuropa», ha 
sido perjudicial para el sec
tor. La compañía, creada en 
1965 con capital privado, 
obtuvo siempre beneficios 
hasta que el INI decidió su 
integración en las socieda
des estatales. 

La adquisición de «Tran
seuropa» se realizó en su día 
para evitar la entrada de ca-
pi ta l extranjero —en 
concreto, la sociedad britá
nica «Intersun»—, siendo 
ahora la propia Administra
ción la que mantiene contac
tos en el exterior para conse
guir capital para «Spantax». 
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EL ANTIGUO HOSPITAL DE SAN RAFAEL 

LA FUTURA SEDE DE LA ASAMBLEA REGIONAL 
£1 antiguo Hospital de San Rafael, cuyo edificio se 

halla en estado semirruinoso, está destinado, en principio, a 
ser la futura sede de la Asamblea Regional, aunque en los úl
timos tiempos surgieron dificultades y diferencias —el pre
supuesto de la reconstrucción, unos quinientos millones de 
pesetas, podría ser la razón principal— que hicieron dudar 
de que ésa fuera a ser una realización tan próxima como 
seria necesario. 

Pero dejando al margen la futura utilidad del edificio, 
hay que señalar como acontecimiento meritorio el rescate y 
la salvación de uno de los edificios con más personalidad y 
más historia de la ciudad. Realmente, era lamentable ver có
mo se estaban desmoronando, sin que nadie lo impidiera, el 
edificio más representativo que se conserva del Santander de 
la primera mitad del XIX. 

Y como si fuera un cuen
to podemos empezar: Era
se una vez una vieja pue
bla, Santander, que pese a 
ser sede obispal, estaba 
poblada, allá por el siglo, 
X V I I I , en su mayoría por 
míseros marineros. Estos 
humildes habitantes, que 
apenas ganaban para co
mer, cuando caían enfer
mos tenían que acudir a 
instituciones hospitala
rias de beneficencia crea
das con tal fin. En el San
tander de fines del X V I I I 
había dos hospitales de 
beneficencia: E l hospital 
de Santo Espíritu y el hos
pital de la Misericordia. 
Pero ambas desaparecie
ron en 1791 a causa dé las 
deudas. Los enfermos 
pobres quedaron desasis
tidos y el obispo Menén-
dez de Luarca, que tan só
lo poseía tres onzas de oro, 
decidió solventar la situa
ción creando un hospital 
de beneficencia. Las 
autoridades municipales 
secundaron la ideá y el ar
quitecto municipal don 
José Alday realizó el pro
yecto. Se cuenta que don 
José tuvo que variar el 
proyecto primitivo, pues 
en un principio atendien
do al poco dinero que tenía 
el obispo, diseñó un edifi
cio pequeño; enterado el 
obispo le obligó a variar el 

proyecto, diciendo que: 
«Agrandará el hospital, 
que Dios proveerá del di
nero que faltase». Y por si 
Dios se olvidaba, el obispo 
se encargó de editar unos 
pasquines pidiendo dinero 
—primeros pasquines edi
tados a imprenta en 
nuestra región— uno de 
los cuales se conserva en 
el Archivo Histórico Pro
vincial, colección Sautuo-
la, legajo 29:3. Estos pas
quines terminaban con la 
convincente frase: «La li
mosna libera de la muerte 
y hace encontrar miseri
cordia», frase que luego se 
exculpiría en la fachada 
del edificio. 

Anécdotas aparte, el 
edificio se inauguró en ju
nio de 1791, siendo una 
institución modélica para 
su época. E l día de la inau
guración, el obispo dio 
una misa, entregó el hos
pital a las monjas de la 
Santa Cruz del Monte Cor-
bán de la orden de San 
Francisco y descubrió la 
inscripción de la fachada 
que aún dice así: «Sumti-
'bus pietatis / pro menen-
dis infirmis extructa do
mo ista / ab anno MDCC-
X C I / Ecce vel si quod 
eius a ortu cecinit / Patro-
nus archangelus Raphael / 
E t lemosyna liberat a 
morte et facit / inveniére 

misericordiam» (con li
mosna fue construida esta 
casa para curación de 
enfermos en el año 1791, 
aquí desde el principio fue 
protector San Rafael ar
cángel. La limosna libera 
de la muerte y hace en
contrar misericordia). 

E l hospital trabajó a la 
perfección desde 1800 y 
según señala don Francis
co Vázquez González-
Quevedo en un artículo 
sobre «La medicina en 
Cantabria». Altamira, 
1971, volumen 2.° pág. 
168; en él trabajó el torre-
laveguense doctor Diego 
Argumosa, el mejor ciru
jano del siglo X I X , curan
do a los enfermos de la 
Guerra de la Independen
cia. No obstante, en el 
X I X , estas instituciones 
benéficas, tan importan
tes en el X V I I I , habían 
entrado en declive. Y 
nuestro hospital no sobre
vivió a la primera decena 
del XX. E n 1910, ago
biado por las deudas, 
cerró sus puertas. No pu
do resistir la competencia 

de la beneficencia institu
cionalizada por el Estado, 
descentralizada, desperso
nalizada; representada, en 
Cantabria, por el Sanato
rio Quirúrgico La Alfonsi
na (1913) y por los 
marítimos de Cantabria y 
Pedrosa (1924). E n 1918, 
se formó una asociación 
de médicos pro-hospital de 
San Rafael, tratando de 
resucitar al viejo hospital 
con una or i en tac ión 
nueva. Pero la creación, en 
1928, del Patronato «Fun
dación Valdecilla», apoya
do por los doctores: Pela-
yo, Mata, Madrazo y 
Martínez Conde, represen
tó la puñalada definitiva 
del viejo hospital de San 
Rafael. 

Otros usos 
del ex-hospital 

E l reciente hospital pa
só a ser propiedad de la 
entonces Diputación Pro
vincial de Santander, 
quien lo utilizó una tempo
rada como hospicio. 

A partir de 1941, según 
nos informa el arquitecto 

Angel Hernández Morales 
en su artículo «El hospital 
de San Rafael», publicado 
en «XL Aniversario del 
C.E.M.», tomo I I , pág. 7.5-
81, Santander 1976; el ex
hospital se convirtió en un 
centro de cultura. Al pare
cer, durante los veranos, 
era la residencia de la 
U I M P de Santander 
—aula y alojamiento— (el 
palacio de la Magdalena 
había vuelto a ser patri
monio real); mientras quê  
durante los inviernos era: 
Escuela de Artes y Ofi
cios, Escuela de Náutica y 
Conservatorio de Música. 
Por aquel entonces ya 
había cambiado de dueño, 
pues, la • Diputación lo 
había cedido al Ministerio 
de Educación Nacional; 
con el tiempo volverá a 
cambiar de dueños. 

José Simón Cabarga en 
su «Guía de Santander», 
publicada en 1946, nos in
forma que de 1941 al 6 de 
septiembre de 1944' se 
hicieron obras de remode
lación en el ex-hospital. 
Las obras, dirigidas por 

los arquitectos don Gon
zalo Bringas y don 
Joaquín Vaquero, trans
formaron el ex-hospital en 
residencia universitaria, 
conservando la estructura 
original. Pero con el tiem
po de la U IMF pasó a Las Lla
mas y el Ministerio de 
Educación Nacional entre
gó el edificio, ya en mal es
tado, al Ministerio de Ha
cienda. El Ministerio de Ha
cienda estudió la recons
trucción del edificio, pero 
el proyecto le pareció caro 
y no emprendió las obras. 

E n 1962, la Diputación 
vuelve a adquirir el edifi
cio de San Rafael, al que 
pretende dar una finalidad 
concreta: servir de sede a 
la Institución Cultural de 
Cantabria y el Centro de 
Estudios Montañeses. Se 
realiza un proyecto de 
restauración, cifrándose 
las obras en cincuenta 
millones de pesetas. Pero 
este primitivo proyecto 
será modificado en 1972 y 
1975 por el arquitecto se
ñor Hernández Morales, 
quien detectó que el pro
yecto primitivo no se con
templaba el reforzamiento 
del suelo de las distintas 
plantas del edificio. A par
tir de entonces, resumien
do, el proyecto sufre 
retrasos y más retrasos. 
Mientras tanto su estruc
tura se va deteriorando ca
da vez más, siendo necesa
rio hacer afianzamientos 
para evitar que las facha
das exteriores queden 
seriamente afectadas. 

Durante estos últimos 
años, el tiempo se estaba 
encargando de amortajar 
el cadáver del antaño 
m a g n í f i c o edificio. 
Afortunadamente esta 
situación, a todas luces, 
insostenible va a ser fre
nada. 

Miguel Angel MARCOS 

(Viene de primera página) 

que Rotella, en su doble carácter de constructor y alcal
de, conocía la existencia de dos planos diferentes. El 
hecho de que la diferencia sea de escala no le resta grave
dad al tema, si esa duplicidad ha dado lugar a irregulari
dades de las que se habría beneficiado el propio alcalde. 

Un dicho popular afirma que la mujer del César, 
además de ser honesta, debe parecerlo, o, lo que es lo 
mismo trasladado a Rotella, que un alcalde, para parecer 
honesto —que es algo muy diferente de serlo— debe, 
cuando menos, no ser constructor, porque eso, referido 
al corral urbanístico, es como poner al lobo a cuidar las 
ovejas. 

Hoy día, en esta región —en su día hablaremos de 
ello—, hay por lo menos otros tres alcaldes directamente 
relacionados con la construcción: el de San Vicente de la 
Barquera, el de Villaescusa y el de Solares. Esto puede 

La Atalaya 
consolar a Rotella, pero no le excusa. Como tampoco es 
excusable su supuesta ignorancia de la Ley, que exige que 
su empresa no esté a nombre de su hijo, pues sólo es ad
misible en este caso un parentesco de segundo grado. 

Otro problema de Rotella es el político. Por más que 
Jaime Blanco le eche capotes, está claro que el partido, a 
nivel local, tiene, cuando menos, sus dudas. Si bien es 
verdad que Rotella pasa del apoyo del partido y le basta, 
según sus propias declaraciones, con el de sus concejales. 
Rotella, ¿qué les das, que tan seguro estás? 

Jaime Blanco, con sus declaraciones sobre directo
res de periódicos que son «la voz de su amo» y que mani
pulan a sus colaboradores, no merece en esta ocasión 
otra respuesta que el desprecio. Quien ha venido de
mostrando hasta ahora su incapacidad política a tal pun
to, quien no conoce otra manera de contrarrestarla que 
la demagogia, no merece el trabajo de una respuesta se
ria. El sabe muy bien que en la HOJA DEL LUNES la 
independencia es algo más que una palabra. ¿Es eso lo 
que le molesta? 

E l urbanismo y la crisis 

Y no hay más remedio que seguir hablando de 
urbanismo. Incluso para abordar, una vez 
más, el manido tema de la crisis del Go

bierno regional. 
Ha sido el presidente del Gobierno regional quien ha 

puesto el dedo en la llaga, al señalar que los intereses en 
torno al Plan General de Santander se hallan en el origen 
de la crisis. Luego no ha querido precisar más, pero pare
ce que el eximio alcalde Juan Hormaechea no está lejos 
de las intrigas que pretenden defenestrar a Rodríguez. 
¿Por qué seráaa? 

, Mientras tanto, parece que los dos Rodríguez (José 
Antonio y Mateo José) podrían llegar a un acuerdo 
pacífico, aunque se ignora a costa de qué y/o de quiénes 
y, lo que es más inquietante, cómo. Por el momento, 
Rodríguez ha movido influencias para conseguir estar 
presente en el próximo congreso de AP. Ese podría ser el 
momento clave, porque Alianza Popular necesita 
imprescindiblemente poner fin a la desbarajustada jaula 
de grillos de Cantabria. Veremos. 


